
Деньги 
возвратились 
не по адресу  
Средства банковских 
клиентов ушли  
к третьим лицам

Стремясь получить с клиента 
больше денег, псевдоюристы, 
обещающие вернуть средства 
от банка, начали требовать у кре-
дитных организаций перечислять 
их на счета предоплаченных карт. 
Они привязывают карты к  своим 
номерам телефонов, и  клиент 
просто не знает, поступали 
ли от банка какие-либо средства 
и в каком объеме. Юристы указы-
вают, что такие действия компа-
ний являются мошенничеством, 
и советуют гражданам обращать-
ся в правоохранительные органы.

О том, что компании, оказыва-
ющие псевдоюридические услуги, 
нашли новый способ обогатиться 
за счет банковских клиентов, расска-
зали „Ъ“ в неофициальных беседах 
банкиры. В основном такие компа-
нии специализируются на возврате 
страховок, которые клиенты покупа-
ют при оформлении кредита (см. „Ъ“ 
от 14 декабря 2017 года). После того 
как такие юристы получают от кли-
ента все необходимые данные, они 
убеждают его, что будет удобнее от-
крыть предоплаченную карту в Talk-
Bank, на которую потом банк и пере-
числит деньги. Либо самостоятель-
но, по сути без ведома клиента, вы-
пускают их, поскольку выпуск та-
кой карты проходит по упрощенной 
идентификации, то есть требуются 
только паспортные данные клиента 
и номер телефона для ее привязки.

Как рассказал один из собеседни-
ков „Ъ“, карту сотрудники юрфирм 
привязывают к своему номеру те-
лефона, таким образом лишая кли-
ента возможности контроля посту-
пления денежных средств. От име-
ни клиента юрфирмы подают рас-
поряжение в банк на перечисление 
денежных средств на данные карты. 
«И после того как кредитная органи-
зация переводит средства, они мо-
гут забрать их значительную часть, 
а потом еще и получить от клиента 
оговоренное договором вознаграж-
дение»,— поясняет он. При этом 
если банк все же перечисляет сред-
ства на счет самого клиента, то юр-
фирмы подают иски в суд, что не бы-
ло исполнено требование о пере-
числении денег, так как они были 
возвращены не туда, куда указы-
вал клиент. «Поскольку по ряду за-
явлений у нас возникли сомнения, 
то мы перечислили средства клиен-
ту на счет в нашем банке, после чего 
получили уже несколько исков»,— 
поясняет собеседник „Ъ“. В Talk-
Bank не ответили на запрос „Ъ“ от-
носительно схемы выпуска карт.

Банкиры указывают, что не могут 
не исполнить распоряжение кли-
ента о переводе денежных средств. 
По словам главы департамента пра-
вового обеспечения ХКФ-банка 
Александра Гонтаренко, если по до-
веренности клиента его представи-
тель указывает реквизиты для пере-
числения денег, то банк перечисляет 
средства на указанный счет.

деловые новости — с8

Ниинистё себе!
Как российский президент брал вторую крепость подряд
21 августа президент России Влади-
мир Путин прилетел в Финляндию, 
где, так же как и во Франции, провел 
пресс-конференцию по острым вну-
три- и внешнеполитическим темам, 
и специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников отмечает разви-
тие этих тем: теперь Владимир Путин, 
например, рассказал не только о том, 
что подписи незарегистрированных 
 кандидатов в Московскую городскую ду-
му были фальсифицированы, но и о том, 
что для фальсификации  использовались 
подписи давно умерших людей.

Я поинтересовался у Матти Посио, глав-
ного редактора сразу нескольких хельсин-
ских провинциальных газет (то есть дело 
не том, что все газеты Финляндии — провин-
циальные, поскольку столичных в этой про-
винциальной стране быть не может вовсе, 
а в том, что они и правда издаются не в Хель-
синки), чего ждать от этой встречи (а то мне 
уже самому надоело отвечать на этот вопрос 
финских журналистов). Матти Посио расска-
зал, какое значение президент Финляндии 
Саули Ниинистё придает этой встрече:

— Он, я думаю, хочет лично от Владими-
ра Путина узнать, что происходит в мире ве-
ликих держав!

Дело в том, что накануне президент Фин-
ляндии встретился с послами в разнообраз-
ных странах и заявил, что Россия, без сом-
нения, великая держава (он сделал это даже 
раньше, чем Эмманюэль Макрон в своем Twit-
ter). Ему даже никто и возразить-то не успел, 
а он уже словно оправдывался: да, он зна-
ет, что и ВВП России близок к бельгийскому 
и голландскому. И по этим показателям ве-
ликими державами являются Китай и США. 
Но Россия в последнее время показывает се-
бя великой с военной, а также с политической 
точки зрения и таким образом входит в треу-
гольник США—Китай—Россия. А внутри это-
го треугольника, объяснил финляндский пре-
зидент, находится ЕС, а внутри ЕС — Финлян-
дия (которая, видимо, и является той иглой, 
на конце которой покоится, если что, смерть, 
по крайней мере всем иллюзиям). Так что 
Финляндия имеет право знать о том, что на са-
мом деле происходит, к примеру, в Сирии 
и, может быть, даже в Гонконге, и не исключе-
но, это даже зона ее жизненно важных инте-
ресов… Впрочем, нет, этого Саули Ниинистё 
не говорил своим послам, нет (не исключено, 
что и так само собой разумеется).

Программа у коллег была привлекатель-
ная: недолгие, по предположениям, перего-
воры и бросок на катере на остров, где есть 
крепость Свеаборг (не надо говорить, что это 
вторая за два дня крепость в жизни Влади-
мира Путина — после Форта де Брегансон 
на Лазурном берегу Франции. Просто не на-
до об этом говорить).

Крепость эта хороша тем, что в свое время 
принадлежала Швеции (как и сама Финлян-
дия), потом, с 1809 года, России и, наконец, 
в 1917 году оказалась уже в обычной Фин-

ляндии. И сейчас одна из главных достопри-
мечательностей крепости — тюрьма откры-
того типа, заключенные которой работают 
в местном музее с вероятностью получения 
рабочих профессий. Так что у Владимира 
Путина при посещении музея была возмож-
ность пообщаться с этими людьми, не поте-
рявшими веру в других людей.

Там, в крепости, Владимир Путин и Саули 
Ниинистё собирались отужинать (как те че-
тыре мушкетера), но все-таки не в тюрьме, 
нет, а в гражданском отеле.

Двухсторонняя встреча в президентском 
дворце и в самом деле оказалась стремитель-
ной. В начале ее Саули Ниинистё успел сооб-
щить Владимиру Путину:

— Мы очень рады, что, несмотря на ваш 
график, у вас остается время на такие визиты!

В этом просматривалось некоторое исто-
рическое подчинение некоторому исто-
рическому доминированию, тем более 

что через полминуты финский президент 
честно признался:

— В настоящее время нам очень нужны 
такие визиты.

На пресс-конференции, которая последо-
вала очень даже скоро, президенту Финлян-
дии удалось продемонстрировать свою не-
посредственную причастность к решению 
великих вопросов великих держав, в том чи-
сле внутри драматического треугольника:

— Мы также успели немного поговорить 
об Украине! Я собираюсь туда недели через 
две, а пока я понял,— рассказал финлянд-
ский президент,— что осуществляются пра-
ктические инициативы, практическая ра-
бота ведется...

Похоже, Владимир Путин рассказал фин-
ляндскому президенту о том, как произой-
дет возвращение на родину украинских мо-
ряков и кого Россия получит за них.

Финские журналисты привыкли, види-
мо, задавать вопросы сидя, пока их президен-
ты стоят, поэтому пресс-секретарь российско-
го президента долго оглядывался в поисках 
финляндской журналистки, спросившей Вла-

димира Путина, почему Россия не соблюдает 
принципы Совета Европы (она имела в ви-
ду протест в Москве), но так никого толком 
и не обнаружил. Вопрос и правда звучал слов-
но из ниоткуда, а значит, отовсюду, и казалось, 
гремит в зале чьим-то грозным предупрежде-
нием, а может быть, уже и приговором.

— И в каком качестве вы видите себя 
в 2025 году? — спросила корреспондентка 
господина Путина и потом, видимо из веж-
ливости, добавила:

— И к господину Ниинистё:  что 
вы об этом думаете?

Реверанс мог бы выглядеть, впрочем, 
и как-нибудь получше.

Первый вопрос между тем повторял 
то, о чем Владимира Путина позавчера спра-
шивали в Форте де Брегансон, и теперь его 
ответ несильно отличался от тогдашнего. Го-
сподин Путин заверил, что в России соблю-
даются права человека, что такие митинги 
и шествия не уникальная ситуация, в том чи-
сле и для Европы.

новости — с3

Нефть оказалась 
в сложном обложении
За льготы для Приобского месторождения 
может заплатить вся отрасль

Как стало известно „Ъ“, чтобы компен-
сировать 600 млрд руб. выпадающих 
доходов бюджета, возникающих при 
предоставлении налоговых льгот разра-
батывающим Приобское месторожде-
ние «Роснефти» и «Газпром нефти», 
Минфин может увеличить налоговую на-
грузку на всю отрасль. Среди вариантов, 
которые рассматривают чиновники,— 
увеличение НДПИ на нефть и введение 
НДПИ на попутный нефтяной газ (ПНГ), 
который является побочным продуктом 
нефтедобычи и нигде, по словам собе-
седников „Ъ“ в отрасли, налогом не об-
лагается. Размеры дополнительных 
сборов пока неизвестны, но, по мнению 
аналитиков, если ввести на ПНГ ставку 
НДПИ, приближенную к природному га-
зу, можно собрать порядка 90 млрд руб.

Минфин может повысить налоговую на-
грузку на нефтяную отрасль при выдаче льгот 
для Приобского месторождения, рассказали 
источники „Ъ“, знакомые с ситуацией. О том, 
что Владимир Путин одобрил налоговые вы-
четы по НДПИ для Приобского месторожде-
ния — его северной части, которую разрабаты-
вает «Роснефть», и южной (у «Газпром нефти»),— 
„Ъ“ сообщал 1 августа. «Роснефть» предлагает 
предоставить ей десятилетний вычет по НД-
ПИ на 46 млрд руб. в год, «Газпром нефть» — вы-
чет на 13,5 млрд руб. в год с 2020 года. По мне-

нию Минфина, выпадающие доходы от этой 
 меры за десять лет составят 600 млрд руб.

Для их компенсации, по словам собесед-
ников „Ъ“, министерство рассматривает до-
полнительное повышение НДПИ на нефть 
и введение НДПИ на попутный нефтяной 
газ (побочный продукт нефтедобычи). Необ-
ходимый объем повышения и размер НДПИ 
на ПНГ они не называют.

Приобское месторождение считается высо-
кообводненным, запасы месторождений отно-
сятся к трудноизвлекаемым. «Роснефть» добыла 
на нем 26 млн тонн нефти в 2018 году, «Газпром 
нефть» — 11,5 млн тонн. В 2017 году «Роснефть» 
получила для Самотлорского месторождения 
налоговый вычет на 35 млрд руб. в год на де-
сять лет по причине его высокой обводненно-
сти, аналогичные просьбы других недрополь-
зователей тогда не были удовлетворены.

Нефтекомпании считают, что при предо-
ставлении льгот Приобскому месторожде-
нию добыча существенно вырастет, что даст 
положительный эффект для бюджета. Так, 
21 августа первый вице-президент «Роснеф-
ти» Павел Федоров оценил прирост добычи 
на своей части Приобского месторождения 
за весь срок действия льгот в 70 млн тонн неф-
ти, дополнительные налоговые поступления 
в бюджет — в 660 млрд руб. 
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Проблемы мира 
и оптимизма
Урегулированию конфликта на востоке 
Украины вернули утерянную актуальность

Тема урегулирования конфликта в Дон-
бассе, год назад казавшаяся беспер-
спективной, а потому непопулярной, 
вернула себе внимание влиятельных 
 игроков. После смены власти на Укра-
ине российский президент Владимир 
Путин говорит об «осторожном опти-
мизме», а западные страны увязывают 
с решением этой проблемы расширение 
G7 до G8 — за счет возвращения туда Рос-
сии. Спецкор „Ъ“ Владимир  Соловьев, 
наблюдавший в Минске за  очередным 
раундом переговоров по Донбассу, 
 убедился в том, что прилив оптимизма 
переживает не только господин Путин.

Переговорщики, участвующие в заседа-
ниях трехсторонней контактной группы 
(ТКГ) по урегулированию ситуации на вос-
токе Украины, как будто сговорились. Заяв-
ления о том, что ситуация в Донбассе хотя 
и сложная, но меняется к лучшему, уже ста-
новятся традицией.

Начало было положено 31 июля, на прош-
лом заседании ТКГ в Минске. Спецпредста-
витель действующего председателя ОБСЕ 
в группе Мартин Сайдик тогда назвал важ-
ным достижением перемирие, которое 
по договоренности Украины и самопровоз-
глашенных Донецкой и Луганской народ-
ных республик (ДНР и ЛНР) началось 21 ию-
ля. Еще он сообщил, что начинается разми-

нирование территорий, прилегающих к раз-
рушенному войной мосту в Станице Луган-
ской. По его обломкам проложен единствен-
ный переход из ЛНР на подконтрольную Ки-
еву территорию Донбасса, которым пользу-
ются до 10 тыс. человек в сутки. Когда все раз-
минируют — мост восстановят.

По итогам заседания ТКГ, проходивше-
го в белорусской столице 21 августа, Мартин 
Сайдик продолжил выдавать хорошие ново-
сти. Несмотря на то что воспетое им переми-
рие время от времени нарушается (6 августа 
случился самый громкий инцидент: в районе 
Павлополя мина разом убила четырех укра-
инских военных), господин Сайдик без види-
мых затруднений вывел разговор на позитив.

«Перемирие, вступившее в силу 21 ию-
ля, продолжает приносить плоды. По срав-
нению с другими перемириями оно самое 
действенное. Спустя 30 дней с момента его 
начала среднее число нарушений режима 
прекращения огня остается ниже, чем до его 
вступления в силу. С начала перемирия 
не было ни одного погибшего среди мирно-
го населения. Это доказывает важность со-
глашения о перемирии. Призываю все сто-
роны и дальше полностью соблюдать обяза-
тельства, особенно ввиду начала учебного 
года»,— заявил представитель ОБСЕ.
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Хотя глобальное неравенство сокраща-
ется по мере того, как развивающиеся 
экономики догоняют богатые государст-
ва, в развитых странах разрыв продол-
жает расти, говорится в исследовании 
McKinsey Global Institute к августовско-
му саммиту G7 в Биаррице. При этом эко-
номический рост сам по себе не способен 
обеспечить благо состояние для всех.

Доля стран с высоким доходом в распределе-
нии глобального богатства сократилась с 80% в 
2000 году до 71% в 2014-м, а стран со средними 
доходами, вроде Китая и Индии — выросла с 
14% до 22%, отмечается в исследовании. Развива-
ющиеся экономики обеспечили порядка двух 
третей прироста глобального ВВП и более поло-
вины нового потребления за последние 15 лет. 
Конвергенция наблюдалась и в рамках ОЭСР: 
разрыв в расходах на потребление между стра-
нами G7 (Канадой, Францией, Германией, Ита-
лией, Японией, Великобританией и США) и бо-
лее бедными странами—членами организации 
с 2000 года сократился вдвое. Средние доходы 
в мире тоже выравниваются: коэффициент 

Джини (показатель имущественного расслое-
ния) в 2000–2014 годах снизился с 0,44 до 0,33.

При этом в самих развитых странах эконо-
мические показатели — особенно распределе-
ние богатства и дохода — стали более неравно-
мерными. Неравенство в богатстве, измеряе-
мое как соотношение среднего к медианному 
богатству, с 2000 года увеличилось в двух тре-
тях стран—членов ОЭСР. Как подчеркивают в 
McKinsey, само по себе неравенство имеет и 
внутреннюю иерархию: распределение богат-
ства гораздо более неравномерно, чем распре-
деление дохода, которое, в свою очередь, бо-
лее неравномерно, чем распределение потре-
бления. Например, в 2014 году богатейший 1% 
населения в странах G7 владел около 27% об-
щего богатства, но получил лишь 13% общего 
дохода. В то же время за последние десятиле-
тия в странах ОЭСР эта группа почти удвоила 
свою долю в сумме общего дохода до уплаты 
налогов: с 6% в 1980 году до почти 11% в 2014-м.

Некоторые страны G7 демонстрируют вы-
сокие показатели роста и уровня занятости, но 
в сочетании с большим неравенством — и на-

оборот. При этом налоги и социальные транс-
феры могут существенно снижать уровень бед-
ности. Личностные факторы продолжают вли-
ять на социальные возможности и экономиче-
ские результаты в странах «семерки». Сейчас 
женщины чаще, чем мужчины, имеют высшее 
образование, но их доходы и уровень богатст-
ва по-прежнему ниже — хотя гендерный раз-
рыв в зарплатах сократился, женщины зараба-
тывают лишь 84 цента на каждый «мужской» 
доллар. Горожане имеют на треть больше шан-
сов получить высшее образование, чем сель-
ские жители, но уровень безработицы среди 
жителей городов выше и продолжает расти.

Рост зарплат стагнировал во многих разви-
тых странах: реальный располагаемый доход 
с 2005 года сократился для 25% граждан в боль-
шинстве стран «семерки». Сильнее этот эффект 
сказался на среднем классе и людях, занима-
ющихся среднеквалифицированным трудом. 
Расходы населения на образование, здравоох-
ранение и жилье в ЕС и США при этом росли 
быстрее средней инфляции. Уровень закреди-
тованности домохозяйств тоже вырос (хотя и 

неравномерно между странами): с 87% распо-
лагаемого дохода в 1995-м до 123% в 2017 году.

Глобальные тренды за пределами экономи-
ческих циклов оказывают существенное вли-
яние на богатство и доходы и могут в будущем 
увеличивать неравенство. К ним в McKinsey от-
носят сокращение доли труда в доходе, частич-
но отражающее стагнацию в зарплатах, даль-
нейшую поляризацию рынка труда и доходов 
между высоко- и низкоквалифицированными 
работниками из-за развития технологий, рост 
«суперзвезд» среди секторов и городов, которые 
все дальше отрываются от других, а также рост 
глобальной конкуренции из-за взлета дина-
мичных компаний на развивающихся рынках.

В McKinsey указывают, что экономический 
рост остается базовым, но не достаточным 
условием благосостояния. Для уравнивания 
возможностей рекомендован привычный для 
развитых стран набор мер: это, в частности, 
расширение доступа к здравоохранению и 
образованию, переосмысление потребностей 
рынка труда и социальная инклюзия.

Надежда Краснушкина

Богатые тоже неравны
Страны G7 наращивают разрыв в доходах

Минэкономики расширяет субси-
дирование выхода на биржу ком-
паний малого бизнеса — ведом-
ство уже распределило 5,8 млн 
руб. между первыми претенден-
тами и объяснило порядок до-
ступа к еще 300 млн руб., заяв-
ки на них в министерстве ждут 
до 1 октября. Оплата федераль-
ными властями части расходов 
МСП на размещение на бирже ак-
ций и облигаций, а также субси-
дирование до 70% выплаты по ку-
понному доходу призваны дать 
МСП новые источники финанси-
рования — по оценкам ведомст-
ва, уже выделенные субсидии по-
зволят привлечь до 1,3 млрд руб.

„Ъ“ ознакомился с презентаци-
ей подготовленной Минэкономи-
ки программы господдержки вы-
хода малого бизнеса на фондовый 
рынок. Речь идет о субсидирова-

нии выпуска субъектами МСП ак-
ций и облигаций и о компенсации 
их расходов на выплату купонного 
дохода. Схема предполагает, что ма-
лые компании, разместившиеся на 
бирже, смогут подать заявку на воз-
мещение части понесенных ими за-
трат. Программа опирается на по-
становление правительства №532 
от 30 апреля 2019 года, содержащее 
правила предоставления таких суб-
сидий: покрытие малому бизнесу 
расходов на размещение акций и 
облигаций — до 2% от объема раз-
мещения, но не более 1,5 млн руб. 
на один выпуск (в министерстве „Ъ“ 
подтвердили, что ограничений по 
количеству выпусков нет — эми-
тент сможет вновь обратиться в ве-
домство за компенсацией при раз-
мещении допэмиссий).

Ради использования фондового 
рынка как источника финансирова-

ния малого бизнеса Минэкономики 
будет компенсировать и до 70% рас-
ходов компаний на выплату купон-
ного дохода по облигациям. Огра-
ничителем такой выплаты, как по-
ясняют в министерстве, станет пра-
вило, по которому компенсируется 
0,7 годовой ставки по облигациям — 
если она ниже ключевой ставки Бан-
ка России на дату выплаты. В про-
тивном случае в расчет берется став-
ка ЦБ, что делает бессмысленным за-
вышение купонных выплат ради по-
лучения субсидии и недобросовест-
ной конкуренции.

Получить субсидии смогут ком-
пании из реестра МСП, не имеющие 
налоговых долгов. Заявки можно по-
давать в два этапа, до 1 июля и до 1 
октября, их рассмотрение должно 
занимать не более 50 дней — пред-
полагается, что пакет документов, 
представленный субъектом МСП, 

Минэкономики направит для про-
верки в АО «Корпорация МСП», а за-
тем примет решение о выплатах и 
подпишет с компанией соглашение 
о предоставлении субсидии (при на-
рушении правил ее придется возвра-
щать). Первыми на госсредства будут 
претендовать малые компании из 
приоритетных отраслей — АПК, об-
работка, строительство, медицина, 
образование и туризм.

Эксперимент по привлечению 
малых компаний на фондовый ры-
нок проходит впервые — он вхо-
дит в самый дорогой (261 млрд руб. 
до 2024 года) федеральный проект 
«Расширение доступа субъектов 
МСП к финансовым ресурсам» нац-
проекта по МСП. Характер финан-
сирования показывает, что ведом-
ство намерено отслеживать резуль-
таты первых профинансирован-
ных размещений в течение двух 

лет и только затем расширять объе-
мы поддержки: в проекте на субси-
дирование заложено 305 млн руб. 
в 2019 году, ноль — в 2020–2021 го-
дах, 1,5 млрд руб. в 2022 и 1,1 млрд 
руб. в 2023 году.

Первыми компаниями, отобран-
ными для выдачи субсидии (заявки 
принимались до 1 июля), стали Но-
восибирский завод резки металла, 
компании «Талан-Финанс» (жилищ-
ное строительство) и «Брайт-Финанс» 
(фитнес-бренд) — они получили со-
вокупно 1,8 млн руб. на размещение 
облигаций и 4 млн руб. на субсиди-
рование купонных платежей, что, 
по оценке Минэкономики, позволит 
привлечь до 1,3 млрд руб. Вчера ми-
нистерство сообщило о начале прие-
ма заявок на предоставление второй 
волны субсидирования 2019 года — 
он завершится 1 октября.

Олег Сапожков

Малый бизнес заманивают на биржу
Минэкономики расширяет господдержку размещения акций и облигаций МСП

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,016

триллиона рублей составлял на 1 августа 2019 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 августа 2018 года, их долг составлял 2,16 трлн руб. Таким 
образом, за год он сократился на 144 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 
1 августа такова: на государственные ценные бумаги приходится 537 млрд руб., на банковские кредиты 
— 412 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 999 млрд руб. Также в составе долга субъектов — гос-
гарантии на 61 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 7,5 млрд руб. Объем долга муниципальных 
образований, по данным Минфина, по состоянию на 1 августа 2019 года составлял еще 355 млрд руб.

КРЕДИТОВАНИЕ ЭКОНОМИКИ

ЦБ ждет оживления 
спроса компаний  
на кредиты

В июле 2019 года прирост корпора-
тивного кредитования остановился 
(с учетом валютной переоценки кор-
поративный портфель уменьшился 
на 0,04% за месяц), сообщил Банк 
России в свежем мониторинге раз-
вития банковской системы. В июне 
средневзвешенная процентная 
ставка по рублевым корпоративным 
кредитам на год и более заметно вы-
росла: по сравнению с июнем 2018 
года — с 8,5% до 9,6% годовых.

Ранее в ИЭП им. Егора Гайдара 
сообщали, что по крайней мере 
в промышленности во втором квар-
тале баланс планов заимствований 
опустился до минимума (плюс 2 пун-
кта). «Такого низкого кредитного оп-
тимизма не регистрировалось даже 
в официально кризисном 2015 году», 
отмечали там, на фоне «нормальной» 
для последних трех лет доступности 
кредитов и максимальной за все 
десять лет мониторинга способности 
их обслуживания.

Хотя в январе—июле 2019 года 
годовые темпы роста оставались 
фактически такими же, как год 
назад (2,8%), основной прирост 
корпоративного банковского 
портфеля обеспечивали три сектора: 
добыча полезных ископаемых, АПК 
и транспорт и связь (см. график). 
Кредитование сельского хозяйства 
в январе—мае 2019 года (самые све-
жие данные) росло опережающими 
темпами в 9% годовых. «Основными 
факторами роста являются увеличе-
ние импортозамещения и реализация 
ряда госпрограмм субсидирования 
отрасли»,— поясняют в ЦБ, замечая, 
что инвестиции в отрасли в первом 
квартале выросли на 11%, а выпуск 
за полугодие — на 1,2%. Объем кре-
дитования добычи за январь—май 
вырос на 7,7% при росте капвложе-
ний за первый квартал на 4% и вы-
пуска за полугодие — на 4%. Объ-
ем кредитов, выданных компаниям 
транспорта и связи, вырос на 6,2%, 
что «коррелирует с повышением 
производственной активности», от-
мечают в ЦБ. В оставшихся основных 
видах деятельности, кроме «прочих», 
кредитование сокращалось.

«Инерционность действия 
факторов, определяющих тенденции, 
сложившиеся в кредитовании отра-
слей экономики, может способство-
вать их сохранению в краткосрочной 
перспективе»,— отмечают в ЦБ. 
В то же время там ожидают, что 
в силу повышения темпов роста 
экономики, благоприятной динамики 
процентных ставок и смягчения 
условий банковского кредитования 
в дальнейшем можно ожидать ожив-
ления спроса на банковские кредиты 
со стороны компаний.

Алексей Шаповалов

ПРИРОСТ БАНКОВСКОГО КРЕДИТОВАНИЯ 
ПО ВИДАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬ-
НОСТИ (%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)

Прочие виды 
деятельности

Всего

Строительство

Операции с недвижимым 
имуществом аренда 
и предоставление услуг

Оптовая и розничная
 торговля

Транспорт и связь

Сельское хозяйство

Производство и распре-
деление электроэнергии 
газа и воды

Обрабатывающие 
производства

Добыча полезных 
ископаемых

3,7
5,8

2,5
24,4

10,0
7,7

7,4
1,7

–1,4
7,7

4,5
–4,8

9,2
15,9

9,0
–3,8

2,1
–5,8

10,5 32,8

6,2
–3,6

14,0
–0,1

27,3
–1,1
–1,2

–8,9
11,1

4,1

2017 2018 I–V 2019 ИСТОЧНИК: ЦБ.

Бизнес-омбудсмен Борис Титов направил 
главе аппарата правительства Константи-
ну Чуйченко письмо с критикой законопро-
ектов о госконтроле и об обязательных тре-
бованиях, подготовленных Минэкономики 
в рамках реформы контрольно-надзорной 
деятельности. Новые проекты должны бы-
ли снизить административную нагрузку на 
бизнес, но сохраняют недочеты прежних 
редакций и в отсутствие конкретики созда-
ют возможности для произвола контроле-
ров. Для эффективной работы над рефор-
мой омбудсмен предлагает создать при 
правительстве деловой совет, а себя на-
значить куратором пилотного проекта 
« регуляторной гильотины» в регионах.

Уполномоченный по делам предпринима-
телей Борис Титов подготовил отзыв на два 
ключевых законопроекта реформы контроль-
но-надзорной деятельности — о госконтроле 
и об обязательных требованиях. Письмо с ре-
комендациями омбудсмен направил главе ап-
парата правительства Константину Чуйченко, 
курирующему реформу. Как следует из отзыва 
(есть у „Ъ“), омбудсмен в целом поддерживает 
проекты Минэкономики при условии учета за-
мечаний. В числе главных претензий — блан-
кетные нормы и лакуны, позволяющие контр-
ольно-надзорным органам произвольно тол-
ковать положения законопроекта.

Как отмечает бизнес-омбудсмен, оценка ре-
гулирования, вводимого проектом о госконтро-
ле, осложняется из-за отсутствия в нем попра-
вок к действующим законам. В то же время в 
аппарате уполномоченного предполагают, что 
многие положения проекта о госконтроле заме-
стят принятый еще при президентстве Дмит-
рия Медведева 294-ФЗ о защите прав предпри-

нимателей, из-за чего будут потеряны нормы о 
презумпции добросовестности предпринима-
телей, хотя их и заменит положение о толкова-
нии «всех сомнений в нарушении требований» 
в пользу контролируемого лица. Нынешняя ре-
дакция законопроектов оставляет на усмотре-
ние контролеров и выбор санкций — одно и то 
же нарушение может повлечь как администра-
тивную, так и уголовную ответственность.

Как рассказала „Ъ“ глава экспертного цен-
тра при бизнес-омбудсмене Анастасия Алех-
нович, из-за большого количества бланкет-
ных норм (слово «иные» упоминается в про-
ектах 174 раза) законопроекты не смогут сни-
зить давление на бизнес и, скорее всего, вы-
льются в произвольное толкование контроле-
рами существующих требований к бизнесу и 
создание новых. «Фактически контрольно-над-
зорные органы смогут инициировать новые 
требования и принимать активное участие в 
самооценке своей эффективности. Есть риск 
создания замкнутой системы, которая не учи-
тывает мнения ни предпринимателей, ни по-
требителей»,— отмечает госпожа Алехнович.

Господин Титов также указывает на колли-
зии между двумя проектами, возникающие из-
за сужения понятия «обязательных требова-
ний» до условий, установленных нормативно-
правовыми актами — при этом акты техниче-
ского регулирования, в том числе СанПиНы, 
ГОСТы и международные стандарты, из числа 
обязательных требований «выпадают». В ап-
парате опасаются, что такой подход ухудшит 
санитарно-эпидемиологическую обстановку 
и отрицательно повлияет на экологию и про-
мышленную безопасность. Среди других пре-
тензий — сокращение числа оснований, влеку-
щих недействительность проверки, и невовле-
ченность бизнеса в определение показателей 
контроля: по проекту, их ключевые виды опре-
деляются правительством, а индикативные — 
утверждаются и оцениваются непосредствен-
но контрольно-надзорными органами.

Для учета мнения предпринимателей ом-
будсмен просит господина Чуйченко конкрети-
зировать участие бизнеса и экспертов в КНД и 
актуализации обязательных требований — для 
этого он предлагает создать Общественный де-
ловой совет при Дмитрии Медведеве. Кроме то-
го, омбудсмен попросил назначить его курато-
ром пилотного проекта по «регуляторной гиль-
отине» (ее будут пробовать на общепите, произ-
водстве медоборудования и сельхозпродукции, 
виноградарстве и виноделии в регионах).

В аппарате правительства „Ъ“ заявили, что 
правовая база для проведения пилотных про-
ектов уже прорабатывается. Вместе с тем в ап-
парате правительства сообщили, что письмо 
бизнес-омбудсмена получили только на днях 
— замечания и предложения Бориса Титова, 
заверили в Белом доме, будут рассмотрены.

Диана Галиева, Евгения Крючкова

Регуляторную гильотину просят заточить поострее
Бизнес-омбудсмен выступил с критикой реформы контроля и надзора
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Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей Бориса Титова 
не радует возможность контролиру-
ющих органов развернуть реформу 
контроля и надзора в свою пользу   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Тонкий севастополитический баланс
Перестанет ли городской парламент конфликтовать с губернатором

Одной из самых драматичных 
 избирательных кампаний в пред-
дверии единого дня голосования 
8 сентября на старте выглядели 
выборы законодательного со-
брания Севастополя. Источником 
драматизма был конфликт перво-
го и. о. губернатора, а позже спи-
кера заксобрания Алексея Чалого 
с двумя губернаторами, Серге-
ем Меняйло и Дмитрием Овсян-
никовым, которые в итоге были 
отправлены в отставку. Одна-
ко отставка господина Овсянни-
кова в июле, судя по всему, раз-
рядила ситуацию. Опрошенные 
„Ъ“ политики и эксперты счита-
ют, что состав парламента зна-
чительно обновится по итогу вы-
боров 8 сентября и заксобрание 
Севастополя начнет более тесно 
сотрудничать с исполнительной 
властью.

Спикер севастопольского пар-
ламента Екатерина Алтабаева со-
общила на заседании во вторник, 
что за пять лет заксобрание прове-
ло 141 пленарное заседание, при-
няло 462 закона и внесло 22 зако-
нопроекта в Госдуму РФ, а депутаты 
провели больше 2 тыс. личных при-
емов граждан. «За первые два года 
сформирована законодательная ба-
за, позволяющая не только перейти 
из одного правового поля в другое, 
но и начать новое самостоятельное 
функционирование законодатель-
ного пространства субъекта федера-
ции»,— сказала Екатерина Алтаба-
ева. Врио губернатора Севастополя 
Михаил Развожаев, присутствовав-
ший на заседании, заявил, что пар-
ламентарии проделали «грандиоз-
ную работу», и выразил им «глубо-
кое уважение».

Напомним, в заксобрании Се-
вастополя первого созыва две фрак-
ции: после выборов 2014 года 22 
мандата получила «Единая Россия», 
еще 2 — достались ЛДПР. При этом 
фракция единороссов была раско-
лота на две группы. Одна из них, 
насчитывавшая 13–14 депутатов, 
контролировалась первым и. о. гу-
бернатора, а до марта 2016 года спи-
кером заксобрания Алексеем Ча-
лым. Вторую часть депутатов-едино-
россов (и фракцию ЛДПР) контроли-
ровали губернаторы Сергей Меняй-
ло и Дмитрий Овсянников, с кото-
рыми последовательно конфликто-
вал господин Чалый, в итоге добив-
шийся их отставки. При этом ему не 
удавалось собрать 16 голосов, позво-
ляющих самостоятельно изменить 
устав города, преодолеть губерна-
торское вето или выразить главе го-
рода недоверие.

На выборах 8 сентября Алексей 
Чалый первоначально планировал 
провести в заксобрание не мень-
ше 16 своих сторонников. Они выд-
вигались не только от «Единой Рос-
сии», но и от «Родины» и «Зеленых», 
однако списки этих двух партий 
горизбирком отказался регистри-

ровать из-за признания недейст-
вительными части подписных ли-
стов. Апелляцию «Родины» откло-
нил городской суд, а жалобу «Зеле-
ных» из-за пропуска сроков подачи 
отказался рассматривать ЦИК РФ. 
В итоге кандидатами были зареги-
стрированы лишь шесть сторонни-
ков господина Чалого, выдвинув-
шихся по списку и по одномандат-
ным округам (в них выбирают 8 из 
24 депутатов) от «Единой России». 
Также избирком зарегистрировал 
несколько членов команды Чалого 
самовыдвиженцами в одномандат-
ных округах.

Всего горизбирком Севастопо-
ля зарегистрировал на выборах в 
заксобрание шесть партий: четы-
ре думские, а также «Коммунистов 
России» и Партию пенсионеров 
(РППСС). Кандидат политических 
наук Сергей Горбачев считает, что 
свои фракции в будущем заксобра-
нии Севастополя сформируют все 
четыре думские партии. Большин-
ство получат единороссы, но теперь 
во фракции партии не будет столь 
сильного раскола, так как Алексей 
Чалый будет контролировать лишь 

малую ее часть. «Придут (в заксобра-
ние.— „Ъ“) совсем другие люди, ко-
торых мы называем патриотами 
Севастополя, которые могут дого-
вариваться и решать вопросы сооб-
ща»,— считает господин Горбачев. В 
свою очередь, политолог Иван Чи-
харев считает, что в новый состав 
заксобрания пройдут лишь три 
партии — «Единая Россия», КПРФ и 
ЛДПР,— но депутаты будут разделе-
ны на три блока не по партийному 
принципу. Политолог считает, что 
«важной силой» останется блок сто-
ронников Алексея Чалого. Другой 
блок, по мнению эксперта, может 
быть создан вокруг силовиков — 
адмирала Александра Витко и руко-
водителя Росгвардии в Севастополе 
Сергея Колбина (идут в парламент 
от «Единой России»). «Третью силу» 
будут представлять люди, выдвиже-
ние которых «так или иначе» согла-
совывалось с экс-губернатором Се-
вастополя Дмитрием Овсяннико-
вым и которые «могут примкнуть к 
любому блоку». Господин Чихарев 
считает, что коалицию придется со-
здавать врио губернатора города 
Михаилу Развожаеву (назначен 11 
июля). «Для реализации ФЦП, для 
развития города нужна совместная 
конструктивная работа депутатов с 
правительством. А Алексей Чалый 
сможет коалицию собрать только 
против кого-то»,— сказал „Ъ“ Иван 
Чихарев. Он также напомнил, что 
Владимир Путин на встрече с Ми-
хаилом Развожаевым в августе ре-

комендовал ему в работе опирать-
ся «на тех людей, которые хорошо 
знают регион», в том числе на депу-
татский корпус. Господин Чихарев 
уверен, что президент имел в виду 
как раз группу сторонников Алек-
сея Чалого.

«У меня противостояния с зако-
нодательным собранием нет,— зая-
вил „Ъ“ врио губернатора Севастопо-
ля Михаил Развожаев.— Эта история 
конфликта не моя, комментировать 
отношения предыдущего губерна-
тора с заксобранием мне бы не хоте-
лось. Мой подход к работе не делит-
ся на „до 8 сентября“ и „после 8 сен-
тября“. Я уже неоднократно говорил, 
что готов конструктивно работать со 
всеми политическими и обществен-
ными организациями города».

Секретарь севастопольского реги-
онального отделения «Единой Рос-
сии» Дмитрий Саблин заявил „Ъ“, 
что заксобрание будет обновлено на 
70–80%, по его словам, из 22 депута-
тов фракции в парламенте первого 
созыва на выборы выдвинуты четве-
ро, и даже с учетом самовыдвижен-
цев «не более семи человек из старо-
го парламента войдут в новый».

Севастопольский бизнесмен и по-
литик Олег Николаев предположил, 
что новый состав заксобрания «будет 
безликим» и «полностью под испол-
нительной властью, это будет стан-
дартное заксобрание, как во всех 
других регионах РФ, с губернатором 
оно спорить не будет». Он также от-
метил, что в парламенте будет лишь 
несколько сторонников господина 
Чалого и все они пройдут по списку 
единороссов, так как выдвиженцы 
его команды в одномандатных окру-
гах «практически не ведут» предвы-
борную кампанию.

Сам Алексей Чалый после отстав-
ки Дмитрия Овсянникова с поста гу-
бернатора Севастополя в середине 
июля снял свою кандидатуру с выбо-
ров в заксобрание, сообщив, что на-
мерен поддержать в ходе кампании 
часть кандидатов в депутаты, а по-
сле выборов уйти из политики. Сер-
гей Горбачев не склонен верить это-
му обещанию господина Чалого: «В 
нашем городе у него есть серьезные 
интересы, и реализовывать их, на-
ходясь вне политики, невозможно». 
В свою очередь, Олег Николаев уве-
рен, что господин Чалый прощает-
ся всерьез. «Он и сам прямо заявил, 
что если третий губернатор города 
будет похож на двух предыдущих, 
то он уже ничего не сможет сделать, 
кроме как уехать из Севастополя»,— 
сказал он. Политолог заявлением го-
сподина Чалого разочарован и отме-
чает, что Алексей Чалый «выбил но-
гой дверь во власть», но сам туда не 

зашел. Источник „Ъ“, близкий к ад-
министрации президента, признал, 
что у господина Чалого имидж че-
ловека, «способного делать револю-
цию, но не управлять». Собеседник 
„Ъ“ сомневается в том, что бывший 
спикер покинет город: там сохраня-

ются его бизнес-интересы. «Алексей 
Чалый много раз отходил от полити-
ки и много раз возвращался,— на-
поминает политолог Евгений Мин-
ченко.— Даже отказавшись от уча-
стия в выборах, он в любом случае 
обладает высоким уровнем автори-

тета и общественной поддержки, а 
временное отсутствие не значит его 
исключения из внутриполитиче-
ской жизни Севастополя».

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Людмила Сергеева

Ниинистё себе!
Что там они «имеют гораздо более 

тяжелые последствия для участников, 
там речь идет о большом количестве 
погибших и о тысячах раненых, в том 
числе тяжелораненых, в том числе о 
сотрудниках правоохранительных 
органов…» и что это «связано с обо-
стрением ситуации в ходе предвы-
борной кампании». Правда, в этот раз 
господин Путин сказал не только о 
том, что незарегистрированные кан-
дидаты представили фальсифициро-
ванные подписи, но и о том, что «есть 
мертвые души…Они давно ушли из 
жизни, но их подписи стоят… Это не 
ошибка, это фальсификация…»

Таким образом, обвинения, 
предъявленные пока прежде все-
го финской общественности, ока-
зались более тяжелыми, чем те, что 
должны были, видимо, до сих пор 
представлять себе и своему вообра-
жению европейские коллеги.

Господин Путин заверил, что «у 
граждан есть право защищать свои 
права с помощью митингов», но что 
«на несанкционированные меро-
приятия правоохранительные орга-
ны реагируют» и будут соответству-
ющим образом реагировать.

И он добавил про уголовную и ад-
министративную ответственность 
«для тех, кто нарушает законы» — ви-
димо, для того, чтобы те, кто пола-
гал, что эти действия не одобрены 
им лично, окончательно расстались 
с такой иллюзией.

Между тем российскому президен-
ту еще какое-то время следует быть, 
очевидно, готовым к тому, что вопро-
сы про такие митинги будут продол-
жаться в подобного рода зарубежных 
поездках. По крайней мере эта ситуа-
ция очень напоминает историю вре-
мен второй чеченской войны, когда 
в каждом европейском городе Влади-

мира Путина в обязательном поряд-
ке встречали и вопросы про эту вой-
ну, и обязательно манифестации (ко-
торых пока тут нет). Впрочем, повод 
тогда был, конечно, более серьезный.

— Что касается 2025 года, об этом 
еще рано говорить,— господин Пу-
тин не дал малейшего удовольствия 
финляндской журналистке заце-
питься хоть за одно его слово, каса-
ющееся его собственной судьбы (а о 
таком удовольствии мечтают, конеч-
но, все без исключения журналисты 
на таких пресс-конференциях).

— Что касается Совета Европы,— 
пожал плечами Владимир Путин,— 
мы туда не рвемся. Если нас там не 
хотят видеть, нас там не будет. Но тог-
да те же люди, о которых вы говори-
те, не смогут обратиться в Европей-
ский суд по правам человека.

Видимо, Владимиру Путину так 
понравилась позавчерашняя форму-
лировка господина Эмманюэля Ма-
крона по этому пункту, что он ее те-
перь с удовлетворением полностью 
воспроизвел.

— Я, как и многие финны,— доба-
вил господин Ниинистё,— наблюдаю 
за событиями в Москве и в других ме-
стах по телевизору. И наверное, было 
бы слишком легкомысленно сказать, 

что такого у нас нет. Но у нас есть кон-
такт между администрацией и гра-
ждански обществом. Это одна из при-
чин того, что у нас такого нет!

Таким образом финский прези-
дент, преследуя, без сомнения, пре-
жде всего высокие внутриполити-
ческие цели, хотел он этого или нет, 
обратил внимание Владимира Пути-
на на работу администрации прези-
дента России.

Много времени у российского 
президента занял ответ о его реак-
ции на выход США из Договора о 
ракетах средней и меньшей даль-
ности (РСМД).

— Американцы сами заявили, что 
они не собираются размещать такие 

технологии в Европе,— произнес 
сначала господин Ниинистё.

Господин Путин не в первый раз 
объяснил, что речь идет об испыта-
нии ракеты средней дальности с на-
земным базированием:

— У нас есть все основания по-
лагать, что работа над этой ракетой 
началась задолго до того, как был 
найден повод для выхода из дого-
вора (то есть все-таки повод был.— 
А. К.)… Я, правда, тоже не слышал, 
что американцы собираются разме-
щать эти ракеты в Европе. Если так, 
это хорошо, конечно…

Прежде всего для Европы, имел 
он в виду.

Владимир Путин добавил, что во-
обще-то это ракета Tomahawk, «ее 
приземлили, приспособили для пу-
сков с земли…Пуски могут быть осу-
ществлены с пусковых установок в 
Румынии и, возможно, в ближайшее 
время — в Польше… Достаточно по-
менять только программное обору-
дование…» и он заверил, что нет ни-
какой уверенности, что американ-
ские партнеры будут информиро-
вать своих европейских коллег о 
том, что в какой-то момент поменя-
ют это программное обеспечение.

— Для нас это угроза,— заверил 
российский президент и пообещал, 
тоже не в первый раз, реагировать 
зеркально.

Впрочем, обещание впервые про-
звучало после того, как перестал су-
ществовать Договор о РСМД. То есть 
все свободны. И это, конечно, доба-
вило красок.

Главный редактор Матти Посио, с 
которым я разговаривал час назад, то-
же задал вопрос (причем я знаю, что 
он хотел сделать это на русском язы-
ке, но сотрудники финского прото-
кола его разубедили). Он напомнил 
финляндскому президенту его слова 
про великую державу Россию, ось тре-

угольника (все-таки по всем призна-
кам именно российская ось — зла). Но 
его интересовал прежде всего взрыв 
в Архангельской области (думаю, не в 
последнюю очередь потому, что у не-
го оттуда жена.— А. К.). Он просил о 
большей информационной открыто-
сти в этом вопросе.

Господин Путин заверил:
— По имеющейся у меня инфор-

мации, там все в норме.
Наконец, господина Путина спро-

сили, нет ли у него сомнений, что бу-
дет завершен «Северный поток-2» (в 
этот день закончилось строительст-
во части газопровода в исключитель-
но территориальных водах Финлян-
дии.— А. К.).

Господин Путин пожал плечами, 
рассказал, что «американцы убедили 
европейских партнеров, что имен-
но они должны загружать их воен-
но-промышленный комплекс», хо-
тя у европейцев есть для этого свои 
возможности, и что «если они убедят, 
что и газ должны закупать по завы-
шенным ценам, а потом еще и субси-
дировать закупки экономически не-
выгодного продукта (американского 
сжиженного газа.— А. К.)», то он уже 
ничему и не удивится.

— Но мне кажется, что это избы-
точные требования для союзниче-
ских отношений,— прокомментиро-
вал господин Путин, по всей видимо-
сти, играя незамысловатый мотив на 
струнах ранимых, хотелось бы над-
еяться, живых европейских душ.

— Думаю, что проект будет реали-
зован,— кивнул он в конце концов.

Через несколько минут от при-
чала президентского дворца отча-
лил катер с Владимиром Путиным 
и Саули Ниинистё на борту. Уже на-
мечался закат.

Вечер обещал быть темным.
Андрей Колесников,  
Хельсинки

Покой президентов 
в Хельсинки охраняли 
снайперы и, увы, чайки   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

«Алексей Чалый много раз  
отходил от политики и много раз  
возвращался»
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Как стало известно „Ъ“, следствию при-
дется заново поработать с уголовным де-
лом в отношении бывшего генерального 
директора завода «Электроприбор» Му-
талиба Эмиралиева. Руководитель пред-
приятия обвиняется в хищении 48,8 млн 
руб. при реконструкции морского анало-
га зенитного ракетного комплекса С-300 — 
ЗРК «Форт». Работы проводились по заказу 
Минобороны, и, как настаивает обвинение, 
вместо полномасштабной замены элек-
тронного оборудования Муталиб Эмирали-
ев, наняв украинских гастарбайтеров, про-
вел лишь косметический ремонт.

Таганский суд вернул московскому проку-
рору по надзору за исполнением законов на 
особорежимных объектах материалы рассле-
дования хищений 48,8 млн руб., выделенных 
Минобороны на реконструкцию ЗРК «Форт». 
Эта система является морским аналогом ком-
плекса С-300 и установлена на российских ра-
кетных крейсерах. Обвиняемым по этому де-
лу является бывший гендиректор московско-
го завода «Электроприбор» Муталиб Эмира-
лиев, его действия квалифицированы как мо-
шенничество в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и неуплата налогов (ст. 199.2 УК 
РФ) на сумму 24 млн руб. Дело возвращено в 
прокуратуру «для устранения препятствий его 
рассмотрения судом». В частности, как выяс-
нилось во время судебных слушаний, следст-

вие неверно указало в материалах дела место 
совершения преступления, перепутав адрес 
банка, где были размещены счета «Электро-
прибора», откуда, по версии следствия, и по-
хищались бюджетные средства.

Этот недочет суд счел ущемлением права 
обвиняемого на защиту, нарушение которого 
исключает возможность вынесения законного 
и обоснованного судебного решения. При этом 
защите экс-руководителя «Электроприбора» не 
удалось добиться изменения меры пресечения 
для своего клиента — райсуд, а затем Мосгор-
суд отмели все доводы защиты, оставив Мута-
либа Эмиралиева в СИЗО.

Фабула дела в отношении гендиректор 
«Электроприбора» относится к 2014 году. Тог-
да московское предприятие выиграло тен-
дер, проведенный Минобороны на ремонт ЗРК 
«Форт». Согласно условиям соглашения, под-
рядчик обязался заменить в ЗРК, находящихся 
на судах в Северодвинске, вышедшие их строя 
электронные платы, блоки, ячейки и высоко-
точные механизмы вооружения.

Однако, по версии следствия, вместо пол-
ноценной замены оборудования гендирек-
тор «Электроприбора» нанял украинских га-
старбайтеров, которые прямо в части прове-
ли косметический ремонт ЗРК. Причем в ито-
ге, по данным „Ъ“, украинцам даже не выпла-
тили весь обещанный гонорар. А полученные 
в рамках госконтракта 48,8 млн руб. были вы-

ведены двумя траншами 6 октября и 15 декаб-
ря 2014 года и затем обналичены.

Затем Муталиб Эмиралиев, уверено следст-
вие, предоставил заказчику работ поддельные 
документы, в которых указано, что элементы 
комплексов якобы возились для замены обо-
рудования в Пензу, после чего их вернули на 
корабли в Северодвинск. Эпизод, связанный с 
неуплатой налогов, был возбужден на основа-
нии проверки, проведенной столичной ИФНС 
№23, специалисты которой и обнаружили схе-
му оптимизации налогообложения предприя-
тия с помощью компаний-однодневок.

• ЗРК «Форт» (С-300Ф) с начала 1980-х годов 
входит в состав вооружения ракетных крейсе-
ров проектов 1164 и 1144, включая «Петр Вели-
кий». ЗРК представляет собой установку вер-
тикального пуска (УВП) с зенитными ракетами 
для уничтожения высокоскоростных, маневрен-
ных и малоразмерных целей во всем диапазоне 
высот от сверхмалых до больших. «Форт» стал 
первым в мире корабельным ракетным ком-
плексом, использовавшим для хранения и запу-
ска ракет УВП. Применение УВП позволило зна-
чительно увеличить темп стрельбы и сокра-
тить время подготовки ЗРК к стрельбе.
Владислав Трифонов

В деле зенитных комплексов 
найдены недоделки
Следствию придется исправить ошибки в материалах  
о фальшивом ремонте ЗРК «Форт»

Как стало известно „Ъ“, Крымский гарни-
зонный военный суд рассмотрел уголов-
ное дело трех военнослужащих, которые 
в течение двух недель избивали сослужив-
цев по разведывательному батальону, вы-
могая у них деньги. Не выдержав издева-
тельств и угроз, те звонили своим матерям 
и женам, чтобы они срочно выслали требу-
емые суммы. Вынося преступникам услов-
ный приговор, суд учел, что один из них ге-
оргиевский кавалер, другой участвовал 
в выполнении специальных задач в февра-
ле—марте 2014 года и награжден медалью 
«За возвращение Крыма», а третий воспи-
тывался без отца.

Уголовное дело в отношении военнослужа-
щих разведбата 126-й отдельной Горловской 
Краснознаменной ордена Суворова бригады 
береговой обороны Мартэна Курбанова, Шами-
ля Наврузова и Шамиля Магомедова (все трое 
— уроженцы Дагестана), обвиняемых воен-
ным следствием в вымогательстве, совершен-
ном группой лиц с применением насилия и уг-
розой его применения (п. «в» ч. 2 ст. 163 УК РФ), 
а также в нарушении уставных взаимоотноше-
ний между военнослужащими (ч. 1 ст. 335 УК 
РФ) и превышении должностных полномочий 
(п. «а» ч. 3 ст. 286 и ч. 1 ст. 286 УК РФ), рассмотрел 
Крымский гарнизонный военный суд.

Из материалов дела следует, что в декабре 
2018 года между Курбановым, Наврузовым, Ма-
гомедовым и их сослуживцем возник спор, в хо-
де которого последний утверждал, что сумеет по-
кинуть часть раньше запланированного отпуска. 
Несмотря на то что разведчик спорить на 20 тыс. 
руб. в итоге передумал, у подсудимых «внезапно 
возник умысел на вымогательство» у него этой 
суммы денег. Кавказцы вывели сослуживца из 
спального помещения роты в находящийся в ко-
ридоре спортивный уголок, где Курбанов нанес 
ему один удар рукой по лицу, с помощью подсеч-
ки повалил его на пол и, удерживая пострадав-
шего в таком положении, нанес ему не менее пя-
ти ударов рукой по лицу. Наврузов и Магомедов 
находились рядом и наблюдали за происходя-

щим. Затем Курбанов потребовал, чтобы постра-
давший передал ему 20 тыс. руб. до 20 декабря, 
угрожая, что в противном случае он снова будет 
избит. Магомедов поддержал эти требования, а 
Наврузов просто стоял рядом с ними.

Пострадавший передал деньги в установлен-
ный срок: 10 тыс. руб. он взял в долг у сослужив-
ца, а вторую часть суммы получил от своей мате-
ри. До указанной даты Магомедов и Наврузов на-
поминали ему о необходимости передачи денег. 
Избиение и вымогательство происходило в по-
мещениях разведывательного батальона в при-
сутствии других военнослужащих. Так, напри-
мер, один из них заявил, что видел, как Курбанов 
избивал потерпевшего «в присутствии военно-
служащих кавказской национальности». Свиде-
тельские показания, подтверждающие вину под-
судимых, дали и другие их сослуживцы.

Еще 50 тыс. руб. Курбанов вымогал у сослу-
живца, ушедшего в самоволку. В ночь на 20 де-
кабря 2018 года он вместе с другими разведчика-
ми по приказу командира части разыскал укло-
ниста от службы в Севастополе и на личном ав-
томобиле одного из военных доставил его в ба-
тальон. У КПП между ним и пострадавшим про-
изошла словестная перепалка, и тот начал убе-
гать. Курбанов догнал его, после чего, «желая 
проучить», повалил на землю, а затем нанес ему 
не менее четырех ударов рукой по лицу и один 
удар локтем в область груди. Вечером 20 декаб-
ря 2018 года Курбанов нанес потерпевшему по-
щечину, не менее десяти ударов кулаками по го-
лове, а также один удар кулаком в область ребер. 
После избиения он сообщил сослуживцу о яко-
бы возникшей необходимости компенсировать 
затраты на топливо и ремонт автомобиля в свя-
зи с поездкой за «уклонистом от службы» в Севас-
тополь. К предъявлению требования о передаче 
денег присоединились Наврузов и Магомедов. 
После этого Курбанов вновь несколько раз уда-
рил разведчика и «высказался при присутствую-
щих в помещении сослуживцах о возможности 
сделать потерпевшему обрезание».

Позже Курбанов, Наврузов и Магомедов, 
оставшись в спальном помещении наедине с 

потерпевшим, под угрозой дальнейшего приме-
нения насилия потребовали у него 50 тыс. руб. 
Последний, опасаясь угроз, согласился, однако 
деньги вымогателям не передал, а обратился с 
заявлением в правоохранительные органы.

В судебном заседании Мартэн Курбанов при-
знал свою вину в вымогательствах, а Шамиль На-
врузов — в насильственных действиях в отноше-
нии начальника (он был в подчинении у второго 
потерпевшего, а Курбанов не был). Вину в осталь-
ных преступлениях они отрицали. Крымский 
гарнизонный военный суд признал всех троих 
виновными в двух эпизодах вымогательства, со-
вершенного группой лиц с применением наси-
лия и угрозой его применения. При этом было 
доказано отсутствие предварительного сговора. 
Кроме того, Курбанов был признан виновным в 
нарушении уставных отношений, а Наврузов — 
в насильственных действиях в отношении на-
чальника. В итоге Мартэн Курбанов был приго-
ворен к двум годам, а Шамиль Наврузов и Ша-
миль Магомедов к полутора годам условно с ис-
пытательным сроком.

При вынесении приговора суд принял во вни-
мание, что Мартэн Курбанов принимал участие в 
выполнении специальных задач в феврале—мар-
те 2014 года и награжден медалью «За возвраще-
ние Крыма». Также он служил на военных кора-
блях и был признан «ограниченно годным к воен-
ной службе» в связи с заболеваниями, полученны-
ми на флоте. Шамиль Магомедов, в свою очередь, 
участвовал в контртеррористических операци-
ях в Северо-Кавказском регионе, а также «выпол-
нял задачи по установлению мира в зоне грузи-
но-осетинского вооруженного конфликта» в авгу-
сте 2008 года и является ветераном боевых дейст-
вий. На войне разведчик Магомедов получил ог-
нестрельное ранение, а за проявленные отвагу и 
мужество был награжден Георгиевским крестом 
IV степени и благодарностью от Верховного глав-
нокомандующего вооруженных сил РФ.

Адвокат Мартэна Курбанова Юрий Лягин со-
общил „Ъ“, что приговор еще не вступил в силу, 
так как был обжалован одним из защитников.

Вадим Никифоров, Симферополь

В войсковой разведке добывали деньги 
вместо данных
Три контрактника получили условные сроки за вымогательства  
у сослуживцев в Крыму

Генеральная прокуратура России 
подала иск об обращении в доход 
государства активов, обнаруженных 
следствием у бывшего начальника 
2-го, «банковского» отдела управле-
ния «К» службы экономической без-
опасности ФСБ Кирилла Черкалина. 
У полковника, официально зарабо-
тавшего за годы службы чуть более 
17,5 млн руб., нашлось имущест-
во на 6,3 млрд руб., в том числе пять 
квартир и два загородных дома. Да-
же в своем Mercedes он без опаски 
хранил $200 тыс.

Иск, ответчиками по которому про-
ходят заключенный СИЗО «Лефортово» 
Кирилл Черкалин, родители и родствен-
ники скандально известного чекиста, а 
также его знакомые (всего семь человек), 
поступил в Головинский райсуд, где его 
распределили Оксане Мрыхиной, назна-
ченной судьей указом президента в 2012 
году. Предполагается, что до конца неде-
ли она изучит поступившие документы 
и назначит слушание по ним.

По данным „Ъ“, в иске говорится, 
что общий доход Кирилла Черкалина 
за период службы в ФСБ с 2009 по 2018 
год (полковника арестовали в этом го-
ду) составил 17 450 229 руб. При этом, 
как установили в Генпрокуратуре, в на-
рушение федерального закона «О про-
тиводействии коррупции» полковник 
предоставлял неполные сведения о 
своих доходах, а стоимость выявленно-
го у него имущества значительно пре-
восходила их.

На часть средств, полученных из не 
предусмотренных законом источников, 
полковник Черкалин приобретал иму-
щество, которое регистрировал на сво-
их родственников, знакомых и доверен-
ных лиц. У них и самого офицера было 
обнаружено и арестовано пять квартир, 
два загородных дома, шесть земельных 
участков общей площадью 7116 кв. м, 
14 нежилых помещений и 2 автомоби-
ля. В ходе обысков у него было найдено 
и изъято 800 млн руб., $72 млн и €8 млн.

При этом в рабочем кабинете полков-
ника в доме №12/1 на улице Лубянка бы-
ло обнаружено и изъято 126 050 руб. и 

1,5 тыс. швейцарских франков. Зато бук-
вально под его окном стоял тюнинго-
ванный Mercedes-Benz АМG G63 с пре-
стижным номером А777ХР77. В иномар-
ке нашли $200,5 тыс. и 900 тыс. руб., ко-
торые для Кирилла Черкалина, очевид-
но, являлись карманными деньгами.

Общая стоимость его активов, в том 
числе зарегистрированных на других 
лиц, оценивается в 6,5 млрд руб., при 
этом официально все семь ответчиков 
с 2005 по 2019 год заработали не более 
55 млн руб.

Полковник Черкалин, напомним, об-
виняется Следственным комитетом в по-
лучении взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ), а также 
в мошенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Известно об од-
ном коррупционном эпизоде, в ходе ко-
торого офицер получил $850 тыс. Кроме 
того, ему вместе с бывшим заместителем 
начальника управления «К» ФСБ Дмит-
рием Фроловым, его экс-подчиненным 
Андреем Васильевым, а также c бывши-
ми топ-менеджерами ОАО «АКБ „Еврофи-
нанс Моснарбанк“» Владимиром Столя-
ренко и Александром Бондаренко, дав-
но проживающими за границей и объ-
явленными в розыск, инкриминирует-
ся получение от столичного застройщи-
ка Сергея Гляделкина его доли в уставном 
капитале занимавшегося вложениями в 
ценные бумаги ООО «Юрпромконсал-
тинг» стоимостью почти полмиллиарда 
рублей. По некоторым данным, Кирилл 
Черкалин признал свою вину. Его адво-
каты вчера отказались комментировать 
исковые требования надзора.

Следует отметить, что у полковни-
ка были обнаружены самые крупные 
скрытые активы в ФСБ. Например, 
у другого полковника спецслужбы, 
Дмитрия Сенина, сбежавшего в Грузию, 
прокуроры отсудили активы, оценива-
емые всего в 380 млн руб. Рекордсме-
ном же среди силовиков по-прежне-
му является полковник ГУЭБиПК МВД 
Дмитрий Захарченко, осужденный за 
взяточничество на 13 лет. У него проку-
роры отсудили имущество, оценивае-
мое в 9 млрд руб.

Николай Сергеев

Полковник ФСБ 
оказался  
преступно богат
Прокуроры хотят конфисковать  
у Кирилла Черкалина имущество, 
оцениваемое в 6,3 млрд рублей

Как стало известно „Ъ“, несколько 
граждан Украины, которые по при-
говорам отбывали наказание в рос-
сийских колониях, еще месяц на-
зад были переведены в московский 
следственный изолятор «Лефор-
тово». Правозащитники говорят, 
что ожидается их обмен на россиян, 
осужденных на Украине. Адвокаты 
самих осужденных делать подобные 
выводы пока не торопятся.

В минувший вторник независимый 
журналист Виктория Ивлева пришла 
в следственный изолятор «Лефортово» 
с продуктовыми передачами, указав в 
списке адресатов фамилии около деся-
ти украинских заключенных. Сотруд-
ники СИЗО приняли передачи для пя-
терых — Станислава Клыха, Николая 
Карпюка, Владимира Балуха, Павла 
Гриба и Николая Кольченко. В результа-
те подтвердилось, что они находятся в 
изоляторе. «У меня была предваритель-
ная информация, что во всяком случае 
некоторые из осужденных украинцев 
могут быть в „Лефортово“,— рассказал 
„Ъ“ госпожа Ивлева,— а когда у меня 
приняли передачи, то стало ясно: они 
точно там».

Пятеро граждан Украины, которые, 
судя по всему, в настоящее время нахо-
дятся в «Лефортово», в разные время бы-
ли осуждены российскими судами и на-
правлены для отбывания наказания в 
разные регионы страны. Владимир Ба-
лух был приговорен к 4 годам и 11 меся-
цам колонии и штрафу за хранение бо-
еприпасов. Он содержался в колонии в 
Тверской области.

Павел Гриб в марте этого года полу-
чил шесть лет заключения по обвине-
нию в содействии терроризму и пре-
бывал в краснодарском СИЗО. Крым-
ский активист Кольченко в 2015 году 
был приговорен к десяти годам лише-
ния свободы по одному делу с режиссе-
ром Олегом Сенцовым за создание экс-
тремистского сообщества и подготовку 
терактов в Крыму.

Станислава Клыха и Николая Карпю-
ка задержали в марте 2014 года. В мае 
2016 года их приговорили к 20 годам и 
22,5 года колонии строгого режима соот-
ветственно за убийство российских сол-
дат во время первой и второй чеченских 
кампаний.

Госпожа Ивлева, которая, по ее сло-
вам, давно «как журналист и просто не-

равнодушный человек» интересует-
ся судьбой украинских заключенных, 
предполагает, что некоторые из осу-
жденных, обнаруженные ею в «Лефорто-
во», были перевезены в Москву как ми-
нимум месяц назад.

«Месяц назад сестра Владимира Балу-
ха, отбывающего наказание в Твери, по-
пыталась послать брату продуктовую по-
сылку. Однако она вернулась, так как ад-
ресата на месте не оказалось»,— расска-
зал госпожа Ивлева. Таким же образом, 
по словам журналистки, возвращались 
посылки, отправленные чуть более ме-
сяца назад Станиславу Клыху в колонию 
в Свердловской области. «Это позволило 
мне предположить, что украинцев пере-
везли в Москву, а окончательно я в этом 
убедилась, отправившись с передачами 
в „Лефортово“»,— резюмировала госпо-
жа Ивлева.

Обозреватель «МБХ медиа» Зоя Све-
това, которая как журналист и право-
защитник давно наблюдает за тем, что 
происходит с украинскими заключен-
ными, считает, что они оказались вме-
сте в Лефортовском СИЗО неслучайно. 
«Я полагаю, что их (заключенных.— 
„Ъ“) готовят для экстрадиции на Укра-
ину. Никакой другой причины для то-
го, чтобы привести осужденных в Мо-
скву, нет»,— уверена госпожа Светова. 
Такого же мнения придерживается и 
один из руководителей правозащитно-
го центра «Мемориал» Александр Чер-
касов. «Все, что сейчас происходит во-
круг осужденных, дает повод надеять-
ся на это»,— отметил в беседе с „Ъ“ пра-
возащитник.

Как ранее сообщал „Ъ“ со ссылкой на 
свой источник в окружении украинско-
го президента Владимира Зеленского, 
после его первого телефонного разгово-
ра с президентом России Владимиром 
Путиным, который состоялся 11 июля, 
была достигнута договоренность об об-
мене удерживаемых лиц, в том числе 
осужденных. По версии источника, об-
мен может состояться до конца августа.

Впрочем, адвокаты, которые пред-
ставляли в судах интересы осужденных 
украинцев, по поводу возможного осво-
бождения своих подзащитных выска-
зываются осторожно. «Хотелось бы в это 
верить, однако пока никаких докумен-
тальных оснований для этого нет»,— за-
явила „Ъ“ адвокат Марина Дубровина.

Муса Мурадов

Украинских осужденных 
собрали в Москве
Правозащитники полагают,  
что их готовят к обмену на российских

Главный зенитный калибр  
ракетных крейсеров — ЗРК «Форт» — 
ремонтировали якобы в Пензе,  
а на самом деле в части
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Около 10 тыс. упаковок не заре-
гистрированных в России психо-
тропных препаратов планируют 
закупить для российских детей, 
сообщили в секретариате вице-
премьера РФ Татьяны Голиковой. 
Для ввоза разработаны поправ-
ки к закону об обращении лекар-
ственных средств: препараты 
будут закупать по квоте, сформи-
рованной исходя из числа нужда-
ющихся. В детском хосписе «Дом 
с маяком» пожаловались „Ъ“ на 
проблему с определением числа 
нуждающихся: данные хосписа 
не совпадают с данными регио-
нальных минздравов.

Минпромторг и Московский эн-
докринный завод подготовили за-
прос зарубежным производите-
лям о возможности поставки в Рос-
сию 10 тыс. упаковок психотроп-
ных лекарств, не зарегистрирован-
ных в России или в незарегистриро-
ванных формах. Ввоз планируется 
в конце октября текущего года, его 
будет осуществлять Московский эн-
докринный завод, сообщили в се-
кретариате Татьяны Голиковой. В за-
просе идет речь о четырех препара-
тах: диазепам, фенобарбитал, мида-
золам и клобазам.

Напомним, в понедельник про-
куратура отменила уголовное де-
ло о контрабанде психотропных 
средств, возбужденное после того, 
как женщина попыталась получить 
на почте купленный для ее сына, 
страдающего эпилепсией, противо-
судорожный препарат «Фризиум» 
(международное непатентованное 
наименование — клобазам). Месяц 
назад при аналогичных обстоятель-
ствах была задержана мать пациен-
та детского хосписа «Дом с маяком» 
Елена Боголюбова. А в июне 2018 го-
да дело о незаконном сбыте психо-
тропного препарата было возбужде-
но в отношении матери ребенка-ин-

валида Екатерины Конновой, кото-
рая попыталась продать излишек 
приобретенного ранее противосу-
дорожного препарата диазепам в не 
зарегистрированной в России фор-
ме — микроклизмах. Разбирательст-
ва в отношении госпожи Конновой 
и госпожи Боголюбовой были пре-
кращены, после того как пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков выразил обеспокоенность про-
исходящим. Во вторник господин 
Песков заявил, что «все прекрасно 
понимают необходимость решения 
этой ситуации, чтобы и дети, и под-
ростки, и уже взрослые дети не тер-
пели мучений». При этом он напом-
нил, что «имеют место быть попыт-
ки прикрытия этой темой распро-
странения сильнодействующих ве-
ществ и лекарств, что является неза-
конным», поэтому необходимо «най-
ти золотую середину».

В июле этого года по поручению 
правительства РФ Минздрав обра-
тился к региональным властям 
с просьбой проанализировать спи-
сок детей, нуждающихся в незаре-
гистрированных препаратах, в срок 
до 8 августа 2019 года. Как рассказа-
ла „Ъ“ директор фонда «Дом с мая-
ком» Лида Мониава, детский хоспис 
«Дом с маяком» передал в Минздрав 
первый список с данными о пациен-
тах месяц назад, в нем 1,3 тыс. паци-
ентов: «Список постоянно пополня-
ется, сейчас в нем 2,2 тыс. человек. 
Минздрав разослал этот список по 
региональным минздравам с прось-
бой уточнить данные». Однако, отме-
тила она, «15 регионов ответили, что 
им не нужны такие препараты, так 
как у них нет нуждающихся в них 
пациентов, хотя это не так». «В ряде 
регионов письмо проигнорирова-
ли, в каких-то подали неверные дан-
ные, так как нам звонят и пишут ро-
дители с сообщениями, что их детей 
в списки не внесли»,— сказала го-

спожа Мониава. Она отметила так-
же, что непонятно, куда обращаться 
родителям, чьих детей отказывают-
ся внести в списки при обращении 
в районные поликлиники или в ре-
гиональные минздравы, «если спи-
ски уже отправлены, или о таких 
списках просто не знают»: «А неко-
торым семьям отказывают, так как 
у них нет назначения из федераль-
ной клиники. На мой взгляд, в феде-
ральном Минздраве необходима „го-
рячая линия“ для родителей. У меня 
в почте, например, каждый день по 
20–30 писем с такими вопросами».

В секретариате Татьяны Голико-
вой напомнили, что наркотические 
и психотропные препараты будут 
ввозиться по установленной пра-
вительством России квоте по числу 
нуждающихся в них взрослых и де-
тей, что соответствует разработан-
ным поправкам к закону «Об обра-
щении лекарственных средств»: 
«Поправки к закону предусматри-
вают порядок учета препаратов, воз-
можность получить обезболивание 
всем нуждающимся и право врачей, 
не боясь ответственности, назначать 
незарегистрированные препараты, 
так как отсутствие в клинических 
протоколах и Госреестре не дает воз-
можность врачам рецептурно их вы-
писывать».

«Мы очень рады, что пройдет хо-
тя бы закупка этих 10 тыс. упаковок, 
надеемся, что будет и вторая, и тре-
тья закупка»,— сказала Лида Мони-
ава. При этом она затруднилась ска-
зать, на какой срок и скольким паци-
ентам хватит первой закупки: «На-
пример, „Фризиум“ пьют ежедневно 
по три или две таблетки, одна упа-
ковка содержит 100 таблеток. Диа-
зепам в микроклизмах принимают 
при судорогах: у какого-то ребенка 
судороги каждый день, у кого-то раз 
в месяц или раз в год».

Валерия Мишина

«Мы очень рады, что пройдет хотя бы 
закупка этих 10 тыс. упаковок»
В правительстве РФ обещают приобрести 
незарегистрированные психотропные препараты 
для нуждающихся детей

В Москве прошел третий, контр-
ольный тест системы электрон-
ного голосования, которое пла-
нируется экспериментально 
провести 8 сентября на выбо-
рах в Мосгордуму. Тест провели 
в трех округах, №1, №10 и №30, 
где 8 сентября пройдет экспери-
мент. Эксперт утверждает, что 
к системе электронного голосо-
вания остаются вопросы. В день 
третьего тестового голосования 
хакеры несколько раз пытались 
взломать систему, причем глава 
Общественного штаба по контр-
олю и наблюдению за выборами 
в Мосгордуму Алексей Венедик-
тов предложил им за это возна-
граждение в размере 2 млн руб.

Напомним, 8 сентября экспери-
мент по дистанционному электрон-
ному голосованию будет проведен 
в трех избирательных округах Мо-
сквы: №1 (Крюково), №10 (Север-
ный, Лианозово, Бибирево) и №30 
(Чертаново). Вчера в этих же окру-
гах прошло третье тестирование си-
стемы электронных выборов. Участ-
никам теста предложили ответить 
на вопрос «Чего не хватает в вашем 
округе?». Жителям Крюково предло-
жили выбрать между «отдельной вет-
кой скоростного трамвая», «бассей-
нами и физкультурно-оздоровитель-
ными комплексами», «велосипедны-
ми и роликовыми дорожками», «пар-
ковками», «зоопарком» и «пешеход-
ной зоной в старой части города». 
Жителям округа №10 предстояло 
определиться, «каких круглосуточ-
ных сервисов не хватает»: автосерви-
сов, ветклиник, аптек, салонов кра-
соты, химчисток, ресторанов или ки-
нотеатров. Жители Чертаново реша-
ли, «какие нужны центры развития 
для детей и подростков»: фитнес-цен-
тры, музыкальные школы, кружки 
робототехники, секции хоккея или 
фигурного катания. Всего на участие 
в дистанционном электронном го-
лосовании подал заявку 3401 изби-
ратель. В рамках третьего тестирова-
ния системы было выдано 1642 элек-
тронных бюллетеня: в округе №1 — 
835, в округе №10 — 413 и в округе 
№30 — 294. Явка по всем округам со-
ставила 53% избирателей, сообщи-
ли „Ъ“ в департаменте информаци-
онных технологий (ДИТ) мэрии Мо-
сквы. Всего в трех округах зареги-
стрировано 450 тыс. избирателей.

Напомним, первый тест систе-
мы электронных выборов прошел 

11 июля и провалился: система голо-
сования «зависла», что в ДИТ объяс-
нили «проблемой в сетевых настрой-
ках». 23 июля во время второго теста 
3377 жителей столицы вне зависи-
мости от округа проживания отве-
чали на вопрос «Что делать с бездом-
ными животными в Москве?». Раз-
работчики снова отметили сбои, но 
в целом оценили тестирование как 
«удачное». Оценка результатов тре-
тьего теста отложена до четверга, 
но в пресс-службе ДИТ в беседе с „Ъ“ 
подчеркнули, что третий тест был 
ограничен округами, которые будут 
принимать участие в электронном 
голосовании 8 сентября. В ДИТ от-
мечают, что срез участников третье-
го теста больше соответствует соста-
ву избирателей 8 сентября, в том чи-
сле и по возрасту: «Выборка больше 
соответствует возрастной структуре 
Москвы. Если на первых двух этапах 
тестирования 50% участников были 
моложе 27 лет, то сейчас молодежи 
стало меньше». Отметим, ранее ру-
ководитель общественного штаба 
по наблюдению за электронным го-
лосованием Илья Массух заявил, что 
результаты тестовых голосований 
будут учтены и направлены в соот-
ветствующие департаменты.

Эксперты в оценках эксперимен-
та расходятся. Так, политолог Алек-
сандр Пожалов назвал его поспеш-
ным. По его мнению, на фоне ак-
ций протеста против отказа в реги-
страции ряда оппозиционных кан-
дидатов в МГД «электронное голосо-
вание в трех окраинных округах ма-
ло кому интересно», и «это подтвер-
ждает сравнительно небольшое чи-
сло заявок на участие в тестовых го-
лосованиях». Он считает, что и про-
цент участников эксперименталь-
ного голосования 8 сентября будет 
незначительным и это не даст срав-
нить результаты с опытом примене-
ния таких технологий в других стра-
нах. «Техническая сторона, вопросы 
верификации и анонимности реша-
лись по ходу,— напоминает госпо-
дин Пожалов.— Это вызывает обо-
снованные вопросы, в том числе 
у наблюдателей и у представителей 
политической оппозиции».

В Верховном суде России счита-
ют, что для проведения эксперимен-
та на выборах в Мосгордуму «предус-
мотрена надлежащая система, обес-
печивающая тайну голосования и во-
леизъявления избирателей». Об этом 
говорится в апелляционном опреде-

лении ВС по иску кандидата в депута-
ты в МГД Ивана Ульянченко по округу 
№1 (выдвинут КПРФ). Ранее господин 
Ульянченко обжаловал в Мосгорсуде 
решение Мосгордумы об утвержде-
нии порядка электронного голосова-
ния. По мнению кандидата, порядок 
«противоречит федеральному закону 
о гарантиях избирательных прав, по-
скольку не предусматривает удосто-
верения членами избиркома лично-
сти избирателя перед предоставле-
нием ему возможности волеизъявле-
ния». Мосгорсуд отказал в удовлетво-
рении иска, ВС поддержал решение 
суда нижестоящей инстанции.

Ранее глава Общественного шта-
ба по контролю и наблюдению за вы-
борами в Мосгордуму, главный ре-
дактор радиостанции «Эхо Москвы» 
Алексей Венедиктов объявил, что 
даст 1 млн руб. хакерам, которые смо-
гут взломать систему тестирования. 
Впоследствии награда выросла до 
2 млн. Господин Венедиктов пояснил 
„Ъ“, что речь идет о его собственных 
средствах и средствах его друзей, «фа-
натов электронного голосования». 
По его словам, с Общественным шта-
бом связался директор французско-
го Института криптологии Пьеррик 
Годри и указал на несколько уязви-
мых мест. «Техническая группа ска-
зала, что он помог выявить уязви-
мые места,— сказал Алексей Вене-
диктов.— Главное из них было в дли-
не ключа шифрования. Было приня-
то решение, что если в ходе голосо-
вания система не будет взломана, то 
деньги получит Пьеррик Годри. Вто-
рой миллион уйдет трем группам 
технической поддержки, которые 
также находили уязвимые места». 
К концу дня третьего тестирования, 
заявил „Ъ“ господин Венедиктов, бы-
ло зафиксировано несколько десят-
ков попыток взлома системы.

Как „Ъ“ пояснили в ДИТ, система 
голосования реализована на раз-
работанной в 2015 году платфор-
ме Ethereum. В ДИТ платформа не 
первый год используется в проекте 
«Активный гражданин». Как отме-
тил заместитель руководителя ДИТ 
Артем Костырко, до 8 сентября «сис-
тема электронного голосования бу-
дет дорабатываться, нельзя сказать, 
что она полностью готова». «Систе-
ма будет дорабатываться в оставши-
еся до выборов 17 дней, но мы уве-
рены, что в срок уложимся»,— ска-
зали „Ъ“ в ДИТ.

Николай Борисов

Хакеры проиграли  
электронные выборы
Прошло третье тестирование системы  
электронного голосования на выборах в Мосгордуму В России есть только 15 предпри-

ятий, на которых извлекается бо-
лее 20% вторичных материаль-
ных  ресурсов для переработки. 
На  них приходится около 3% му-
сора, образующегося в  стране. 
К такому выводу пришли в публич-
но-правовой компании «Россий-
ский экологический  оператор», 
которая сопровождает  мусорную 
реформу. Согласно нацпро-
екту «Экология», к 2024 году 
на переработку в России долж-
но отправляться 36% всех от-
ходов. В компании отмечают, 
что без  модернизации объектов 
и строительства новых будет не-
возможно достичь этой цели.

В России есть лишь три мусоро-
сортировочных предприятия, кото-
рые по проценту отходов, отправля-
емых на переработку, соответствуют 
целям, установленным в нацпроек-
те «Экология», и при этом утилизиру-
ют органическую часть коммуналь-
ных отходов. Это АО «Экосити» и ООО 
«Экоград» в Орловской области, а так-
же КПК «Старообрядческая» в Ленин-
градской области. Об этом говорится 
в письме гендиректора «Российско-
го экологического оператора» (РЭО) 
Дениса Буцаева профильному ви-
це-премьеру Алексею Гордееву (у „Ъ“ 
есть копия письма). Согласно паспор-
ту нацпроекта, доля коммунальных 
отходов, поступающих на обработку 
(сортировку), должна вырасти с 12% 
в 2019 году до 60% к 2024 году, а посту-
пающих на переработку — с 7% до 36% 
соответственно. Также к этому сроку 
в России планируется ввести в эксплу-
атацию объекты по обработке мусора 
общей мощностью 37,1 млн тонн.

Всего РЭО выделил 15 таких пред-
приятий, которые близки этим по-
казателям,— у них показатель из-
влечения вторичных материаль-
ных ресурсов (ВМР) не менее 20%. 
Среди них три находятся в Башки-
рии, три — в Ленинградской обла-
сти, два — в Ульяновской, по одному 
такому предприятию — в Москве, 
Ставропольском крае, а также Воро-
нежской, Архангельской и Калуж-
ской областях. Любопытно, что сово-
купная мощность этих предприятий 
почти 2,6 млн тонн отходов — это со-
ставляет 3,6% от общего количества 
ежегодно образуемого мусора в стра-
не (70 млн тонн).

Без модернизации этих объектов 
и без строительства новых достичь 
целей нацпроекта будет невозмож-
но, сообщил „Ъ“ заместитель главы 
РЭО Вячеслав Духин. «Чтобы весь 
объем ТКО, образуемых в России, об-
рабатывался в соответствии с целе-
выми показателями, должны быть 
построены сотни новых объектов 
инфраструктуры»,— говорит он.

Отметим, что в этом перечне 
единственный объект, принадлежа-
щий крупному региональному опе-
ратору, который работает в несколь-
ких субъектах,— московский сорти-
ровочный комплекс ООО «Хартия» 
(по данным Kartoteka.ru, принадле-
жит младшему сыну генпрокурора 
Юрия Чайки Игорю). Многим опро-
шенным „Ъ“ участникам рынка по 
обращению с отходами, в том числе 
и «Хартии», непонятна методология 

исследования РЭО. В частности, они 
указывают, что мусоросортировоч-
ных станций, которые извлекают не 
менее 20% ВМР, в несколько раз боль-
ше. Собеседник „Ъ“ в одной мусор-
ной компании говорит, что РЭО их 
заверил, что список неокончатель-
ный. «Мы проводили анализ по тем 
данным, которые были получены 
от субъектов,— подтвердил „Ъ“ Вя-
чеслав Духин.— Данные продолжа-
ют поступать, и, в соответствии с но-
выми данными, список будет обнов-
ляться». Он также добавил, что ин-
вентаризация строилась на отчетах 
юридических лиц, «в теории техно-
логия может давать лучшие резуль-
таты, но это то, что получается у них 
по факту».

«Такое ощущение, что РЭО по-
степенно подводит правительство 
к идее о необходимости строитель-
ства именно экотехнопарков (на ка-
ждом таком объекте предполагается 
сортировка мусора, часть которого 
будет перерабатываться в компост, 
а на полигоне будет размещаться не 
более 50% отходов.— „Ъ“), которых 

сейчас почти нет»,— предполагает 
собеседник в одной крупной компа-
нии. Источник „Ъ“ в другой компа-
нии говорит, что отправить на пере-
работку можно не более 25% от все-
го потока отходов. «Это не проблема 
технологий — это вопрос востребо-
ванности сырья. Если увеличивать 
показатель, то он уже будет включать 
не только переработку, а сжигание, 
либо компостирование, либо RDF-
топливо (англ. refuse-derived fuel — 
топливо на основе мусора.— „Ъ“)»,— 
объясняет он.

«Если не сортировать отходы, то 
процент извлечения фракций состав-
ляет около 8–10%, все остальное, что 
можно было переработать, испорчено 
пищевыми отходами, водой, грязью, 
плесенью и непригодно для вторсы-
рья,— обращают внимание в столич-
ной компании „Эколайн“.— Для срав-

нения: раздельно собранные отходы 
дают более 30% полезной выборки. 
Поэтому один из главных приорите-
тов компании — внедрение и разви-
тие раздельного сбора отходов».

Исполнительный директор На-
циональной ассоциации концесси-
онеров и долгосрочных инвесторов 
в инфраструктуру Светлана Бик го-
ворит, что если делать ставку лишь 
на мусоросортировочные станции 
и не учитывать остальные компо-
ненты цепочки, то это не приведет 
к положительному результату. «До-
пустим, отбирается 50% вторичных 
материалов, а куда идут остальные? 
У вас может быть прекрасная сор-
тировка, но отвратительный поли-
гон»,— добавляет она. По мнению 
госпожи Бик, увеличить в несколь-
ко раз долю отходов, отправляемых 
на переработку, невозможно без эко-
номических стимулов для участни-
ков рынка, а также личной ответст-
венности производителей мусора, 
чего сейчас нет.

Анна Васильева,  
Александр Черных

Мусорная реформа идет в компост
«Российский экологический оператор»  
оценил уровень сортировки мусора

Согласно паспорту нацпроекта 
 «Эко логия», доля коммунальных 
 отходов,  поступающих на обработку, 
должна вырасти с 12% в 2019 году 
до 60% к 2024 году



Россия и Германия  
выступили несогласованно
Сергей Лавров попытался убедить Хайко Мааса  
в неправомерности действий российской оппозиции

Глава МИД ФРГ Хайко Маас 
 вчера начал свой визит в Москву 
с переговоров со своим колле
гой Сергеем Лавровым. Гово
ря об Украине, господин Маас 
призвал воспользоваться воз
можностями, открывшимися 
после избрания на пост прези
дента Владимира Зеленского. 
Сергей Лавров же дал понять, 
что мяч на стороне Киева, ко
торый должен «объявить свою 
приверженность установле
нию мира». Обсуждение внутри
политических вопросов  также 
вылилось в спор. Господин 
 Лавров попытался убедить со
беседника в том, что несогла
сованные протесты в Москве 
организуются теми, кто хочет 
«спровоцировать некий скан
дал», а сотрудникам иностран
ных СМИ работать на этих акци
ях никто не мешает. Но, похоже, 
так и не убедил.

Нынешний визит главы герман-
ской дипломатии в Москву уже 
второй с января этого года. В тот 
раз в доме приемов МИДа на Спи-
ридоновке министры обсуждали 
планы на год. С тех пор созвани-
ваться им приходилось регулярно, 
а встречаться — практически еже-
месячно. Последняя встреча прош-
ла в июле в пригороде Бонна, где 
министры приняли участие в засе-
дании российско-германского фо-
рума гражданских обществ «Пе-
тербургский диалог». «Мы подтвер-
дили обоюдный настрой на даль-
нейшее развитие двусторонне-
го взаимодействия, включая эко-
номику, науку, образование, куль-
туру»,— обрисовал итоги вчераш-
них переговоров Сергей Лавров. 
«Очень хорошо, что между Россией 
и Германией ведется такой интен-
сивный диалог, иначе по двусто-
ронним и многосторонним темам 
мы бы не продвинулись»,— под-
твердил Хайко Маас.

Из дальнейших комментариев 
министров следовало, что основ-
ное внимание они уделили имен-
но международным темам: ситуа-
ции на Украине, в Сирии и в целом 
на Ближнем Востоке, взаимодейст-
вию России с ЕС и НАТО, иранской 
ядерной программе. Еще накану-
не визита в комментарии РБК Хай-
ко Маас назвал «крайне желатель-
ным» скорое проведение встре-
чи в «нормандском формате» (ФРГ, 
Россия, Украина, Франция). А вчера 
министр пояснил: хотя политиче-
ская ситуация пока не сдвинулась 
с мертвой точки, он полагает, что 
окно возможностей есть. Господин 
Маас отметил, что на какое-то вре-
мя удалось даже добиться прекра-
щения огня на востоке Украины. 
Однако, добавил он, задержанные 
у берегов Крыма украинские моря-
ки так и не освобождены. «До сих 
пор есть целый ряд ожиданий — 
как со стороны России к Украине, 

так и со стороны Франции и Герма-
нии к обеим сторонам,— признал 
министр.— Но в этой войне (на вос-
токе Украины.— „Ъ“) не должно 
быть новых жертв». «Нам необхо-
димо воспользоваться ситуацией 
после выборов на Украине и серь-
езно подойти к этому вопросу»,— 
призвал он. Сергей Лавров, в свою 
очередь, обратился заочно к Кие-
ву, призвав «объявить свою при-
верженность установлению мира 
в Донбассе на основе выполнения 
минского комплекса мер».

При этом, отвечая на прось-
бу корреспондента ТАСС проком-
ментировать опубликованную 
в „Ъ“ новость о предстоящем обме-
не украинских моряков на задер-
жанных на Украине россиян, Сер-
гей Лавров фактически ушел от от-
вета. «Вы знаете, что президент Зе-
ленский дважды звонил прези-
денту Путину, обсуждали урегули-
рование в Донбассе»,— напомнил 
он, подтвердив, что обсуждать не-
обходимо в том числе «ситуацию 

с лицами, которые удерживают-
ся по обе стороны российско-укра-
инской границы»,— и «судьбы лю-
дей», и «конкретные технические 
аспекты». Однако вдаваться в де-
тали министр не стал, пояснив: 
«Здесь требуется не погоня за сен-
сациями, чтобы первыми о чем-то 
сообщить, а работать на результат».

Дальнейшие ответы министров 
на вопросы журналистов обнару-
жили немало расхождений в пози-
циях Москвы и западных партне-
ров. Так, комментируя слова пре-
зидента Франции Эмманюэля Ма-
крона о том, что Россия — «глубоко 
европейская» страна, Сергей Лав-
ров дал понять: все будет зависеть 
от того, насколько хорошо дела 
пойдут в самой Европе. «Европей-
ское будущее России зависит пре-
жде всего от того, заинтересована 
ли Европа в том, чтобы все это про-
странство сохраняло свою цивили-
зационную принадлежность»,— 
пояснил он.

Отвечая на другой вопрос, Хай-
ко Маас напомнил, что раз Россия 
осталась в Совете Европы, то долж-
на уважать свободы прессы и со-
браний. Тем самым он вступил-
ся за немецкую службу иновеща-
ния Deutsche Welle (DW). Их кор-
респондент был ненадолго задер-
жан в Москве во время протестов 
27 июля, а позже представитель 
МИД РФ Мария Захарова обвини-

ла DW во вмешательстве во вну-
тренние дела России и призывах 
присоединиться к митингам (в са-
мом СМИ эти обвинения отвергли). 
«Deutsche Welle — это качествен-
ная журналистика. Мы не можем 
понять, почему сотрудникам DW 
мешают работать, их арестовыва-
ют. Невозможно ни сейчас, ни в бу-
дущем поверить, что Германия или 
германские СМИ хотят как-то по-
влиять на внутриполитическое 
развитие России»,— заявил ми-
нистр Маас.

Сергей Лавров отметил, что 
не слышал «именно об арестах» ко-
го-то из Deutsche Welle. И заверил: 
«Ни разу нигде в отношении ни од-
ного средства массовой инфор-
мации, которые у нас здесь пред-
ставлены,— из Европы, из других 
стран — мы не применяли каких-
либо ограничительных мер. До-
ступ есть повсюду». Прокоммен-
тировал министр иностранных 
дел и действия российской оппо-
зиции: «Есть возможность согласо-
вать место и время. Процедуры все 
расписаны, все известны. Если лю-
ди хотят специально спровоциро-
вать некий скандал, то, конечно, 
они откажутся от предложенного 
им места и пойдут на несогласован-
ный митинг».

Возвращаясь же к внешнеполи-
тической повестке, Сергей Лавров 
намекнул, что ситуация со свобо-

дой слова в Европе хуже, чем в РФ. 
Министр отметил, что российские 
СМИ притесняют по всей Европе 
(прежде всего речь шла о работе те-
леканала RT во Франции). «В Гер-
мании не притесняют российские 
СМИ, иначе они не стояли бы ве-
зде, куда бы я ни пришел»,— заме-
тил Хайко Маас.

Министры не сошлись и во взгля-
дах на проведенные в воскресенье 
США испытания крылатой раке-
ты средней дальности Tomahawk 
с наземной пусковой установки. 
По мнению господина Мааса, раз 
Договор о ракетах средней и мень-
шей дальности (ДРСМД) уже недей-
ствителен, то и о его нарушении ре-
чи быть не может: НИОКР запреще-
ны не были, а летных испытаний 
ранее не проводилось. «Я очень 
не хочу возражать, я просто хочу 
констатировать,— возразил Сергей 
Лавров.— ДРСМД запрещал развер-
тывание пусковых установок, а Mk-
41, которая была давно развернута 
в Румынии, была на днях исполь-
зована ровно для того, чтобы запу-
стить запрещенную ракету». При 
этом он рассказал, что Москва ра-
нее предложила США «предпри-
нять конкретные шаги, чтобы обес-
печить продление» Договора о со-
кращении стратегических насту-
пательных вооружений, но ответа 
не получила до сих пор.

Галина Дудина

После переговоров 
с Сергеем Лавровым 
(справа) глава МИД 
Германии Хайко Маас 
дал понять, что видит 
окно возможностей 
для урегулирования, 
открывшееся после 
смены власти на Украине  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Проблемы мира и оптимизма

Перемирие хвалил и представитель Рос-
сии в ТКГ Борис Грызлов. Он также расска-
зал, что Москва будет способствовать обме-
ну пленными по принципу «всех установ-
ленных на всех установленных». Когда кон-
фликтующие стороны смогут осуществить 
такой обмен, пока неясно.

«Если я сейчас отвечу, что хотел бы то-
же это знать, вы вряд ли будете довольны 
ответом. Эти вопросы еще обсуждаются, 
и я не могу сказать, что у обсуждения есть 
окончание»,— ответил Мартин Сайдик 
на просьбу „Ъ“ обозначить перспективы 
и временные рамки обмена.

Представитель ЛНР Владислав Дейнего 
между тем сказал „Ъ“, что непризнанные 
республики готовы к этому «почти на 100%» 
и дело за украинской стороной.

Точное число пленных, которых могут 
обменять друг на друга, никто не называет. 
Один из собеседников „Ъ“ в ТКГ сказал, что 
«большой обмен», если он состоится, может 
коснуться в общей сложности более 150 че-
ловек, в разное время взятых в плен всеми 
участниками конфликта. Их количество, за-
верил он, точно будет меньше, чем в декаб-
ре 2017 года, когда состоялся последний 
крупный обмен. Киев тогда передал ДНР 
и ЛНР 233 задержанных, получив взамен 
73 человека.

Представители Киева в Минске с прессой 
не общались. Возглавляющий украинскую 
делегацию экс-президент Леонид Кучма 
успешно избегает встреч с прессой. В этом 
ему помогают сотрудники МИД Белоруссии 
и охрана, предоставляемая переговорщи-
кам белорусской стороной.

Впрочем, незадолго до заседания ТКГ 
украинская сторона сумела порадовать как 

своих оппонентов из ДНР и ЛНР, так и рос-
сийских представителей. Президент Вла-
димир Зеленский 13 августа своим указом 
вывел из состава ТКГ Романа Бессмертного, 
который представлял Украину в подгруппе 
по политическим вопросам.

Господин Бессмертный был сторонником 
жесткой линии. После того как 6 августа в зо-
не конфликта были убиты украинские во-
енные, он заявил, что украинская сторона 
должна выйти из минского переговорного 
процесса, до тех пор пока лидеры России, Ук-
раины, Германии и Франции, вместе состав-
ляющие «нормандский формат», не соберут-
ся на саммит по проблеме Донбасса. Прези-
дент Зеленский, давно призывающий к та-
кому саммиту, рассудил иначе и вывел из пе-
реговоров только Романа Бессмертного.

«Это позитивный шаг»,— прокомменти-
ровал „Ъ“ это решение Владимира Зелен-
ского один из российских переговорщиков. 
По его словам, господин Бессмертный вы-
ступал против предоставления особого ста-
туса отдельным районам Донецкой и Луган-
ской областей (ОРДЛО), хотя это предписа-
но минскими соглашениями. «Возможно, 
что это сам Кучма предложил его убрать»,— 
предположил собеседник.

Со слов Владислава Дейнего следовало, 
что уход Романа Бессмертного, вместо кото-
рого в политической подгруппе сейчас за-
седает дипломатический советник Службы 
безопасности Украины Валерий Гребенюк, 
уже сказался на работе подгруппы.

«21 августа политическая подгруппа 
впервые за несколько лет работала»,— ска-
зал господин Дейнего „Ъ“. Он сообщил, что 
ее координатор Пьер Морель акцентировал 
внимание на том, что для урегулирования 
конфликта необходимо следовать «формуле 
Штайнмайера» (названа по имени экс-гла-

вы МИД ФРГ, а сейчас президента Германии 
Франка-Вальтера Штайнмайера). Она пред-
полагает вступление в силу закона об осо-
бом статусе Донбасса после проведения там 
выборов, которые должны быть признаны 
ОБСЕ честными и свободными.

Вопрос предоставления ОРДЛО гаранти-
рованного конституцией Украины особо-
го статуса — предмет дискуссии не только 
внутри ТКГ. Точки зрения на этот счет пока 
не совпадают и у президентов РФ и Украи-
ны. Разница во взглядах проявилась после 
того, как Владимир Путин и Владимир Зе-
ленский 7 августа во второй раз поговорили 
по телефону. Согласно сообщению на офи-
циальном сайте украинского лидера, он ска-
зал российскому коллеге, что «будет защи-
щать права всех украинцев, независимо 
от того, где они находятся, и для этого нет 
необходимости вносить изменения в кон-
ституцию Украины». Пресс-служба Кремля 
же известила, что господин Путин в этом 
разговоре «подтвердил исключительную 
важность последовательной реализации 
минских договоренностей, включая юриди-
ческие аспекты предоставления ДНР и ЛНР 
особого статуса».

Между тем Мартин Сайдик в Минске от-
метил, что, «если употребляем „формулу 
Штайнмайера“, это косвенно означает осо-
бый статус».

Разногласия с Владимиром Зеленским 
по особому статусу, впрочем, не помешали 
Владимиру Путину сказать, что он испыты-
вает «осторожный оптимизм» по поводу уре-
гулирования ситуации на Украине. Заявле-
ние прозвучало во время недавнего визита 
во Францию, где на переговорах с француз-
ским президентом Эмманюэлем Макроном 
российский лидер обсуждал в том числе си-
туацию в Донбассе.

Господин Макрон, в свою очередь, назвал 
ситуацию на Украине «раздражителем», от-
метив, что «разрешение конфликта является 
той самой волшебной палочкой, которая от-
кроет дверь России для возвращения в клуб 
G7». «Я считаю, что это отвечает интересам аб-
солютно всех сторон — найти выход из дан-
ной ситуации»,— сказал французский пре-
зидент. Идею превращения G7 в G8 за счет 
возвращения туда России поддержал и аме-
риканский лидер Дональд Трамп.

Таким образом, конфликт на востоке Укра-
ины, в последние несколько лет казавший-
ся бесперспективной темой для обсуждения 
между влиятельными региональными иг-
роками, после смены власти в Киеве снова 
вернулся в международную повестку. И если 
в рамках контактной группы наметится дви-
жение по выполнению минских договорен-
ностей, следующим шагом станет проведе-
ние саммита в «нормандском формате», в ко-
тором видит выход Владимир Зеленский.

«Есть косвенная связка между „норманд-
ским форматом“ и нашей работой здесь. Для 
нас очень важно, как продвигается дискус-
сия в „нормандском формате“, а участникам 
формата — как продвигается работа здесь 
(в ТКГ.— „Ъ“)»,— отмечает Мартин Сайдик. 
Разделяет представитель ОБСЕ и оптимизм 
Владимира Путина: «Я здесь (в переговор-
ном процессе.— „Ъ“) уже четыре года. Не бы-
ло бы оптимизма, остался бы в Австрии».

В контекст охватившего всех оптимиз-
ма удачно вписывается последняя новость 
о том, что Москва и Киев почти договори-
лись обменяться осужденными и удержива-
емыми лицами (см. также стр. 5), в числе ко-
торых 22 украинских моряка, задержанных 
российскими силовиками после инцидента 
в Керченском проливе.

Владимир Соловьев, Минск
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мировая политика
Семеро  
одного  
не жмут

Заявление президента Трампа о воз-
можности возвращения России 
в G7, которому предшествовало об-
суждение этой идеи с президентом 
Франции Эмманюэлем Макроном, 
вызвало новый всплеск интереса 
к вроде бы изрядно подзабытой те-
ме отношений Москвы с клубом ве-
дущих западных держав.

После иск лючения России 
из «группы восьми», произошедше-
го вслед за присоединением Крыма 
в 2014 году, Москва и ее западные 
партнеры разошлись без слез рас-
ставания. И вот неожиданный пово-
рот: России дают понять, что ее мо-
гут снова позвать в G7. В то время 
как самой России предстоит опреде-
лить, нужно ли это ей сегодня. Ведь 
в одну и ту же «семерку» нельзя вой-
ти дважды. Тем более что на ее встре-
чах давно не принимают реше-
ний, от которых реально зависели 
бы судьбы мира, а принимаемые де-
кларации быстро забывают.

Впрочем, как бы ни относиться 
к «семерке», последнее предложе-
ние лидеров Франции и США может 
иметь важное символическое зна-
чение и стать новым водоразделом 
в отношениях России с Западом, 
знавших взлеты и падения.

И дело не только в магии самой 
вывески G7. Сразу после распада СС-
СР и провозглашения независимо-
го российского государства имен-
но отношения с «семеркой», а затем 
внутри «восьмерки» оставались для 
Москвы тем индикатором, который 
указывал на динамику ее взаимо-
действия с Западом.

В «лихие 90-е» главным лобби-
стом принятия России в G7 был пре-
зидент США Билл Клинтон, считав-
ший, что это позволит Москве встать 
на путь демократического развития. 
Процесс принятия России в G7, впро-
чем, растянулся на несколько лет. 
Ее дебют в качестве полноправного 
члена G8 произошел летом 2000 года 
на Окинаве. Вспоминаю свое интер-
вью с Иосидзи Ногами, тогдашним 
шерпом Японии, страны—организа-
тора саммита. Господин Ногами при-
зывал не забывать, что «восьмерка» 
не просто клуб индустриально разви-
тых держав, а именно клуб «ведущих 
мировых демократий». «Поскольку 
коммунистический Китай не может 
считаться демократией, он не имеет 
шансов стать членом G8, несмотря 
на то что его экономика гораздо мощ-
нее экономик большинства членов 
G8»,— настаивал мой собеседник.

Однако с первых дней членст-
ва Москвы в G8 у западных партне-
ров появлялось все больше сомне-
ний в том, что Россию можно считать 
демократией. История с НТВ, «дело 
ЮКОСа», закон об НКО, «дело Лит-
виненко», а затем «дело Магнитско-
го» — эти и многие другие раздражи-
тели породили движение за исклю-
чение России из G8, возникшее уже 
вскоре после саммита на Окина-
ве. Его инициировала группа влия-
тельных американских конгрессме-
нов во главе с ныне покойным То-
мом Лантосом, который еще в 2003 
году, то есть более чем за десять лет 
до украинского кризиса, в интервью 
„Ъ“ призвал приостановить членство 
России в G8.

В связи с этим примирительный 
жест в адрес России, которая за эти 
годы не поступилась принципами 
и не собиралась выполнять все то, что 
от нее требовали, может свидетельст-
вовать о двух вещах. Либо западные 
партнеры созрели для того, чтобы на-
ступить на горло собственной песне 
про демократию и принять Россию 
такой, какая она есть, либо они ре-
шили попытаться договориться с Мо-
сквой о некоторых уступках, при 
этом снизив планку ожиданий. Ска-
жем, до урегулирования в Донбас-
се, которое на следующем саммите 
G8 может быть представлено как об-
щая победа. И при этом в остальных 
вопросах, начиная с митингов оппо-
зиции в Москве, позволит всем сторо-
нам остаться при своих.

России дают понять, 
что ее могут  
снова позвать в G7. 
Ей  самой предстоит 
решить, нужно ли 
это ей сегодня

Сергей Строкань,
обозреватель
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20618,57 (–58,65)
РТС 1280,19 (+15,6)
FTSE 100 7203,97 (+78,97)

DAX 30* 11802,85 (+151,67)
DJIA* 26229,67 (+267,23)
NASDAQ Composite* 8021,215 (+72,655)

*На 20:34    По данным агентства Reuters. 
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● 60,58тыс. пунктов ● 26,232

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.08.19
Австралийский доллар 44,9661
Английский фунт 80,5095
Белорусский рубль 32,2275
Датская крона* 98,6761

Доллар США 66,2630
Евро 73,4989
Индийская рупия** 92,7835
Казахский тенге** 17,1544

Канадский доллар 49,8143
Китайский юань* 93,8118
Норвежская крона* 73,9468
СДР 90,8214

Сингапурский доллар 47,8917
Новая турецкая лира 11,5950
Украинская гривна* 26,2896
Шведская крона* 68,6556

Швейцарский франк 67,7051
Японская иена** 62,2013
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Магнит» притягивает спиртное
Сеть тестирует новый формат магазинов

Второй по обороту российский 
продовольственный ритейлер 
«Магнит», чья прибыль в пер
вом квартале года упала более 
чем на 50%, пытается обогнать 
конкурентов за счет развития 
нового формата — алкомарке
тов под брендом «Магнит вечер
ний». Но конкурировать с уже 
существующими будет сложно: 
сети будет выгоднее продавать 
алкоголь в существующих мага
зинах у дома.

Первый специализирован-
ный магазин под вывеской «Маг-
нит вечерний» откроется в Сама-
ре. В пресс-службе ритейлера уточ-
нили, что площадь нового магази-
на составит 200 кв. м, ассортимент 
включает порядка 2,5 тыс. наиме-
нований. В компании рассказали, 
что протестируют формат отдель-
ных магазинов по продаже алко-
голя и по результатам эксперимен-
та, который продлится три—шесть 

месяцев, будет принято решение 
о дальнейшем развитии. 

• Чистая прибыль ПАО «Магнит» 
по МСФО за первые три месяца 2019 
года снизилась на 52,2%, до 3,5 млрд 
руб., показатели EBITDA снизились 
на 6,5%, до 18,1 млрд руб., а чистый 
долг по состоянию на 31 марта вы-
рос до 182,6 млрд руб. 
Гендиректор «Infoline-Аналити-

ки» Михаил Бурмистров уверен, что 
«Магнит вечерний» входит в страте-
гию ритейлера по развитию проек-
тов ультрамалого формата. Среди 
уже существующих площадок он 
перечисляет торговые зоны на авто-
заправках и магазины в отделениях 
«Почты России» (сейчас там открыто 
более 500 точек). При этом, вероят-
нее всего, специализированные ма-
газины в будущем будут делиться на 
несколько подформатов — площа-
дью около 200 кв. м и 120–130 кв. м, 
прогнозирует господин Бурми-
стров. «Компания рассматривает и 

тестирует разные варианты торго-
вых точек»,— подтверждает дирек-
тор по управлению розничной се-
тью «Магнит» Руслан Исмаилов.

Представитель сети добавляет, 
что кроме алкогольной и слабоалко-
гольной продукции в ассортимент 
«Магнита вечернего» входят также 
снеки, кондитерские изделия, оре-
хи, сухофрукты, предметы гигиены 
и кофе навынос. Об этом же говорит 
и Михаил Бурмистров — речь идет о 
более развитом формате алкомарке-
тов, фактически о магазине у дома, 
где кроме спиртных и алкогольных 
напитков покупатель сможет прио-
брести необходимые продукты.

«Бесконечно развиваться в про-
довольственном формате невоз-
можно. Сейчас федеральные сети 
будут искать новый формат алко-
маркетов»,— отмечает гендирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз. Он не 
исключает, что таким форматом 
может заинтересоваться и X5 Retail 

Group. Представитель X5 напомина-
ет, что с 2016 года у ритейлера рабо-
тает несколько десятков магазинов 
под брендом «Пятьница» рядом с су-
пермаркетами «Пятерочка».

В пилотном магазине «Магнит» 
сделал акцент на товарах собствен-
ных торговых марок (СТМ) и пря-
мого импорта. По данным господи-
на Бурмистрова, количество такой 
продукции может достигать 30% от 
всего ассортимента. Для сравнения: 
в обычных супермаркетах сети доля 
таких СТМ и собственного импорта 
достигает 15%. «Такая высокая доля в 
ассортименте „Магнита вечернего“ 
даст возможность получить допол-
нительную маржинальность, кото-
рая будет выше, чем в стандартных 
магазинах. И это несмотря на то, 
что логистика для магазинов мало-
го формата гораздо сложнее»,— ком-
ментирует он.

По оценкам Михаила Бурмистро-
ва, потенциально сеть может откры-

вать несколько сотен точек в год, но 
конкурировать, например, с «Крас-
ным и белым», чьи магазины более 
компактные и окупаются в сред-
нем за полтора года, будет непросто: 
«Специализированные магазины 
„Магнита“ выглядят более дороги-
ми, срок их окупаемости может до-
стигать четырех лет». Вадим Дробиз 
не уверен, что ритейлер продолжит 
развивать алкомаркеты после экс-
перимента, поскольку традицион-
ные магазины у дома могут генери-
ровать большую выручку. 

Алкогольная продукция зани-
мает существенную долю в любых 
продуктовых магазинах. По инфор-
мации Вадима Дробиза, в магазинах 
у дома и малых сетях она составля-
ет до 40% от всего объема продаж, в 
дискаунтерах — не менее 20%, в су-
пермаркетах — до 25% и около 12% 
от выручки — в гипермаркетах.

Никита Щуренков, 
Анатолий Костырев

Зрители сравнят цифры
Аудитории платного ТВ прогнозируют падение

Число абонентов платного те
левидения в России начнет со
кращаться с 2020 года, за четы
ре года рынок потеряет больше 
3 млн домохозяйств, прогнози
руют аналитики. На это повли
яют снижение доходов населе
ния и информационная кампа
ния по переходу на общедоступ
ное цифровое ТВ. Операторы 
рассчитывают вернуть часть 
абонентов за счет нишевых те
леканалов и новых сервисов.

Абонентская база платного ТВ 
в России начнет снижаться в 2020 
году и составит 43,4 млн абонентов 
против 43,6 млн по итогам 2019-го, 
следует из прогноза J’son & Partners 
Consulting (есть у „Ъ“). К 2023 году 
компания ожидает падение базы до 
40,5 млн. По прогнозу, сильнее всего 
это отразится на спутниковых опе-
раторах, существенная часть або-
нентов которых использует обору-
дование на дачах и загородных до-
мах. «Более 85% спроса сосредото-
чено на просмотре 20 каналов пер-
вого и второго мультиплекса, кото-
рые теперь доступны бесплатно»,— 
поясняет директор департамента 

ТВ и контента J’son & Partners Дмит-
рий Колесов. Переход на цифровое 
эфирное ТВ, который завершится в 
октябре 2019 года, поддерживается 
интенсивной рекламной кампани-
ей, отмечает он: только на федераль-
ном ТВ с января по июль вышло бо-
лее 12,9 тыс. роликов, есть наружная 
и радиореклама.

В 2019 году, по оценке J’son & 
Partners, резкого оттока абонентов 
спутника не ожидается благодаря 
постепенному отключению анало-
гового ТВ и платежам за услуги на год 
вперед: база сократится с 17,1 млн до 
16,8 млн абонентов. Но уже к 2023 
году она упадет до 15,5 млн. Число 
абонентов аналогового кабельно-

го ТВ, по прогнозу, в 2019 году оста-
нется на уровне 11,9 млн, а к 2023 
году упадет до 9 млн. Цифровое ка-
бельное ТВ продолжит пользовать-
ся спросом: J’son & Partners ожида-
ет рост базы с 6,2 млн в 2019-м до 
6,7 млн в 2023 году. Абонентская 
база IPTV (цифровое ТВ через IP-сети) 
вырастет с 8,7 млн по итогам 2019-го 
до 9,3 млн в 2023-м.

Как сообщал „Ъ“ 30 июля, по ито-
гам второго квартала 2019 года за-
фиксирован рекордно низкий при-
рост новых абонентов платного ТВ 
с 2010 года — менее 0,2%, по дан-
ным TelecomDaily. Рынок перехо-
дит в стадию насыщения, прежней 
динамики уже не ожидается, кон-

статирует представитель «Ростеле-
кома». Ключевой фактор стагнации 
— падение доходов населения, счи-
тает директор по работе с органами 
власти и внешним коммуникациям 
«Триколора» Павел Стешин, призна-
вая, что массированная кампания 
перехода на цифровое эфирное ТВ 
также оказала влияние.

Операторы надеются на возвра-
щение части абонентов. «Основная 
причина в том, что они привыкли к 
другому качеству жизни и более ши-
рокому предложению. Российско-
му потребителю важен уникальный 
контент, что подтверждает спрос на 
тематическое цифровое ТВ за преде-
лами мультиплексов, в первую оче-
редь фильмовые и сериальные ка-
налы»,— указывает Павел Стешин. 
Доля смотрения 20 каналов мульти-
плекса среди клиентов «Триколора» 
снижается и составляет всего около 
55%, утверждает он.

Гендиректор ГК «Орион» Кирилл 
Махновский также говорит о воз-
врате абонентов. «Зритель стано-
вится более требовательным, он не 
всегда готов мириться с репертуа-
ром 20 общедоступных каналов. 

Особенно это касается жителей уда-
ленных населенных пунктов, ис-
пытывающих нехватку альтерна-
тивных средств развлечения»,— го-
ворит он. Прогноз J’son & Partners 
господин Махновский считает «из-
лишне пессимистичным». «Ко-
нечно, о росте, который имел ме-
сто в предыдущие годы, речи уже 
не идет. Но небольшой прирост на 
уровне 1–2% в год, полагаю, сохра-
нится»,— отмечает он.

Бороться с оттоком абонентов 
операторы рассчитывают и за счет 
новых сервисов. «Триколор» пла-
нирует развивать альтернативные 
платформы поставки контента, в 
том числе ОТТ (видео через интер-
нет). В «ЭР-Телекоме» рассчитывают, 
что сокращения аудитории позво-
лят избежать новые функции по от-
ложенному смотрению и мультис-
крин (просмотр на разных устройст-
вах). В МТС также ждут возврата або-
нентов и «оптимистично смотрят» 
на развитие направления благодаря 
конвергентным продуктам, объеди-
няющим спутниковое ТВ и мобиль-
ный интернет.

Валерия Лебедева

Правительство обсудит идею «Росгео
логии» об увеличении  бюджетного 
 финансирования геологических  работ 
в Арктике, которые выполняет сам 
холдинг. Как стало известно „Ъ“, Мин
природы и «Росгеологии» поручено 
до 31 августа экономически обосновать 
эту инициативу. Вопрос о недостаточ
ном финансировании работ был под
нят вицепремьером Юрием Трутне
вым в конце июля. Холдинг предлагает 
выделить на изучение Арктики около 
300 млрд руб. до 2045 года. 

Госкомиссия по Арктике поручила рас-
смотреть предложения «Росгеологии» об 
ускорении геологического изучения аркти-
ческой зоны. Теперь «Росгеология» и Мин-
природы до 31 августа должны представить в 
правительство экономическое обоснование 
увеличения финансирования геологоразве-
дочных работ (ГРР) в Арктике, следует из про-
токола госкомиссии по развитию Арктики 
(копия есть у „Ъ“).

Для подготовки предложений по ускоре-
нию геологического изучения будет создана 
рабочая группа, куда войдут представители 
Минприроды, Минвостокразвития и «Росге-
ологии», сказано в протоколе. О том, что «Рос-
геология» предлагает создать госпрограмму 
по геологическому изучению Арктики и «воз-
рождению Севморпути» с объемом финанси-
рования в 2020–2024 годах почти 90 млрд 
руб. и еще около 200 млрд руб. до 2045 года, 
„Ъ“ сообщал 29 июля, предложено использо-
вать средства ФНБ и бюджета.

В «Росгеологии» отказались от коммен-
тариев. В Минфине, Минприроды, аппара-

те вице-премьера Алексея Гордеева (куриру-
ет недропользование) не ответили на запрос 
„Ъ“. Но, по словам двух источников „Ъ“, обо-
снование еще не подготовлено к отправке в 
правительство.

Поводом для обсуждения арктической 
программы стало жесткое выступление ку-
рирующего Арктику вице-премьера Юрия 
Трутнева (связаться с его представителем не 

удалось) на госкомиссии 25 июля. Тогда он 
отметил «неудовлетворительную» работу 
Минприроды по разведке арктических ме-
сторождений. «Денег выделяется мало, и ге-
ологоразведка осуществляется в недостаточ-
ном объеме, месторождения не осваивают-
ся»,— отмечал он. В протоколе также отмече-
на «недостаточная проработка» вопроса раз-
вития ресурсного потенциала.

«Росгеология» уже неоднократно просила 
увеличить свое финансирование при прош-
лом руководстве, но безуспешно. Так, госком-
пания предлагала выделить ей 15 млрд руб. на 
строительство двух сейсморазведочных судов, 
на такую же сумму холдинг просил увеличить 
бюджетное финансирование программы по 
воспроизводству минерально-сырьевой базы.

Идея об увеличении финансирования ГРР 
в Арктике принадлежит уже нынешнему гла-
ве «Росгеологии» Сергею Горькову. В презен-
тации к госкомиссии господин Горьков отме-
чал, что действующая госпрограмма по вос-
производству и использованию природных 
ресурсов «не позволяет решить задачу возро-
ждения Севморпути и ускорения социально-
экономического развития Арктики». Источ-
ник „Ъ“, близкий к одной из компаний, счи-
тает, что идею надо обсуждать с недропользо-
вателями и с правительством, особенно во-
стребованность того или иного вида полез-
ных ископаемых.

С точки зрения нефти и газа парадигма ми-
рового спроса в долгосрочном периоде, ко-
нечно, изменится, учитывая движение энер-
гетики в сторону возобновляемых ресурсов, 
отмечает Ангелина Глазова из «Атона», однако 
именно поэтому имеет смысл инвестировать 
в развитие Арктики сейчас: для разработки но-
вых месторождений потребуется время. При 
этом вопрос разработки ресурсного потенциа-
ла Арктики очень важен, полагает эксперт, это 
не только должно поспособствовать загрузке 
Севморпути, но и поможет реализовать потен-
циал как в части углеводородов, так и, напри-
мер, редкоземельных руд.

Дмитрий Козлов

Банки все активнее внедряют раз-
личные нефинансовые сервисы 
для клиентов, стремительно расши-
ряя собственные экосистемы. Вот и 
Сбербанк предложил новую услугу 
для корпоративных клиентов «для 
комплексной оценки и проверки по-
тенциальных кандидатов на работу». 
По мнению банка, она должна быть 
интересна компаниям, «у которых 
нет собственной службы безопасно-
сти». Сервис реализован совместно 
с ООО «Партнерская среда», которое, 
судя по его сайту, предоставляет бан-
кам услуги телемаркетинга, лидоге-
нерации и организует взаимодейст-
вие с МФЦ. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», ему также принадлежат 
домены и товарный знак мифиче-
ского БДСМ-банка. Именно «Парт-
нерская среда» получает плату после 
ввода ФИО, даты рождения, данных 
паспорта и ИНН проверяемого лица.

Самый полный и самый дорогой 
отчет, который корреспондент „Ъ“ 
запросил о себе, пришел через 10 ми-
нут. Почти все данные в нем были из 

открытых источников, в том числе 
о действительности паспорта, фе-
деральном розыске, розыске судеб-
ными приставами, нахождении че-
ловека в списке экстремистов и тер-
рористов, статусе банкрота и т. п. Все 
это можно получить на сайтах МВД, 
ФМС, ФСПП, Росфинмониторинга 
по тем же реквизитам за те же 10–15 
минут, но совершенно бесплатно.

Интерес представляет пункт «Ад-
министративные правонаруше-
ния». Неясно, из какого источни-
ка берется эта информация, но сер-
вис не выявил никаких правонару-
шений. А они были. По пункту «Со-
циальные сети» сервис нашел лишь 
удаленный аккаунт в сети «ВКонтак-
те», но не нашел три других, в том 
числе в Facebook. Раздел «Финансо-
вый скоринг» поставил корреспон-
денту „Ъ“ «стандартную оценку» (650 
баллов). При этом ни банк, ни сер-
вис запросы в бюро кредитных исто-
рий (БКИ) не направляли. Балл фор-
мируется на основе неких внутрен-
них методик «Партнерской среды». 
Для сравнения, в ОКБ (БКИ Сбербан-
ка) скоринговый балл корреспон-
дента „Ъ“ составляет 897 («очень вы-
сокий балл»).

Еще больше вопросов вызывает 
сама по себе правомерность проис-
ходящего. В Сбербанке утверждают, 
что проверка «производится исклю-
чительно с согласия кандидата». Од-
нако на самом деле заказчик просто 
должен поставить галочку в пункте 
«У меня есть согласие на обработ-
ку и передачу персональных дан-
ных». Такое подтверждение согла-
сия нельзя считать законным — за-
менить собственноручную подпись 
может только электронная, счита-
ет президент Ассоциации юристов 
России Алексей Гавришев. В резуль-
тате через полчаса после запроса „Ъ“ 
о законности ситуации банк удалил 
пресс-релиз о новом сервисе и за-
крыл его на сутки.

Компаниям «без собственной 
службы безопасности», конечно, 
можно продавать бесплатную инфор-
мацию. Но банку, который заботится 
о качестве своей экосистемы, предла-
гая такие «услуги», как минимум сто-
ит проверять партнерскую среду.

правила  
игры

Банку, который 
 заботится о качестве 
своей экосистемы, 
предлагая такие 
«услуги», как мини-
мум стоит проверять 
партнерскую среду

оплачивает корреспондент  
отдела финансов

Виталий Солдатских

Геологические миллиарды 
потребовали обоснования
Идею «Росгеологии» о развитии разведки в Арктике обсудит рабочая группа
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Промсвязьбанк опубликовал полугодовую отчет-
ность по МСФО, в которой содержалась, в частности, 
информация о рекордных покупках золота. После 
запроса журналистов опорный банк ОПК заменил 
документ на своем сайте, скрыв эти данные. Таки-
ми действиями банк нарушил принципы раскры-
тия финансовой информации, считают эксперты.

Полугодовую отчетность по МСФО Промсвязьбанк рас-
крыл вечером 20 августа. Среди прочего в ней содержа-
лась информация о резком росте вложений в драгоцен-
ные металлы с 0,8 млрд до 23,9 млрд руб. за полугодие. Та-
ким образом, банк подтвердил оценку „Ъ“, сделанную на 
основе сжатой российской отчетности (см. „Ъ“ от 14 авгу-
ста). Исходя из котировок Банка России, стоимость драго-
ценного металла на середину года составляла 8,34 тонны 
золотого эквивалента.

На следующий день, 21 августа, журналисты Forbes на-
правили в Промсвязьбанк запрос по поводу золота, но не 
получили ответа. Зато после этого банка удалил отчетность 
по МСФО со своего сайта, а затем опубликовал заново, но 
на этот раз без нескольких разделов, в одном из которых 
содержалась информация о драгоценных металлах. Кро-
ме того, был удален раздел, свидетельствующий о двукрат-
ном росте вознаграждений сотрудникам, а также увеличе-
нии более чем в 18 раз расходов на благотворительность, 
получателем которой являлась в том числе РПЦ. Была уда-
лена и информация о структуре клиентских средств, кото-
рая, как и данные по золоту, в российской отчетности пред-
ставлена в агрегированном виде.

Исходно выложенная отчетность содержала 53 страни-
цы, а также уточнение, что «примечания с 6-й по 53-ю стра-
ницу составляют неотъемлемую часть» этой отчетности. К 
ней прилагалось заключение аудиторской организации 
ФБК Grant Tornton от 19 августа. В исправленной отчетно-
сти оказалась всего 41 страница. Но к ней прилагалось все 
тоже аудиторское заключение от 19 августа. По информа-
ции „Ъ“, отчетность была изменена без ведома ФБК.

Вместо исчезнувших примечаний появилась отсылка 
на постановление правительства РФ от 4 апреля 2019 года 
№400, которое дает право уполномоченным банкам в соот-

ветствии с законом «О государственном оборонном заказе» 
раскрывать информацию в ограниченном объеме. Однако, 
по словам экспертов, со стороны кредитной организации 
все же было допущено существенное нарушение. Собесед-
ник „Ъ“, близкий к банку, объяснил произошедшее с отчет-
ностью «досадной случайностью». В Промсвязьбанке, Бан-
ке России и ФБК Grant Tornton ситуацию не комментируют.

«Постановление правительства действительно дает бан-
ку раскрывать отчетность не полностью, но оно не наделя-
ет банк правом сначала раскрыть отчетность, а затем заме-
нить ее на сокращенную без раскрытия данного существен-
ного факта»,— отмечает партнер коллегии адвокатов «Ион-
цев, Ляховский и партнеры» Игорь Дубов. По его словам, 
с точки зрения корпоративного права кредитная органи-
зация обязана раскрывать все существенные факты, заме-
на обнародованной финансовой отчетности на другую та-
ким фактом безусловно является. Теперь, полагает эксперт, 
кредитная организация может быть привлечена регулято-
ром к административной ответственности. Согласно статье 
15.19 КоАП, за подобное нарушение кредитная организа-
ция может быть оштрафована на сумму до 1 млн руб.

Кроме того, заключение аудитора на отчетность до сих 
пор висит на сайте банка, датированное 19 августа. То есть 
ФБК давал заключение по отчетности в полном объеме и 
последнюю версию с изъятиями не видел. «В данном случае 
вины или нарушения со стороны аудитора нет, ответствен-
ность за корректность размещения отчетности полностью 
лежит на клиенте»,— указывает заместитель главы «Фин-
экспертизы» Наталья Борзова.

«В то же время необходимо понимать, что привлечение 
к административной ответственности может быть лишь в 
случае возбуждения регулятором дела об административ-
ном правонарушении,— указывает партнер юридическо-
го бюро DS Law Михаил Александров.— И, принимая ре-
шение о привлечении или непривлечении банка к ответст-
венности, ЦБ будет исходить в том числе из размера ущер-
ба, который мог быть причинен третьим лицам в случае со-
крытия существенного факта». Опрошенные „Ъ“ эксперты 
сомневаются, что банк привлекут к ответственности.

Вероника Горячева, Виталий Солдатских

ПСБ путается в показателях 
Отчетность Промсвязьбанка меняется на глазах

Участники торговли начали 
все активнее присоединяться 
к пилотным проектам оплаты 
покупок по QR-коду через сис-
тему быстрых платежей (СБП): 
предприятия общепита, оф-
лайн- и интернет-магазины. 
 Однако в реальности сервис, 
 который позволил бы физи-
ческим лицам оплачивать 
 таким образом товары и ус-
луги, будет доступен лишь 
к  началу осени.

Как стало известно „Ъ“, банк «Рус-
ский стандарт» и интернет-магазин 
Wildberries должны 22 августа объ-
явить о запуске с начала сентября 
оплаты заказов в онлайн-ритейлере 
по QR-коду с помощью системы бы-
стрых платежей (СБП). «Мы активно 
готовимся к подключению системы 
быстрых платежей, так как видим ее 
высокий потенциал для потребите-
лей и ритейла в целом»,— заявил „Ъ“ 
руководитель финансовой службы 
Wildberries Владимир Бакин. Прав-
да, пока в интернет-магазине плате-
жи будут приниматься не онлайн — 
это перспектива ближайшего буду-
щего. «В Wildberries реализован тор-
говый эквайринг в точках выдачи то-
варов»,— пояснили „Ъ“ в банке «Рус-
ский стандарт». Клиент в пункте до-
ставки сможет отсканировать QR-
код, осуществить платеж и забрать 
оплаченный товар.

Интернет-компании заинтересо-
ваны в новой технологии. «Члены 
АКИТ (Ассоциация компаний интер-
нет-торговли.— „Ъ“) положительно 
относятся к системе СПБ и всячески 
поддерживают ее, потому что себе-
стоимость ее использования намно-
го ниже, чем у привычного эквай-
ринга»,— сообщил „Ъ“ президент 
 ассоциации Артем Соколов. По его 
 словам, 22 компании—члены ассо-
циации участвуют в пилотных про-
ектах по внедрению платежей по 
QR-коду через СБП, а пять из них бу-
дут «запускаться в первой волне», то 
есть в начале сентября. По словам 
Владимира Бакина, «в будущем мы 

рассматриваем СБП в качестве основ-
ного платежного инструмента».

Первым торгово-сервисным пред-
приятием (ТСП), готовым к прие-
му платежей по QR-коду через СБП, 
был бар «Стрелка» (см. „Ъ“ от 1 авгу-
ста). Впоследствии ВТБ объявил, что 
в сентябре начнет пилотный проект, 
в рамках которого подключит к СБП 
один магазин сети «М.Видео» и один 
магазин сети «Эльдорадо». Теперь и 

интернет-магазины готовы с сентя-
бря принимать платежи через СБП. 
Таким образом, три направления ри-
тейла объявили о готовности исполь-
зовать новую систему расчетов.

Банки также отмечают достаточ-
но высокий интерес со стороны сво-
их клиентов-ТСП к приему платежей 
по QR-коду. «Банк активно начал под-
ключать своих клиентов по эквай-
рингу начиная с августа, и уже сейчас 
мы видим заинтересованность тор-
гово-сервисных предприятий в но-
вой технологии»,— рассказали „Ъ“ в 
банке «Русский стандарт». Промсвязь-

банк планирует перейти от тестового 
режима в «боевой» в конце августа—
начале сентября. «Сейчас мы активно 
предлагаем нашим клиентам участие 
в пилотном проекте, а также общаем-
ся с несколькими крупными сетя-
ми»,— сообщил „Ъ“ заместитель ди-
ректора департамента электронного 
бизнеса СМБ ПСБ Никита Хомутов.

Банк России 19 августа опублико-
вал указание, согласно которому вно-
сятся изменения в положение «О пла-
тежной системе Банка России», касаю-
щиеся нюансов работы СБП для юри-
дических лиц. Вступает в силу оно че-
рез десять дней после опубликова-
ния. Видимо, этим и объясняется тот 
факт, что пока ни один банк так и не 
подключил своим клиентам-физли-
цам функцию оплаты в ТСП по QR-
кодам, хотя банки, которые техниче-
ски могут это сделать, уже есть. Как 
сообщили „Ъ“ в Национальной сис-
теме платежных карт (НСПК), уже че-
тыре банка прошли сертификацию 
и подтвердили готовность предоста-
вить своим клиентам возможность 
оплачивать покупки по QR-коду че-
рез СБП. По словам источника „Ъ“, 
речь может идти о банке «Ак Барс», 
ВТБ, Промсвязьбанке и СКБ-банке. 
При этом в ВТБ сообщили, что пока 
«какие-либо детали комментировать 
преждевременно», но «банк находит-
ся в стадии прохождения многоэтап-
ной сертификации на отправку денег 
по QR-коду через СБП».

Как сообщили в НСПК, «сроки пре-
доставления сервиса в рамках пилот-
ного проекта клиентам банк опреде-
ляет самостоятельно». При этом в бан-
ках ждут «отмашки» НПСК. По словам 
начальника отдела развития цифро-
вых платежных сервисов Промсвязь-
банка Ольги Алексюк, до конца ав-
густа сотрудники банка будут тести-
ровать сервис, чтобы «проверить все 
внутренние и внешние процессы». В 
момент массового запуска системы 
со стороны НСПК, добавила она, банк 
готов предоставить услугу широкому 
кругу клиентов.

Максим Буйлов

СБП зашла в интернет-магазин
Платежи по QR-коду станут доступны осенью

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«У нас нет правовых оснований для 
неисполнения данного распоряже-
ния, но банк всегда смотрит, чтобы этот 
счет был открыт на имя клиента,— до-
бавляет он.— Таким образом банк воз-
вращает средства именно клиенту, а не 
третьему лицу». «Клиентам не стоит со-
глашаться на перечисления средств в 
банки, где у них нет счетов,— отмеча-
ет зампред правления „Ренессанс кре-
дита“ Сергей Королев.— Это несет в се-
бе риски полного неполучения денег».

По словам руководителя проекта 
ОНФ «За права заемщиков» Евгении 
Лазаревой, при обращении к «расстра-
хователям» граждане не только не по-
лучают обещанного, но и приобретают 
немало проблем. «Сейчас же банки, си-
мулируя законопослушность, отчего-
то верят заявлениям, в которых указа-

но, что сам потребитель распорядился 
возвращать деньги на стороннюю кар-
ту»,— отмечает она. Довольно абсурд-
но, что при выдаче кредита заемщика 
перепроверяют несколько раз и берут 
паузу на одобрение, но когда возника-
ет такая подозрительная схема, нико-
му не приходит в голову поинтересо-
ваться у потребителя, а точно ли он та-
кие распоряжения давал, заключает 
госпожа Лазарева.

Юристы отмечают, что данные дей-
ствия подпадают под признаки мо-
шенничества. «Если в результате пре-
тензионно-исковой работы юриста 
деньги за страховку не поступят кли-
енту, он может добиваться расторже-
ния договора оказания юридических 
услуг, а также требовать возмещения 
убытков в виде оплаты услуг юриста 
в том случае, если договор предусма-
тривал в качестве обязательного усло-

вия возврат денег»,— говорит партнер 
PB Legal Алан Байрамкулов. При этом, 
по его словам, если имеется информа-
ция, что деньги поступили на счет та-
кого юриста, гражданину стоит подать 
заявление о возбуждении уголовного 
дела по статье «мошенничество». «В та-
ком случае следственные органы смо-
гут доказать факт хищения и обмана со 
стороны юриста, например, посредст-
вом направления запроса в банк об ин-
формации по движению „страховой“ 
суммы»,— говорит он. По словам гла-
вы «Юридического бюро №1» Юлии 
Комбаровой, чтобы избежать подоб-
ного мошенничества, гражданам в до-
говоре следует указать счет для зачи-
сления денег, а также ограничить дей-
ствие нотариальной доверенности ис-
ключительно подачей документов, без 
права подписи.

Светлана Самусева

Деньги возвратились не по адресу

Курс доллара на Московской 
бирже после недельного пере-
рыва вернулся к значениям 
 ниже уровня 66 руб./$. Игре 
на укрепление рубля способ-
ствуют восстановление цен 
на нефть, которые поднялись 
выше $62 за баррель, а также 
 увеличение продаж выручки 
со стороны экспортеров.

21 августа уже с первых минут ос-
новной сессии на Московской бирже 
курс доллара опустился на 37 коп., до 
уровня 66,20 руб./$, а в 13:20 МСК впер-
вые на этой неделе преодолел уровень 
66 руб./$. По итогам основных торгов 
курс составил 65,745 руб./$, евро под-
ешевел за день на 90 коп., курс опу-
стился ниже 73 руб./€.

Укрепление рубля происходит на 
фоне высокого предложения валюты 
со стороны внутренних инвесторов. 
По словам трейдера западного банка, 
международные инвесторы актив-
ных операций с российской валютой 
не проводят. «Похоже, предложение 
валюты сосредоточено со стороны ло-
кальных инвесторов»,— отметил со-
беседник „Ъ“. По словам аналитиков 
Sberbank CIB Investment Research, 
в последние дни на рынке увеличи-
лись продажи иностранной валюты 
экспортерами в связи с началом на-
логового периода. В следующий по-
недельник российским компаниям 
предстоят окончательные расчеты по 
НДС, акцизам и НДПИ, а в среду на-
логовый период завершат платежи 
по налогу на прибыль. Совокупный 
отток ликвидности до конца налого-
вого периода может превысить 1 тр-
лн руб., оценивает начальник отде-
ла анализа банков и денежного рын-

ка аналитического департамента ИК 
«Велес Капитал» Юрий Кравченко.

Благоприятное влияние на пове-
дение внутренних инвесторов оказал 
рост цен на нефть. По данным агент-
ства Reuters, стоимость российской 
нефти Urals в среду поднималась до 
$62 за баррель, что на 3,3% выше зна-
чений закрытия вторника. За две не-
дели цены выросли более чем на 10%. 
При таких ценах на нефть экспортеры 
охотнее продают валютную выручку, 
подготавливая ликвидность для упла-
ты налогов. По словам начальника 
отдела экономического и отраслево-
го анализа ПСБ Евгения Локтюхова, 
в последние дни произошло сниже-
ние нервозности на мировых рын-
ках, чему способствовали укрепив-
шиеся надежды на стимулирование 
со стороны ведущих финансовых ре-
гуляторов, отодвинувшие на второй 
план тему «торговых войн» и обеспо-
коенность относительно развития си-
туации в мировой экономике.

22 августа участники валютных 
торгов будут внимательно следить за 
новостями от Федеральной резервной 
системы США. В этот день будет опу-
бликован протокол июльского засе-

дания Комитета по операциям на от-
крытом рынке США, на котором бы-
ло осуществлено знаковое пониже-
ние ставки. Кроме того, в пятницу со-
стоится выступление главы ФРС Дже-
рома Пауэлла. «От него будут ждать но-
вых инструментов и индикаторов, 
на которые регулятор будет ориенти-
роваться при формировании денеж-
но-кредитной политики»,— отмечает 
главный аналитик Альфа-банка Гель-
ды Союнов. По словам Евгения Лок-
тюхова, в отсутствие внешних шо-
ков до конца августа курс доллара мо-
жет сместиться вниз и протестиро-
вать нижнюю границу диапазона 65–
67 руб./$. «С фундаментальной точки 
зрения, рубль локально выглядит не-
сколько недооцененной валютой, ис-
ходя из текущих цен на нефть и невы-
сокой страновой премии»,— отмеча-
ет господин Локтюхов. «С учетом со-
храняющегося интереса к операции 
carry-trade, а также стабильного состо-
яния экономики у рубля есть потен-
циал укрепления до 63 руб./$, но бли-
же к октябрю»,— отмечает начальник 
валютно-финансового департамента 
Ситибанка Денис Коршилов.

Виталий Гайдаев

Рублю добавили уверенности
Биржевой курс доллара опустился ниже 66 руб.

Система  
быстрых платежей  
должна не столько 

перераспределить бизнес 
банков от карточного  
к такому — с помощью 
мобильных телефонов, 

сколько увеличить 
безналичные платежи

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
на Международном  

финансовом конгрессе  
4 июля
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил „Ъ“, американскую 
ванадиевую Stratcor, входящую 
в Evraz, купила U.S. Vanadium 
LLC, которая специ ализируется 
на производстве  ванадия высо-
кой чистоты. В Evraz отказыва-
ются назвать сумму сделки, от-
мечая, что актив продан по но-
миналу. По оценке отраслевых 
собеседников „Ъ“, стоимость 
оборудования Stratcor составля-
ет «несколько сотен тысяч дол-
ларов». После продажи компа-
нии Evraz сосредоточится на ва-
надиевом бизнесе в России.

Покупателем ванадиевого акти-
ва Evraz в США Stratcor стала компа-
ния U.S. Vanadium LLC (USV), сооб-
щил Vanadiumprice.com. В Evraz 
подтвердили эту информацию. US 
Vanadium производит и продает 
ряд ванадиевых химикатов, вклю-
чая оксид ванадия высокой чисто-
ты, применяемый при изготовле-
нии проточных редокс-аккумулято-
ров (VRB). Для этого она приобрета-
ет ванадиевый концентрат у раз-
личных мировых производителей.

Холдинг Романа Абрамовича, 
Александра Абрамова, Александра 
Фролова и Евгения Швидлера объя-
вил о продаже «дочки» «третьей сто-
роне» 8 августа. Как пояснял прези-
дент Evraz Александр Фролов, ком-
пания будет продана по номиналь-
ной стоимости. «Решение было 
принято исходя из того, что актив 
имеет довольно высокие операци-
онные издержки,— говорил он.— 
При сегодняшней ситуации, когда 
цены на ванадий достаточно серьез-
ным образом скорректировались 
по отношению к прошлому году, 
мы решили, что было бы более пра-
вильно от этого актива избавиться 

и сосредоточиться на том ванадие-
вом бизнесе, который у нас сегодня 
в основном в РФ»,— объяснял пре-
зидент Evraz Александр Фролов. Со-
беседники „Ъ“ в отрасли оценивают 
стоимость оборудования Stratcor в 
«несколько сотен тысяч долларов». 

Расположенный в городе Хот-
Спрингс, штат Арканзас, Stratcor 
производит 5,4 тыс. тонн оксида ва-
надия в год. Из части продукции из-
готавливается алюминиево-ванади-
евый сплав для производителей ти-
тановых сплавов, применяемых в 
авиастроении и космической про-
мышленности, другая часть исполь-
зуется в производстве химикатов, 
нефтехимикатов, газов, аккумуля-

торных батарей. Американский про-
изводитель ванадия вошел в Evraz в 
2006 году, стоимость сделки оцени-
валась в $110 млн. В актив также вхо-
дил южноафриканский Vametco, ко-
торый был продан в 2016 году. Мест-
ная Bushveld Minerals купила 59% ак-
ций компании за $17 млн.

После продажи Stratcor ванадие-
выми активами холдинга останутся 
«Евраз Ванадий Тула» и чешский 
Evraz Nikom. По итогам первого по-
лугодия Evraz сообщил о сокраще-
нии показателя EBITDA на 22% в го-
довом выражении до $1,5 млрд, в 
том числе из-за ослабления цен на 
ванадий. Согласно презентации, во 
втором квартале года металл под-
ешевел до $30–40 за 1 кг. Один из 
рыночных трендов заключается в 
частичном вытеснении ванадия ни-
обием. Однако низкие цены повы-
шают спрос на металл со стороны 
производителей стали и VRB, гово-
рится в презентации Evraz. Это мо-
жет сбалансировать спрос и предло-
жение в среднесрочной перспекти-
ве. Господин Фролов прогнозиро-
вал повышение стоимости ванадия 
в ближайшее время с учетом «до-
вольно низкого» уровня запасов у 
потребителей.

Ирина Ализаровская из Райффай-
зенбанка считает, что эффектив-
ность предприятия при новом соб-
ственнике будет зависеть от загруз-
ки. В последнее время, поясняет 
аналитик, Stratcor работал по тол-
линговой системе. При новом вла-
дельце, по мнению Ирины Ализа-
ровской, в случае избытка мощно-
стей частично их можно использо-
вать для переработки сырья сторон-
них производителей.

Евгений Зайнуллин

Evraz отдал ванадий 
в американские руки
Покупателем Stratcor стала U.S. Vanadium LLC

„Ъ“ стали известны детали 
 претензий авиакомпании Utair 
к Росавиации в отношении пере-
распределения международных 
маршрутов обанкротившейся 
«Трансаэро». Перевозчик просит 
ФАС проверить действия ведом-
ства, которые привели к тому, 
что заявки на доходные направ-
ления на Париж, Барселону, Рим 
и Милан смогли подать только 
«Аэрофлот» и S7. В Utair требуют 
повторить процедуру, допустив 
к ней всех заинтересованных 
 игроков. По мнению экспертов, 
шансы на положительное реше-
ние у Utair есть, хотя подобных 
прецедентов не было.

Как и предполагал „Ъ“, Utair про-
должила оспаривать итоги распреде-
ления прибыльных международных 
маршрутов, до 2015 года закреплен-
ных за «Трансаэро». Компания напра-
вила в ФАС письмо с просьбой прове-
рить действия Росавиации при подго-
товке и проведении межведомствен-
ной комиссии (МВК) 13 августа, в ходе 
которой ведомство принимало заяв-
ки авиакомпаний на эти маршруты.

После отзыва у «Трансаэро» ли-
цензии перевозчика маршруты бы-
ли переданы «Аэрофлоту», чтобы 
компания могла окупить убытки, 
возникшие из-за вывоза пассажиров 
«Трансаэро» осенью 2015 года. С нача-
ла ноября на маршрутах будут рабо-
тать те, кому их распределит Мин-
транс. Заявки подали только «Аэроф-
лот» и S7, тогда как «Победа» и Utair 
опоздали к приему. Utair уже проси-
ла Минтранс отложить распределе-
ние маршрутов, поскольку, не зная о 
сроке проведения МВК, не смогла по-

дать заявки в срок (см. „Ъ“ от 13 авгу-
ста). В письме (есть у „Ъ“) говорится, 
что у «Аэрофлота» допуски не были 
отозваны в установленном порядке. 
Отзыв или внесение изменений в ус-
ловия допуска действующего пере-
возчика оформляется соответствую-
щим приказом. «Данное условие не 
было выполнено Росавиацией, что 
повлекло за собой разночтения в 
формулировке сроков действия вре-
менных допусков,— говорится в 
письме.— В действиях сотрудников 
ведомства, ведущих подготовку к за-
седанию МВК, усматриваются при-
знаки ограничения или полного 
устранения конкуренции на рынке». 
В Utair просят ФАС принять меры, на-
правленные на недопущение нару-
шения требований закона «О защите 
конкуренции», и, как пояснили „Ъ“ в 
Utair, компания настаивает на прове-
дении Минтрансом повторного при-
ема заявок с допуском всех заинтере-
сованных авиакомпаний.

На МВК рассматривались заявки 
на полеты из Москвы в Актау, Актобе, 
Алматы, Нур-Султан, Атырау, Караган-
ду, Аликанте, Венецию, Лион, Малагу, 
Милан, Пекин, Пхукет, Рим, Ташкент, 
Тель-Авив, Шымкент, Анталью, Банг-
кок, Барселону, Гоа, Дубай, Ираклион, 
Ларнаку, Париж, Пафос, Римини и 
Прагу, а также из Петербурга в Рим и 
Милан. Utair интересны полеты в го-
рода Европы и Израиля, куда авиа-
компания может летать на своих 
среднемагистральных самолетах. 
Дальнемагистральный флот у пере-
возчика отсутствует.

В Росавиации, «Аэрофлоте», Utair 
не ответили на вопросы „Ъ“. В S7 счи-
тают, что МВК состоялась в соответст-

вии с установленными правилами. В 
ФАС говорят, что обращение в ведом-
ство еще не поступило. «В случае его 
получения оно будет рассмотрено в 
установленные законом сроки»,— 
сказали в ведомстве.

Авиакомпания Utair с конца 
прошлого года находится в сложном 
финансовом положении. В декабре 
2018 и июне 2019 года перевозчик 
допустил два подряд дефолта по об-
служиванию синдицированного 
кредита на 15,3 млрд руб., выданного 
11 банками в конце 2015 года. В ком-
пании утверждают, что финансовые 
проблемы вызваны ростом цен на 
авиакеросин.

Глава Infomost Борис Рыбак гово-
рит, что ему неизвестны прецеденты 
отмены ФАС итогов предыдущих 
МВК, но шансы оспорить ее результа-
ты у Utair есть. «На не очень внятное 
проведение этой МВК жаловались 
также „Победа“ и другие участники 
рынка, что дает основания считать, 
что она была проведена с нарушени-
ями»,— отмечает эксперт. Utair и 
«Уральские авиалинии» находятся в 
сложном финансовом положении, и 
предоставление им нескольких при-
быльных международных маршру-
тов было бы логичным шагом, на-
правленным на сохранение конку-
ренции на российском рынке авиа-
перевозок, считает он. Utair сохраня-
ет свои региональные маршруты, 
выполняет их так же, как и в при-
быльные годы, добавляет господин 
Рыбак, компания продолжает выпол-
нять социальную функцию в своем 
регионе, что не улучшает ее финан-
совые результаты.

Герман Костринский

Utair разворачивает маршруты
Компания пытается получить допуски «Трансаэро» через ФАС

Экс-глава «Еврохима» Дмитрий 
Стрежнев, ушедший год назад 
с этого поста, полностью расстал-
ся с компанией, продав 10% при-
надлежавших ему акций. Полу-
ченные от сделки $785 млн биз-
несмен может вложить в новые 
проекты, например в машино-
строительный завод «Урал», ко-
торым он управляет. Эксперты 
считают ситуацию логичной, 
так как бывшему топ-менеджеру 
нет смысла сохранять минори-
тарный пакет без возможности 
влиять на развитие компании.

«Еврохим» в среду сообщил, что го-
ловная компания группы EuroChem 
Group AG выкупила 10% своих акций 
у кипрской Midstream Group Limited, 
бенефициаром которой является экс- 
гендиректор компании Дмитрий 
Стрежнев. Остальные 90% бумаг при-
надлежат Дмитрию Мельниченко. Та-
ким образом, бывший CEO «Еврохи-
ма» полностью вышел из капитала 
крупнейшего в России производите-
ля минудобрений. Сумма сделки со-
ставила $785 млн, сообщила компа-
ния. Каким образом она рассчитыва-
лась, в группе, которая является непу-
бличной, не пояснили. Но эта сумма 
выше прибыли компании за 2018 год 
($538,5 млн) и составляет почти поло-
вину ее EBITDA в $1,517 млрд.

В «Еврохиме» „Ъ“ сообщили, что 
группа не намерена перепродавать 

пакет на открытом рынке. Выкуплен-
ные у Дмитрия Стрежнева акции 
останутся на балансе компании в ка-
честве казначейских и «будут рассма-
триваться как дополнительный 
источник ликвидности в будущем». 
Финансировалась сделка за счет заем-
ных и собственных средств. Дмитрий 
Стрежнев покинул компанию в июне 
2018 года. До этого он занимал пост 
главы «Еврохима» 15 лет, с 2004 года 
по июнь 2018-го. О том, что господин 
Стрежнев вошел в акционерный ка-
питал компании, она сообщила в 
2007 году, но тогда размер пакета не 
раскрывался. К 2008 году экс-глава 
«Еврохима» владел 5% акций, в 2011 
году увеличил долю до 7,8%. В 2015 го-
ду ему принадлежало уже 10% акций. 

Как сообщил „Ъ“ источник, знако-
мый с ситуацией, акционеры догово-
рились о продаже пакета господина 
Стрежнева еще год назад, когда он 
покидал свой пост, но расчет стоимо-
сти акций занял длительный срок. 
Один из источников „Ъ“ отмечает, 
что экс-гендиректор сам предложил 
выкупить его долю, так как ему по-
требовались деньги на другие биз-
нес-проекты. Связаться с самим го-
сподином Стрежневым не удалось.

Сегодня бизнесмен занимается 
развитием ряда машиностроитель-
ных предприятий, основное из кото-
рых автомобильный завод «Урал». В 
конце 2018 года стало известно, что 

Дмитрий Стрежнев выкупает его у 
группы ГАЗ Олега Дерипаски. Актив 
хорошо знаком господину Стрежневу 
— в 2001 году он был директором хол-
динга «Руспромавто», который выку-
пил «Урал» после приватизации. Но, 
по данным СПАРК, сейчас завод по-
прежнему принадлежит группе ГАЗ. 
На рынке „Ъ“ пояснили, что «это фор-
мальности» и предприятие находится 
под полным управлением структур 
Дмитрия Стрежнева. В группе ГАЗ си-
туацию комментировать не стали.

Глава совета директоров Top Con-
tact Артур Шамилов отмечает, что 
продажа доли топ-менеджерами при 
уходе из компании — распростра-
ненная практика. Если партнер пере-
стает влиять на работу компании, то 
логично, что он фиксирует свой ин-
терес в бизнесе. Если компания пу-
бличная, стоимость выкупаемого па-
кета проще рассчитать, говорит он. В 
случае с частными компаниями еди-
ной практики нет, отмечает эксперт, 
но акционеры либо изначально под-
писывают соглашение, где описыва-
ются условия возможного выхода из 
капитала компании, либо привлека-
ют оценщиков для определения 
справедливой стоимости. В частно-
сти, может быть использована фор-
мула цены с привязкой к финансо-
вым показателям актива, например к 
EBITDA, добавляет он.

Ольга Мордюшенко

Экс-гендиректор «Еврохима»  
стал бывшим акционером
Дмитрий Стрежнев продал 10% акций холдинга

Господин Федоров не уточнил, на 
какой стадии находится получение 
налоговых льгот, лишь сказав, что 
«Роснефть» проходит «оформление 
получения этих стимулов в феде-
ральных органах».

В Минфине „Ъ“ уточнили, что 
предоставление льгот Приобскому 
месторождению «прорабатывается». 
Министерство в этом году уже ис-
пользовало повышение НДПИ для 
компенсации выпадающих доходов 
бюджета, возникших в результате 
увеличения компенсаций нефте-
компаниям за поставку топлива на 
внутренний рынок.

Вводить НДПИ на ПНГ абсурдно, 
он является побочным продуктом и 
нигде в мире не облагается налогом, 
отмечает источник „Ъ“ в отрасли. По 
мнению другого собеседника „Ъ“, 
идея Минфина может вызвать рас-
кол в отрасли, поскольку льготы по-

лучают две компании, а расплачи-
ваться придется всем остальным. Он 
также считает, что таким образом 
Минфин стремится просто избежать 
выдачи льгот. Министерство всегда 
выступало резко против дополни-
тельных преференций для Приоб-
ского месторождения, поскольку на 
нем уже работают льготы по НДПИ. 
По словам одного из источников 
„Ъ“, при установлении льгот Мин-
фин также может добиться условия, 
при котором размер вычета по НД-
ПИ будет уменьшаться при сниже-
нии нефтяных котировок.

В нефтекомпаниях на запрос „Ъ“ о 
том, как скажется на их бизнесе уве-
личение налоговой нагрузки, не отве-
тили, в НОВАТЭКе сообщили, что в 
связи с небольшими объемами ПНГ, 
производимого компанией, нововве-
дения окажут незначительное влия-
ние на ее операционные показатели.

В последние годы добыча ПНГ рас-
тет, отмечает Виктория Тургенева из 

KPMG. В 2018 году показатель добычи 
составил 87,5 млрд кубометров (для 
сравнения: показатель добычи при-
родного газа — 637,9 млрд кубоме-
тров). При этом в 2018 году НДПИ на 
газ составил 633,7 млрд руб.— это зна-
чит, что при установлении ставки НД-
ПИ на ПНГ, приближенной к установ-
ленной на данный момент ставке на 
газ, можно добиться поступлений 
около 87 млрд руб., рассчитала экс-
перт. Основная доля добычи ПНГ при-
ходится на крупные нефтекомпании, 
говорит она, наибольшая налоговая 
нагрузка ляжет на них. При этом, от-
мечает госпожа Тургенева, больше 
всего введение НДПИ на ПНГ повлия-
ет на компании, которые показывают 
наихудшие показатели его утилиза-
ции, поскольку для них введение но-
вого налога будет означать появление 
существенного чистого расхода на до-
бычу ПНГ, не покрытого прибылью от 
его дальнейшего использования. 

Дмитрий Козлов

Нефть оказалась в сложном обложении
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Приобретение Stratcor 
позволит Evraz  

восполнить недостаток 
собственных ванадиевых 

мощностей  
и будет способствовать 

укреплению  
позиций компании 
на высокодоходном  

рынке изделий 
с использованием  

ванадия
— Валерий Хорошковский,

президент «Евраз Груп», 2006 год

Ц И Т А Т А
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деловые новости
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Необходимость поиска новых 
каналов сбыта вынуждает про
изводителей и переработчиков 
мяса активнее развивать собст
венную розницу. Подконтроль
ная красноярской Goldman 
Group сеть «Мясничий» рас
считывает выйти в крупные 
 города России и постсовет
ских стран при помощи фран
чайзи. Но в Москве группа мо
жет столкнуться с серьезной 
конкуренцией, значительную 
долю рынка в столице уже 
 заняла сеть «Мясновъ».

Goldman Group рассчитывает 
вывести собственный розничный 
бренд «Мясничий» в Москву, круп-
ные города России, Белоруссию и 
Казахстан, следует из презентации 
для потенциальных франчайзи. Ис-
полнительный директор Goldman 
Group Дмитрий Гелемурзин пояс-
нил „Ъ“, что в ближайших планах 
компании — открытие 100 магази-
нов «Мясничий». По его словам, в 
Москве партнер уже найден, но не 
называет его. Он пояснил, что сеть 
ведет переговоры с несколькими 
компаниями на Урале, в Башкирии 
и центральных регионах страны.

Эксперт Franshiza.ru Анна Ро-
ждественская предполагает, что вы-
ход на московский рынок может 
произойти не посредством откры-
тия одной-двух точек, а через круп-
ного стратегического партнера. 
Первоначальный взнос за франши-
зу «Мясничего» 0,49–1,4 млн руб., 
расчетный размер инвестиций — 
от 2,8 млн руб., роялти составит 1%, 
говорится в презентации. Окупить 
открытие собственной точки, по 
прогнозам Goldman Group, можно 
за год-два.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает потенци-
альной проблемой высокий пау-
шальный взнос, что снизит интерес 
потенциальных франчайзи. Кроме 
того, возможность развития сети 
может быть ограничена небольшой 
площадью объектов: магазины бо-
лее 100 кв. м требуют сильных ком-
петенций по сопутствующим това-
рам, которых нет у самого «Мясни-
чего», добавляет он.

• Goldman Group создана в 1999 го
ду в Красноярске и первоначально 
занималась поставками нефте
продуктов. Основной бенефициар 
бизнеса — депутат заксобрания 
Красноярского края Роман Голь
дман. Общая стоимость активов 

Goldman Group по итогам прош
лого года составила 6,2 млрд руб., 
из них 72% приходятся на мясную 
промышленность. Выручка группы 
в 2018 году составила 4,2 млрд руб., 
при этом 51% оборота обеспечил 
бизнес по поставке нефтепродук
тов, а 44% — производство 
и  переработка свинины.
Сеть магазинов «Мясничий» 

Goldman Group запустила в Красно-
ярске в 2014 году. Выручка сети по 
итогам 2018 года составила 559,8 
млн руб., EBITDA — 81,4 млн руб. 
Сейчас под брендом «Мясничий» 
работают семь фирменных магази-
на и три павильона в Красноярске. 
В формате shop-in-shop (фирмен-
ный павильон в другом магазине) 
работают еще 24 точки сети. В пор-
тфеле Goldman Group есть рознич-
ный бренд «Настоящая еда», где 
представлена продукция глубокой 
переработки свинины.

Михаил Бурмистров считает, 
что, несмотря на то что формат мяс-
ных лавок и мини-маркетов еще 
 актуален, конкуренция в этом сег-
менте достаточна высока. Среди на-
иболее заметных игроков — сеть 
«Мясновъ», которая насчитывает 
около 200 магазинов. В числе ее сов-
ладельцев Сергей и Евгений Ми-
хайловы, гендиректор и председа-
тель совета директоров группы 
«Черкизово». В аналогичном форма-
те работает сеть «Ближние горки», 
подконтрольная холдингу «Агро-
промкомплектация» Сергея Нови-
кова, сейчас она насчитывает де-
сять магазинов. Крупный произво-
дитель мраморной говядины 
«Праймбиф» ГК «Заречное» Сергея 
Ниценко развивает собственные 
мясные бутики под вывеской 
«Праймбиф бар».

Анна Рождественская говорит, 
что в 2018 году интерес инвесто-
ров к франшизам продуктовых ма-
газинов вырос в 2–2,5 раза по срав-
нению с 2017 годом. При этом боль-
шую долю проектов иницииру-
ют производители, которые таким 
образом расширяют каналы про-
даж. Она предупреждает, что в та-
ких случаях важно обеспечение 
бесперебойных поставок продук-
ции со стороны франчайзеров. 
«По мере роста сети с этим часто 
возникают проблемы»,— поясняет 
эксперт.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин,  
Александра Мерцалова

«Мясничий» 
обживется  
в Москве
Розничная сеть  
запланировала развитие

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р У С А Г Р О »  У К Р Е П И Л А С Ь  В  Ч Е Р Н О З Е М Ь Е

Группа «Русагро» экс-сенатора Вадима Мошковича объявила о закрытии сделки по 
выкупу 22,5% ГК «Агро-Белогорье», занимающей третье место по объему производ-
ства свинины в России (объем выпуска 219,4 тыс. тонн в живом весе). «Русагро» 
приобрела эту долю у экс-главы Центрально-Черноземного банка Сбербанка Алек-
сандра Соловьева. Сумма сделки не раскрывается. Господин Соловьев сообщил 
„Ъ“, что деньги от продажи актива планирует направить на строительство в Вороне-
же центра реабилитации больных с заболеваниями опорно-двигательной и сердеч-
но-сосудистой систем. Основной владелец «Агро-Белогорья» — Владимир Зотов, 
которому принадлежит 72,5%. Андрей Прах, Олег Мухин, Воронеж

Структуры Da Vinci Capital, вла
деющей 8% агрегатора такси 
Gett, предложат вложиться 
в компанию на стадии preIPO 
частным инвесторам с суммами 
от $25 тыс. Они смогут приобре
сти акции фонда DVC Drive Tech, 
привязанные к акциям Gett. 
 Эксперты прогнозируют инте
рес к продукту, но предупрежда
ют о потенциальных рисках 
и небольшом размере российско
го рынка подобных инвестиций.

На платформе для венчурного ин-
вестирования Liqvest появится воз-
можность вложиться в акции агрега-
тора такси Gett, рассказали „Ъ“ в Liq-
vest. Ее партнером выступит плат-
форма для фондов ITI Funds — пор-
тфельная компания Da Vinci Capital. 
Структуры последней осенью 2018 
года приобрели 8% Gett, а позднее 
вместе с группой Starta Ventures ин-
вестировали в Liqvest.

Основатель Gett Дейв Вайсер сооб-
щил „Ъ“, что сам Gett в этой истории 
не участвует. В мае господин Вайсер 
говорил, что до конца 2019 года ком-
пания планирует выйти на операци-
онную прибыльность, а в первом 
квартале 2020 года — провести IPO.

Инвестировать в Gett на стадии pre-
IPO предлагается частным инвесто-
рам с небольшими суммами — от $25 

тыс. На Liqvest они смогут приобрести 
акции фонда DVC Drive Tech (управля-
ется Da Vinci Capital), которые привя-
заны к акциям Gett. Цена акции будет 
определяться в процессе переговоров 
с инвесторами, предполагается дис-
конт от цены при последних инвести-
ционных раундах Gett, уточнили в 
Liqvest. При последних сделках Gett 
оценивался примерно в $1,5 млрд.

Объем доступного для инвесторов 
пакета в Liqvest не раскрывают. «На 

первом этапе мы принимаем заявки 
на объем до нескольких миллионов 
долларов, впоследствии он может 
быть увеличен в зависимости от инте-
реса этой категории инвесторов»,— 
отметили в компании. Сделки будут 
структурированы в международных 
юрисдикциях — где именно, Liqvest 
не уточняет. В России пока нет законо-
дательства для таких операций.

У продукта есть потенциал, счита-
ет директор по развитию экосисте-
мы «Сколково—Венчурные инвести-
ции» Станислав Колесниченко. «Ры-
нок вторичных акций растет безум-
ными темпами. В прошлом году он 
достиг около $10 млрд в венчурной 
индустрии. Много фондов и частных 
лиц ищут сделки с компаниями в pre-
IPO-стадиях в Америке и Европе»,— 
рассуждает он. В привлечении част-
ных инвесторов с небольшим чеком 
нет проблемы, но «операционно по-
требуются дополнительные средства 
для подписания договоров с каждым 
из тысяч участников», предупрежда-
ет эксперт.

Инвестиции по подобной схеме 
пока не очень распространенный в 
мире инструмент, возражает управля-
ющий инвестиционным портфелем 
Фонда развития интернет-инициатив 
Сергей Негодяев. «Привлекаемые ин-
весторы не являются профессиональ-

ными, что, например, в США ограни-
чивает возможности их привлечения, 
в том числе законодательно»,— отме-
чает он. По его подсчетам, российские 
инвесторы—физические лица могут 
вкладывать $75–150 млн в год. «Если 
посмотреть весь рынок инвестиций в 
мире, это, конечно, капля в море»,— 
констатирует господин Негодяев. Ин-
терес Da Vinci Capital как управляю-
щей компании — в заработке на ко-
миссиях с дохода инвестора, который 
может достигать 20%, поясняет он.

Вряд ли все потенциальные инвес-
торы до конца осознают «высочайшие 
риски», которые принимают, вклады-
ваясь в компании на стадии pre-IPO, 
да еще и опосредованно — через ак-
ции фонда, добавляет управляющий 
партнер УК «Право и бизнес» Алек-
сандр Пахомов. «Эту схему некоррект-
но сравнивать с покупкой, скажем, 
акций Apple через Санкт-Петербург-
скую биржу. Отдаленно это напоми-
нает покупку пая ETF-фонда, только 
ко всем рискам ETF вы получаете еще 
и риск самой компании, которая пока 
не вышла на биржу»,— рассуждает он. 
Впрочем, порог входа все-таки доста-
точно высок, отмечает господин Пахо-
мов, $25 тыс. не та сумма, которую 
средний гражданин будет готов инве-
стировать «в такой рисковый актив».

Дмитрий Шестоперов

Инвесторам подадут такси
Фонд Da Vinci Capital предложит частным лицам вложиться в Gett

В правительстве обсуждается 
расширение господдержки ком
паний в сфере микроэлектро
ники гражданского назначе
ния.  Согласно предложению 
Минпромторга, им могут ком
пенсировать до 70% затрат 
на проекты вместо 50%, доступ
ных сейчас. Участники рынка 
хотят дополнительных налого
вых льгот, а также рекомендуют 
повысить таможенные пошли
ны на готовую иностранную 
продукцию.

С 2020 года в России должна зара-
ботать новая программа субсидиро-
вания в электронной промышлен-
ности, в рамках которой государство 
сможет финансировать до 70% расхо-
дов по проектам, сообщил журнали-
стам 21 августа директор департа-
мента радиоэлектронной промыш-
ленности Минпромторга Василий 
Шпак. Сейчас бюджетные ассигнова-
ния по субсидиям утверждены в за-

коне о бюджете на 2019–2021 годы в 
рамках госпрограммы «Развитие 
электронной и радиоэлектронной 
промышленности», в соответствии с 
которой можно компенсировать до 
50% затрат на реализацию проекта из 
федерального бюджета.

По оценке Минпромторга, доля 
отечественных производителей на 
российском рынке электроники 
сейчас составляет 23%, но уже к 2030 
году должна достигнуть 80%. Субси-
дии в сфере электронной промыш-
ленности не носят целевой харак-
тер, а поддерживают определенные 
технологические сегменты и предо-
ставляются на конкурсной основе 
широкому кругу организаций, от-
метили в пресс-службе Минпром-
торга. Субсидии предоставляются 
для проектов, срок реализации ко-
торых не превышает пять лет. Мак-
симальная стоимость проекта в за-
висимости от программы находит-
ся в диапазоне 1–2,5 млрд руб., а 

предельный размер ежегодной суб-
сидии составляет 200–400 млн руб. 
При этом в случае введения санк-
ций и в других ситуациях организа-
ция, развивающая проект, может не 
более одного раза в год обратиться в 
Минпромторг с просьбой об изме-
нении целевых показателей и срока 
реализации проекта.

Подобные меры господдержки 
уже были востребованы отдельны-
ми участниками рынка. Так, субси-
дии на чипы для карт «Мир» позволи-
ли компенсировать разницу в цене и 
вывести на рынок отечественный 
продукт в нише, где раньше были 
только иностранные, отмечают в 
пресс-службе компании «Микрон».

Субсидирование может быть важ-
ной мерой для вывода микроэлек-
троники на новый уровень, но важ-
ны и другие меры, прежде всего со-
здание гарантированного спроса, а 
также снижение налогового бреме-
ни и принудительная локализация 

производства, добавляет собеседник 
„Ъ“ в одном из участников рынка.

Исполнительный директор Ассо-
циации разработчиков и производи-
телей электроники Иван Покров-
ский считает, что помочь российским 
компаниям электронной промыш-
ленности смогут не столько субси-
дии, сколько грамотная таможенная 
политика. «Мы надеемся на прагма-
тичный подход к таможенным пош-
линам и предложили Минпромторгу 
не вводить пошлину на иностранные 
комплектующие, а ввести пошлину в 
20% на готовую иностранную продук-
цию. Это сразу же простимулирует 
производить конечный продукт в 
России»,— сообщил он. По его сло-
вам, Россия может быть конкуренто-
способной в таких отраслях, как оп-
тоэлектроника, СВЧ-электроника и 
силовая электроника, в которой не 
столь принципиальна развитость 
технологии нанометров.

Данила Моисеев

Российским чипам вернут затраты
Минпромторг предложил увеличить субсидии

В споре крупного производителя 
кваса «Дека» с Сити Инвест Бан
ком, требующим с компании 
1,3 млрд руб., появился неожи
данный участник. В суд вызвали 
Георгия Семененко —гендиректо
ра ПАО «Кировский завод», выпу
скающего строительную технику. 
Как выясняется, еще полтора го
да назад владелец «Деки» Нико
лай Левицкий передал по трасто
вому соглашению контроль над 
ключевыми активами произво
дителя кваса. Эксперты склоня
ются к тому, что сложившаяся си
туация выгодна кредитору, так 
как позволяет получить контр
оль над бизнесом должника.

Арбитражный суд Новгородской 
области 13 августа привлек как третье 
лицо в споре компаний «Дека» и «Де-
калитр» гендиректора ПАО «Киров-
ский завод» Георгий Семененко. Ему 
предстоит пояснить, принимал ли он 
решение сменить гендиректора ком-
паний «Дженерал Инвест», «Секьюри-
ти Мейджор» и «МД-Консалт». Эти ком-
пании владеют акциями «Деки». Как 
следует из документов суда, такую 
возможность Георгий Семененко по-
лучил в феврале 2018 года. Тогда вла-
делец «Деки» Николай Левицкий за-
ключил трастовое соглашение, пере-
дав под временный контроль права 
на акции этих компаний.

Трастовое соглашение может быть 
ответной реакцией Сити Инвест Бан-
ка, которому «Дека» задолжала 1,3 мл-
рд руб., на попытку другого кредито-
ра, банка ВТБ (долг перед ним 692 млн 
руб.), оспорить сделки производителя 
с «Декалитром». Эта компания, как ра-
нее сообщалось, может быть аффили-
рованной с Сити Инвест Банком.

Сейчас «Декалитр» занимается ди-
стрибуцией продукции «Деки», про-
должают утверждать в суде предста-
вители ВТБ. Там же настаивают, что 
аффилированность доказывается 
тем, что гендиректор «Декалитра» 
Олег Коржов занимает аналогичную 
должность в ООО «Ирбис», которое че-
рез «Исток» принадлежит «Ювент 
Партнерз» — контролирующему ак-
ционеру Сити Инвест Банка.

• Новгородская «Дека» (бренды «Нико
ла», «Хлебный квас»), по собственным 
данным, занимала по итогам 2017 го
да лидирующее положение на россий
ском рынке кваса с долей 35%. За тот 
же период выручка компании сокра

тилась на 33%, до 2,9 млрд руб., чи
стая прибыль упала на 93%, до 15 млн 
руб. В мае 2019 года в отношении ком
пании ввели процедуру наблюдения.

• В ПАО «Кировский завод» входит 
15 предприятий — производителей 
сельскохозяйственной и дорожно
строительной техники. По итогам 
2018 года выручка компании соста
вила 2,69 млрд руб. Группу контр
олирует семья директора Георгия 
 Семененко.
Пояснения Георгия Семененко по-

надобились в связи с неопределенно-
стью с полномочиями директора ком-
паний-акционеров. По данным Феде-

ральной налоговой службы, 21 июля 
гендиректором компаний «Дженерал 
Инвест», «Секьюрити Мейджор» и 
«МД-Консалт» стал Олег Кулиш, кото-
рый отозвал иск к «Декалитру» и все 
ранее выданные доверенности. Но на 
заседании суда представители экс-ру-
ководителя компаний Ярослава Оре-
шина заявили, что решение о смене 
ничтожно, так как принималось без 
учета мнения конечного бенефициа-
ра — Николая Левицкого.

Трастовое соглашение, вероятно, 
было обязательным условием для вы-
дачи кредита Сити Инвест Банком 
Николаю Левицкому, предполагает 
юрист Forward Legal Олег Шейкин. В 
июле Дзержинский райсуд Санкт-Пе-
тербурга взыскал с владельца «Деки» в 
пользу банка 71,5 млн руб. долга по 
займу. Николай Левицкий пытался 
доказать, что сделка по выдаче креди-
та была притворной: средства бизнес-
мен внес в уставный капитал компа-
нии «Отель Сервис». После этого ком-
пания перевела деньги на счет Сити 
Инвест Банка для открытия аккреди-
тива по выкупу доли в «Отель Серви-
се» у Ирины Самойловой — бывшей 
супруги экс-замглавы Коми Алексея 
Чернова. Однако средства Ирине Са-
мойловой не были перечислены, что 
подтвердил Замоскворецкий район-
ный суд Москвы в приговорах по делу 
о мошенничестве экс-главы Коми Вя-
чеслава Гайзера. Но суд пришел к вы-
воду, что факт того, что средства оста-
вались на счетах банках, не делает 
кредитный договор ничтожным.

Через трастовое соглашение Сити 
Инвест Банк пытается захватить 
контроль над «Декой», считает Олег 
Шейкин. Сложное финансово-юри-
дическое положение Николая Левиц-

кого не позволяет ему противодейст-
вовать решениям Георгия Семененко 
относительно активов, считает ана-
литик ИК «Фридом Финанс» Алек-
сандр Осин.

В ВТБ отказались от комментари-
ев. Остальные участники спора не 
ответили на запросы „Ъ“.

Алексей Полухин

За квасом пришли через траст
У «Деки» появилось третье лицо

Мы выйдем на IPO,  
когда и рынок,  

и мы сами будем готовы, 
то есть когда получим 

прибыль. Меня ситуация 
с IPO Uber не пугает — 

наоборот, я вижу в ней 
хорошие шансы для нас

— Дэйв Вайсер,
основатель Gett, 30 мая 2019 года (РБК)

Ц И Т А Т А

42 миллиона дал 
 кваса произведено 
в России в 2018 году, 
подсчитали в Nielsen
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В Зальцбурге показывают боль-
шую ретроспективу всемирно 
известной израильской худож-
ницы Сигалит Ландау «Соленые 
годы». Больше пуда соли обна-
ружил на этой выставке Алексей 
Мокроусов.

 Сигалит Ландау участвовала 
в Венецианской биеннале в 2011 го-
ду и куда более престижной кассель-
ской «Документе» еще в 1997-м. Ее ре-
троспективы проходили по всему ми-
ру: от Музеев современного искусства 
Нью-Йорка и Барселоны до москов-
ской галереи «На Солянке». Израиль-
ская художница занимается видео-
инсталляциями, скульптурой и фото-
графией, последние 15 лет все они так 
или иначе связаны с Мертвым морем.

Ландау выращивает в сверхсо-
леной воде объекты, погружая на-
долго, порой до двух месяцев, в во-
ду рыбачьи сети, колючую проволо-
ку или более мирные предметы по-
вседневного обихода: обувь, корзи-
ны и даже балетную пачку. Есть у нее 
и совсем неожиданные объекты вро-
де стойки-держателя для почтовых 
открыток из тех, что ставят у газет-
ных киосков и туристических мага-
зинов. Постепенно соль кристалли-
зуется на поверхности предметов, 
увеличивая их площадь, в целом по-
вторяя форму, но сильно утяжеляя: 
та же балетная пачка весит теперь 
две сотни килограммов, из моря ее 
доставали при помощи крана.

Рожденные вторично предметы 
художница расставляет в особом по-
рядке, создающем ощущение скры-
того ритма, и это не случайно. Лан-
дау профессионально занималась 

хореографией, и ее выставка «Соле-
ные годы» напоминает об этом.

В Зальцбурге эта выставка поде-
лена между двумя зданиями Музея 
модерна — на горе Мёнхсберг и в Ру-
пертинуме, что прямо у фестиваль-
ного квартала. Внизу — видео, навер-
ху «соленья» и фотографии, сделан-
ные в соавторстве с Йотамом Фро-
мом. Вещи расставлены и развеша-
ны в огромных пространствах треть-
его этажа практически анонимно, их 
названия расположились на скром-
ном и выглядящем необязательным 
плане где-то в углу зала. Но план 
обязателен. Названия реди-мейдов 
(так, отсылкой к Марселю Дюшану 
с его велосипедным колесом и пис-
суаром Сигалит Ландау определяет 
жанр своих работ) концептуальны 
и иногда призывают к действию. На-
пример, обросший солью корсет — 
«Дай мне войти в тебя». Или пристав-
ная лестница, обувь, сахар и прочие 
неизбежные составляющие альпи-
нистского быта под названием «По-
кори каждую гору». А вроде бы ни 
к чему не призывающее «Эхо» — это 
один-единственный предмет — вио-
лончель, которая, конечно, тоже по-
крыта солью Мертвого моря.

Зальцбург — хорошее место для 
«соленого проекта» и даже по-своему 
рифма к нему, ведь в названии горо-
да тоже есть слово «соль», несколько 
столетий местная экономика держа-
лась на ее производстве и транспор-
тировке. Кроме того, история — одна 
из главных героинь творчества Лан-
дау, причем любая история, в том чи-
сле и библейская (отсюда и мотив по-
гружения как крещения), мифологи-
ческая, утопическая.

Пространству утопии принадле-
жит многолетний проект Ландау, 

связанный со строительством плаву-
чего моста из соли, который должен 
соединить Израиль, Иорданию и Па-
лестину. Материалы этого проекта, 
фотографии с конференций, черте-
жи и планы показывают в учебном 
центре музея. У Ландау есть и видео, 
снятое на пограничном пляже меж-
ду Израилем и Газой: юноши играют 
в ножички, отрезая себе после каж-
дого удачного броска кусок на нари-
сованной на прибрежном песке кар-
те. Чем не символ бесконечной борь-
бы за землю?

Политика — не единственная те-
ма видеоработ Ландау. Среди тех 18, 
что выставлены в Рупертинуме, есть 
и новые, и хорошо известные. Самая 
веселая — про маленькую девочку, 
ползающую под столом, за которым 
взрослые дяди и тети обсуждают что-
то очень важное, и связывающую 
шнурки соседских ботинок. А самая 
знаменитая — про плавающие в во-
де арбузы: в фильме «DeadSee» 500 
штук нанизаны на веревку, боль-
шинство из них неразрезанные, но 
есть и разрубленные пополам, крас-
ных вкраплений в изумрудно-зеле-
ную ткань из овощей и моря немно-
го, оттого эффект цветового вторже-
ния только усиливается. Арбузы то 
собираются в улитку, то распрямля-
ются словно раскручиваемая какой-
то внутренней силой спираль, од-
ной из частей которой оказывается 
обнаженное женское тело — здесь 
Ландау стала элементом собствен-
ной фантазии. Другой раз ее строй-

ную фигуру можно увидеть на видео 
«Barbed Hula», где художница крутит 
хула-хуп из колючей проволоки. Еще 
в одном видео три красавицы в бук-
вальном смысле слова выползают из 
пены морской и пытаются оставить 

на песке следы рук и тел, но все тщет-
но: вода смывает все признаки их от-
чаянных усилий.

Хрупкость тела и хрупкость ве-
щей, неустойчивость мира как 
часть гармонии и утопия как дру-

гая ее составляющая — простые на 
первый взгляд идеи Ландау оказы-
ваются глубже, чем выглядят пона-
чалу. Они как соль, что не дает уто-
нуть, постоянно выталкивая вас на 
поверхность.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Живое из мертвого
Выставка Сигалит Ландау в Зальцбурге

В российский прокат вышла «Малышка-зомби»  
Бертрана Бонелло — фильм, принимавший участие  
в Каннском кинофестивале 2019 года

Самая известная работа 
Сигалит Ландау «DeadSee» 
(2005) не раз принимала 
участие в выставках 
(на фото — во Флоренции) 
ФОТО EPA/VOSTOCK PHOTO

В прокат выходит «Свет моей жиз-
ни» — вторая режиссерская работа 
Кейси Аффлека,  который сам написал 
сценарий картины и сыграл в ней од-
ну из двух главных ролей. По мнению 
Юлии Шагельман, под видом триллера 
о выживании Кейси Аффлек снял глу-
бокую семейную драму.

 Вечер, лес, палатка. В ней лицом 
к лицу лежат двое: отец, чьего имени мы так 
и не узнаем (Кейси Аффлек), и его одиннад-
цатилетняя дочь (Анна Пнёвски), которую он 
называет Рэг — как потом объяснит случай-
ным знакомым и зрителю, в честь Raggedy 
Ann (Тряпичной Энни), персонажа популяр-
ных детских книжек. Отец рассказывает доч-
ке сказку — это история Ноева ковчега, толь-
ко тут главным героем оказывается хитроум-
ный лис, который и спас всех людей и зве-
рей от потопа.

Утром папа с дочкой просыпаются, соби-
рают вещи, сворачивают свой маленький ла-
герь — тут-то, если зритель не прочитал ан-
нотацию к фильму или не догадался раньше, 
выясняется, что это не просто семейный тур-
поход выходного дня, а история выживания. 
Дело происходит в недалеком будущем, по-
сле того как неизвестный вирус уничтожил 
почти все женское население земли, в том 
числе жену и мать главных героев. Автор не 
вдается в подробности того, как и почему это 
произошло — прошлое показано в редких 
скупых флешбэках, причем помнит его толь-

ко отец, Рэг была тогда слишком мала. По ка-
кой-то неизвестной причине она не стала 
жертвой эпидемии, и теперь главное, на чем 
сосредоточен и Аффлек-режиссер, и его пер-
сонаж,— методичное ежедневное выжива-
ние, а главным препятствием для него ста-
новятся не голод, холод или, например, ди-
кие звери, а другие люди.

Новый мир, в котором сохранились опре-
деленный быт и порядок (ходят поезда, 
функционируют склады, где можно достать 
еду, одежду и другие необходимые вещи, су-
ществуют даже какие-то документы), при-
надлежит мужчинам. В принципе не нужны 
даже отдельные объяснения, почему чуть ли 
не единственную выжившую девочку на по-
роге пубертата надо от них прятать, но позже 
становится известно, что есть еще женщины 
с иммунитетом — их держат в каких-то бун-
керах, как пленниц. Все существование от-
ца наполнено бесконечным и неусыпным 
страхом за дочь, поэтому они избегают до-
рог и городов, перед каждой ночевкой уста-
навливают сигнальную систему и по многу 
раз вызубривают пути отхода, если кто-то их 
обнаружит. Конечно, по мере взросления Рэг 
становится все сложнее выдавать ее за маль-
чика и выстраивать вокруг нее невидимую 
защитную стену.

Первым режиссерским опытом Кейси Аф-
флека было мокьюментари «Я все еще здесь» 
(2010) о том, как Хоакин Феникс якобы решил 
прекратить кинокарьеру и стать исполните-
лем хип-хопа. На съемках этого фильма бы-
ло два эпизода, в связи с которыми продюсер 
Аманда Уайт и оператор Магдалена Бачман 
обвинили режиссера в сексуальных домога-
тельствах. Дело было улажено, Аффлек при-

нес извинения и даже отказался участвовать 
в оскаровской церемонии 2018 года, чтобы 
не создавать неоднозначную ситуацию. «Свет 
моей жизни», в котором мужской мир рифму-
ется с миром насилия, а сам режиссер игра-
ет отца, трогательно заботящегося о безопас-
ности дочери, можно счесть продолжением 
этих извинений. Однако, по словам Аффлека, 
идея фильма пришла к нему задолго до всей 
этой истории с харассментом, и основана она 
на его собственном отцовском опыте.

Постапокалиптический антураж в филь-
ме действительно служит только фоном для 

тонкой и сложной драмы о взрослении. При-
чем растет здесь не только девочка, у которой 
появляются самостоятельные мысли и сужде-
ния, а объяснение «потому что я так сказал» ее 
уже не устраивает. Растет и взрослеет в эмоци-
ональном плане и сам отец, который изо всех 
сил старается обеспечить ребенку не только 
тепло, пищу и безопасность, но и полноцен-
ные семейные отношения, насколько это 
возможно в таких условиях. Он вместе с до-
черью учится контролировать себя, подав-
лять вспышки раздражения и обо всем разго-
варивать на равных, в то же время оставаясь 
наставником. Конечно, как любому родите-
лю, ему приходится учиться на собственных 
ошибках и платить за них высокую цену.

Аффлек делает ставку не на действие (собы-
тий в фильме немного), а на атмосферу и ха-

рактеры персонажей. Туманные леса, пустын-
ные дороги, бредущие по ним одинокие фигу-
ры, заброшенные дома, где толстый слой пы-
ли скрывает приметы прежнего, счастливого 
и уютного времени, сняты оператором Ада-
мом Аркпоу при естественном освещении, 
изображение кажется живым и выпуклым, 
будто можно даже вдохнуть сырой воздух 
и почувствовать запахи. Общее раздумчивое 
настроение поддерживается меланхоличной 
музыкой Дэниэла Харта, в которой постоянно 
звучит тревога, усиливающаяся на единствен-
ной в картине сцене грубого, очень бытового 
и потому особенно страшного насилия. Но 
основной груз ложится на плечи самого Аф-
флека и его юной партнерши, которые игра-
ют так, что каждый поверит: даже после кон-
ца света люди останутся людьми.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Выживут 
только мужчины
В прокате постапокалиптическая драма 
«Свет моей жизни»

Главному герою (Кейси Аффлек) 
приходится следить за тем, 
 чтобы его дочь (Анна Пнёвски) 
 была похожа на мальчика 
ФОТО ПАРАДИЗ
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В субботу в Челябинске Сергей Ковалев  
будет защищать звание чемпиона мира  
в полутяжелом весе по версии WBO  
в бою против британца Энтони Ярда
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Раскошелились напоследок
За год до введения нового лимита на легионеров  
клубы РПЛ потратили на трансферы более €200 млн

Запускающийся со сле-
дующего сезона новый, 
более жесткий по срав-
нению с прежним фор-
мат лимита на легионе-
ров не оказал негативного 
влияния на трансферную 
активность клубов Рос-
сийской премьер-лиги 
(РПЛ) во время летнего 
окна. Наоборот, она ока-
залась необычайно высо-
кой. Отечественные клу-
бы потратили на новых 
игроков более €200 млн, 
и львиная доля этих инве-
стиций была вложена как 
раз в иностранцев. В за-
явках некоторых команд 
игроков с легионерским 
статусом сейчас даже 
больше, чем восемь,— 
столько будет разрешено 
иметь в них с 2020 года.

лубы Россий-
ской премьер-лиги в рам-
ках нынешней трансфер-
ной кампании показывают 
очень высокую активность. 
На вчерашний день, за пол-
торы недели до закрытия 
летнего окна (оно произой-
дет 2 сентября), они осуще-
ствили сделки по приобре-
тению игроков на общую 
сумму €204,3 млн. Это следу-
ет из данных, опубликован-
ных Transfermarkt — наи-
более авторитетным ресур-
сом из тех, которые освеща-
ют события на футбольном 
рынке. Россию в его рей-
тинге опережают лишь ве-
дущие лиги стран так на-
зываемой большой пятер-
ки — Англии (€1,55 млрд), 
Испании (€1,29 млрд), Ита-
лии (€1,09 млрд), Германии 
(€719,4 млн) и Франции 
(€506,1 млн).

Это довольно примеча-
тельное событие. РПЛ, на 
стыке прошлого и позапрош-
лого десятилетий конкури-
ровавшая в плане трансфер-
ных расходов с лидерами 
рынка, после кризиса конца 
2014 года и обвала рубля дер-
жалась на нем чрезвычайно 
скромно. Как правило, ей не 
удавалось за летнюю кампа-
нию достичь хотя бы отмет-
ки €100 млн, потраченных 
на футболистов, а опережали 
Россию в финансовом рей-
тинге не только гиганты, но 
и страны, уступающие ей в 
рейтинге спортивном, вроде 
Португалии и Турции. Един-
ственный всплеск случил-
ся летом 2017 года. В рамках 
того окна российские клу-
бы вложили в футболистов 
€124,3 млн. Впрочем, было 
ясно, что речь о возвраще-
нии старого тренда не идет, 
поскольку три четверти всех 
расходов пришлось на долю 
одного клуба — проводив-
шего кадровую перестройку 
«Зенита». Через год РПЛ вер-

нулась к типичному «пост-
кризисному» уровню трат 
— €67,8 млн. Этим же летом 
она задолго до закрытия ок-
на и без явного доминирова-
ния какой-то одной команды 
перекрыла планку 2017 го-
да, а затем покорила и казав-
шийся недосягаемым в «эпо-
ху экономии» 200-миллион-
ный рубеж. В итоговой клас-
сификации Transfermarkt 
цифры могут оказаться еще 
выше, учитывая сообщения 
различных источников о же-
лании некоторых россий-
ских клубов — ЦСКА, «Ло-
комотива», «Динамо» — до-
полнительно усилиться «на 
флажке» за счет достаточно 
известных футболистов.

Примечательна эта кам-
пания и еще одним обстоя-
тельством. Она проходит за 
год до введения в РПЛ ново-

го формата лимита на леги-
онеров. По ныне действую-
щему ограничивается число 
иностранцев, находящихся 
одновременно на поле,— 
их может быть не более ше-
сти. После реформы будет 
лимитироваться число за-
рубежных игроков в заяв-
ке команды на сезон (она со-
стоит из 25 футболистов) — 
не более восьми. Такой фор-
мат выглядит гораздо более 
жестким.

Однако необходимость 
вскоре приспосабливаться к 
изменениям не убила у рос-
сийских клубов вкус к при-
обретению иностранных 
игроков. Именно они бы-
ли «драйверами» нынешней 
трансферной кампании. Де-
сятка наиболее дорогих рос-
сийских сделок в ее рамках, 
собственно, целиком и пол-

ностью состоит из иностран-
цев, если включать в нее 
сделки по выкупу находив-
шихся в аренде в ЦСКА и «Ло-
комотиве» Николы Влашича 
и Гжегожа Крыховяка. При-
чем общая стоимость толь-
ко этих десяти сделок («Зе-
нита» по Малкому и Дугласу 
Сантосу; «Динамо» по Макси-
милиану Филиппу, Клинто-
ну Н’Жье и Себастьяну Ши-
маньскому; «Спартака» по Гу-
су Тилу; «Краснодара» по Ре-
ми Кабелла и Триндаде де 
Вилене, а также двух упомя-
нутых сделок армейцев и же-
лезнодорожников) состав-
ляет €150,2 млн, то есть она 
превышает стоимость всех 
сделок во время окна годич-
ной давности.

Между тем ранее экспер-
ты уже объясняли трансфер-
ный рывок России, как ни 

парадоксально, в том числе 
новым форматом лимита, 
«предъявляющим более вы-
сокие требования к нович-
кам» и заставляющим клу-
бы брать тех, кто «по-насто-
ящему усилит состав на дли-
тельный срок» (см. „Ъ“ от 
31 июля). Но, что бы ни ле-
жало в его основе, через год 
российские команды, види-
мо, не будут вести настоль-
ко бурную селекцию. Де-
ло в том, что уже в данный 
момент 11 представителей 
РПЛ из 16 полностью выбра-
ли лимит 2020 года, исходя 
из данных по клубным за-
явкам официального сайта 
лиги (см. справку), а пять из 
них — «Спартак», «Красно-
дар», «Зенит», «Ахмат» и «Ру-
бин» — даже забрались за 
его пределы.

Алексей Доспехов

За год до внедрения нового лимита легионеры продолжают играть важную роль в ведущих клубах РПЛ  
(слева — спартаковец Самюэль Жиго, справа — армеец Никола Влашич)  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Для Геннадия Головкина нашелся украинский вариант
Возвращать чемпионский титул он будет в бою с Сергеем Деревянченко

Один из самых популярных боксеров  
мира — казахстанец Геннадий Головкин 
получил шанс вернуть титул чемпиона 
мира в среднем весе (до 72,6 кг), поте-
рянный в противостоянии с другой су-
перзвездой — мексиканцем Саулем  
Альваресом. За звание Международной 
боксерской федерации (IBF) Головкин 
будет драться 5 октября с опытным укра-
инцем Сергеем Деревянченко. Впрочем, 
главным призом в этом поединке может 
оказаться новый матч против Альвареса, 
сулящий грандиозные доходы.

елеканал ESPN сообщил о том, что пред-
ставители Геннадия Головкина и Сергея Дере-
вянченко достигли договоренности о поедин-
ке казахстанского и украинского боксеров. Он 
состоится 5 октября в нью-йоркском Madison 
Square Garden. Разыгрываться в нем будет ти-
тул чемпиона мира в среднем весе по версии 
Международной боксерской федерации.

Речь идет о матче, который обречен на по-
вышенное внимание. Его вызывает, естест-

венно, прежде всего Геннадий Головкин. Бо-
ец из Казахстана много лет входил в число на-
иболее востребованных у публики боксеров 
мира и считался королем среднего веса. Но с 
этим статусом он расстался после противосто-
яния с другой пользующейся колоссальной 
популярностью суперзвездой — мексикан-
цем Саулем Альваресом. Они провели два по-
единка. Первый, в сентябре 2017 года, закон-
чился ничьей, второй, ровно через год,— вы-
игрышем Альвареса по очкам с минималь-
ным перевесом. Финансовые показатели 
матчей были великолепными. В обоих слу-
чаях билетные сборы перевалили за $20 млн. 
Но еще важнее, что за боями наблюдало ог-
ромное количество телезрителей, смотрев-
ших прямую платную трансляцию на кана-

ле HBO,— более 1 млн абонентов. Благодаря 
в первую очередь им общие поступления, сге-
нерированные матчами Альвареса и Головки-
на, получились грандиозными. У позапрош-
логоднего боя они, по неофициальным дан-
ным, перевалили за $100 млн, у повторного, 
уже по данным официальным, немножко не 
дотянули до этого рубежа, составив $94 млн.

Неудивительно, что команды боксеров, за-
ключивших контракты со стриминговым сер-
висом DAZN (Альварес — на рекордную сум-
му $365 млн), пытались договориться о реван-
ше. Но достичь компромисса по его условиям 
им не удалось. Альварес, успев одержать ранее 
одну победу в суперсреднем весе и вернуться 
обратно в средний, в итоге решил встретить-
ся с американцем Дэниелом Джекобсом, спра-
вился с тем по очкам и добавил к чемпион-
ским поясам Всемирного боксерского совета 
(WBC) и Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) пояс Международной боксерской феде-
рации, а Головкин — с канадцем Стивом Рол-
лсом, добившись выигрыша нокаутом.

IBF обязала Сауля Альвареса провести 
матч с обязательным претендентом этой ор-
ганизации, которым стал опытный украин-

ский боксер Сергей Деревянченко. Единст-
венное поражение в карьере он потерпел в 
октябре прошлого года как раз от Дэниела 
Джекобса. Причем бой был абсолютно рав-
ным: небольшое преимущество американца 
зафиксировали лишь две судейские карты из 
трех. Однако Альварес отказался от этого боя. 
IBF в ответ в начале августа лишила его титу-
ла, объявив его вакантным. А Геннадий Голов-
кин превратился в его соискателя абсолютно 
естественным, что ли, образом — просто бо-
лее сильного и яркого соперника для Дере-
вянченко в этом весе найтись не могло.

По данным ESPN, украинский боксер за 
участие в октябрьском поединке получит са-
мый высокий гонорар в карьере — не менее 
$5 млн. Гонорар Головкина будет еще крупнее. 
Однако, как полагают эксперты ESPN, глав-
ным призом, стоящим для него на кону в этом 
бою, будет вовсе не чемпионское звание и не 
неплохой денежный бонус, а возможность но-
вой встречи с Саулем Альваресом, от которой 
тот уже ни за что не откажется. Она, учитывая 
бэкграунд, остроту их противостояния, может 
обеспечить космические поступления.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Соцсети наиграли 
на удаление
Футболисты английских клубов  
вновь стали жертвами расистских атак

В английском футболе набира-
ет обороты скандал, вызванный 
серией инцидентов, в ходе кото-
рых болельщики через социаль-
ные сети подвергали черноко-
жих игроков английских команд 
расистским оскорблениям.  
Помимо осуждения такого по-
ведения, не имеющего, как по-
казывает практика, заметного 
влияния на положение дел, раз-
даются и призывы к более ради-
кальным мерам. Так, известный 
в прошлом защитник «Манчес-
тер Юнайтед» Фил Невилл при-
звал футболистов на полгода 
бойкотировать соцсети. Только 
так, уверен он, можно побудить 
их руководство реально проти-
востоять расизму в сети.

дной из наиболее обсужда-
емых тем последних дней в англий-
ском футболе является поведение 
болельщиков, уже трижды с нача-
ла сезона подвергавших черноко-
жих игроков оскорблениям на по-
чве расизма. Причем все три эпизо-
да очень похожи.

Первый инцидент был зафик-
сирован на прошлой неделе после 
матча за Суперкубок UEFA, в кото-
ром встречались «Ливерпуль» и 
«Челси». Лондонцы уступили в се-
рии послематчевых пенальти, а ан-
тигероем матча стал Тэмми Абра-
хам, не реализовавший пятый, ре-
шающий удар «Челси». В результа-
те Абрахаму пришлось столкнуть-
ся с расистскими атаками в со-
цсетях. История повторилась под 
копирку в воскресенье. В матче 
Championship, второго по рангу по-
сле премьер-лиги дивизиона, в ко-
тором встречались «Рединг» и «Кар-
дифф Сити», уже в добавленное вре-
мя в ворота последнего был назна-
чен пенальти. Исполнять его вышел 
ивуарийский полузащитник Яку 
Мейте, но забить ему не удалось. 
И снова чернокожего футболиста в 
соцсетях смешали с грязью. Не по-
могло даже то, что неудача Мейте 
не имела никакого значения для 
его команды — «Рединг» ведь побе-
дил 3:0. Наконец, в понедельник с 
оскорблениями расистского тол-
ка в социальных сетях столкнулся 
один из сильнейших полузащитни-

ков мира Поль Погба. Он тоже не за-
бил пенальти, из-за чего его «Ман-
честер Юнайтед» вынужден был до-
вольствоваться ничьей в противо-
стоянии с «Вулверхэмптоном».

Именно инцидент, в который 
оказалась вовлечена звезда миро-
вого масштаба, вызвал наиболее 
жесткую реакцию со стороны фут-
больной общественности. Причем 
дело не ограничилось стандарт-
ными осуждениями поведения бо-
лельщиков. Этого, как отметил, на-
пример, Гарри Магуайр, самый до-
рогой защитник в истории футбола 
и одноклубник Погба (его покупка у 
«Лестера» обошлась манчестерцам в 
€87 млн), недостаточно. По его мне-
нию, остановить «жалких провока-
торов» можно, только если соцсе-
ти введут обязательную иденти-
фикацию пользователей при реги-
страции, отсутствие которой значи-
тельно затрудняет выявление лиц, 
причастных к нападкам на футбо-
листов. А наиболее радикальное 
предложение выдвинул известный 
в прошлом защитник «Манчестер 
Юнайтед», а ныне главный тренер 
женской сборной Англии Фил Не-
вилл. «Я думаю, нам, как футболь-
ному сообществу, нужно уйти из 
соцсетей на полгода. Потому что и 
Twitter, и Instagram в ответ на жа-
лобы просто присылают отписки, 
в которых обещают разобраться. 
И ничего не меняется,— приводит 
BBC высказывание Невилла.— Я не 
верю, что те, кто руководит сетями, 
способны что-то изменить. А пото-
му давайте на время уйдем из них. 
Посмотрим, как соцсети на это от-
реагируют».

Вышеозначенные инциденты 
полностью подтверждают выводы, 
содержащиеся в обнародованном 
в июле докладе антидискримина-
ционной организации Kick It Out. В 
нем утверждается, что количество 
инцидентов, связанных с дискри-
минацией по расовому, националь-
ному, религиозному признакам, в 
английском футболе растет угрожа-
ющими темпами. Так, в 2017 году на 
всех уровнях футбольной пирамиды 
(в любительских, юношеских и про-
фессиональных лигах) было зафик-
сировано 192 таких инцидента. А в 
2018-м был отмечен скачок на 43% — 
до 274 случаев.

Александр Петров

Легионеры РПЛ
Клуб Количество легионеров
«Спартак» 15 (Николоз Кутателадзе, Джордан Ларссон, Сильванус Нимели, Эсекьель Понсе, Идриса Самбу, Тиуб Тиерно, Джано Ананидзе, Лоренсо Мельгарехо,  
 Гус Тиль, Андре Шюррле, Малкольм Баду, Айртон, Самюэль Жиго, Одри Йола, Андреа Романьоли)

«Краснодар» 12 (Маркус Берг, Андрей Иван, Вандерсон, Кайо, Реми Кабелла, Виктор Классон, Юнес Намли, Кристоффер Ольссон, Триндаде де Вилена,  
 Кристиан Рамирес, Урош Спаич, Йон Гудни Фьолусон)

«Зенит» 11 (Сердар Азмун, Себастьян Дриусси, Эммануэль Маммана, Малком, Вильмар Барриос, Роберт Мак, Эмилиано Ригони, Дуглас Сантос,  
 Бранислав Иванович, Миха Мевля, Ярослав Ракицкий)

«Ахмат» 9 (Аблай Мбенг, Андрес Понсе, Бернард Бериша, Конрад Михалак, Одисе Роше, Исмаэль Силва, Дамиан Шиманьский, Хосе Анхель Ромеро, Зоран Нижич)

«Рубин» 9 (Видар Кьярнтанссон, Бека Микелтадзе, Зурико Давиташвили, Хвича Кварацхелия, Сильвие Бегич, Олег Данченко, Виталий Денисов, Карл Старфельт,  
 Филип Уремович)

«Локомотив» 8 (Лука Джорджевич, Эдер, Гжегож Крыховяк, Соломон Кверквелия, Мацей Рыбус, Мурилу, Бенедикт Хеведес, Ведран Чорлука)

ЦСКА 8 (Такума Нисимура, Лассана Н’Диайе, Яка Бийол, Кристиян Бистрович, Никола Влашич, Арнор Сигурдссон, Хердур Магнуссон, Звонимир Шарлия)

«Арсенал» 8 (Эванс Кангва, Александру Тудорие, Ламек Банда, Кингс Кангва, Георгий Костадинов, Горан Чаушич, Виктор Альварес, Бакари Коне)

«Ростов» 8 (Бьорн Сигурдарсон, Эльдор Шомуродов, Бактиер Зайнутдинов, Матиас Норманн, Ивелин Попов, Деннис Хаджикадунич, Мацей Вилюш,  
 Рагнар Сигурдссон)

«Урал» 8 (Рафал Августиняк, Эрик Бикфалви, Петрус Бумаль, Николай Димитров, Михал Кухарчик, Отман Эль-Кабир, Вараздат Ароян, Денис Кулаков)

«Уфа» 8 (Ловро Бизяк, Андрес Вомбергар, Сильвестр Игбун, Кэтэлин Карп, Оливье Тилль, Боян Йокич, Ионуц Неделчару, Джемал Табидзе)

«Динамо» 7 (Клинтон Н’Жье, Максимилиан Филипп, Шарль Каборе, Мигел Кардозу, Себастьян Шиманьский, Иван Ордец, Тони Шунич)

«Тамбов» 6 (Мохамед Конате, Усман Мухаммед, Анвон Николас, Блессинг Олабиран, Муниру Салли, Седрик Гогуа)

«Сочи» 5 (Александр Карапетян, Кристиан Нобоа, Акмаль Бахтияров, Душан Лагатор, Иван Миладинович)

«Крылья Советов» 4 (Деян Радонич, Паул-Виорел Антон, Раду Гынсарь, Срджан Мияйлович)

«Оренбург» 4 (Джоэль Фамейе, Рикарду, Даниэль Мишкич, Джордже Деспотович)

Данные официального сайта РПЛ.
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Одна из главных звезд  
современного бокса Геннадий  
Головкин (на фото) в октябре может 
вернуть чемпионское звание  
и возможность снова встретиться  
со своим самым принципиаль-
ным противником — Саулем  
Альваресом  ФОТО GETTY IMAGES

Полузащитник «Манчестер Юнайтед» Поль Погба стал третьей 
за неделю жертвой сетевого расизма в английском футболе      
ФОТО AP
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